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Дорогие земляки!

От всей души поздравляю вас с началом но-
вого футбольного сезона и очень надеюсь на то, 
что наша любимая команда «Крылья Советов» 
доставит всем своим болельщикам в нынешнем 
году только приятные эмоции.

Да, прошлый год был очень сложным, но коман-
да смогла преодолеть все трудности, во многом 
благодаря и вашей горячей поддержке, и усилиям 
попечительского совета. Хотел бы заверить 
всех многочисленных поклонников «Крыльев» в 
том, что самарский футбольный клуб будет 
развиваться. Мы намерены не только сохранить 
все лучшее, но и идти вперед. Выпуск очередного 
номера клубного журнала, которому, насколько я 
знаю, нет аналогов в России – еще одно тому под-
тверждение.

15-й чемпионат России по-своему юбилей-
ный. «Крылья Советов» – единственная команда 
без «прописки» в столице, которая принимала 
участие во всех предыдущих турнирах. И за это 
время смогла стать одной из самых популярных 
и респектабельных в России. Верю, что «Крылья» 
еще не раз будут радовать болельщиков яркой 
игрой и отличными результатами.

До встречи на трибунах стадиона «Метал-
лург»!

Губернатор Самарской области

    К.А. Титов
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Смокинг и кроссовки
На церемонию награждения бронзо-

выми медалями футболисты должны были 
облачиться не просто в цивильную одежду, 
а в смокинги. Разумеется, одежду покупал 
не каждый сам себе: смокинги клуб заказал 
портным. Первая примерка, оказавшаяся 
и последней, состоялась непосредственно 
перед церемонией, на которую команда 
прилетела с заграничного сбора. Из-за это-
го праздник начался с довольно большим 
опозданием: кому-то в срочном порядке 
что-то пришлось ушивать, кому-то наобо-
рот… В довершение выяснилось, что ганец 
Лари Кингстон почему-то решил, что наибо-
лее подходящей к смокингу обувью будут… 
кроссовки ослепительно белого цвета. Что и 
как предприняли организаторы церемонии 
по этому поводу, история умалчивает, но на 
подиум Кингстон спустя час вышел все-таки 
в черных ботинках…

Наш ответ бело-голубому Чемберлену

То, что в Самаре любят футбол и «Крылья» 
– это уже давно аксиома. Но в начале прошлого 
года в Москве выдвинули гипотезу, что это все-
таки теорема, и потребовали доказательств. 
Футбольные власти настояли на проведении 
кубкового матча с «Динамо» (тогда Премьер-
Лигу возглавлял Юрий Заварзин, имеющий 
самое прямое отношение к «бело-голубым») в 

Кусочек Европы на Кавказе
Вот такая афиша зазывала минувшей 

весной на матч «Терека» с «Крыльями 
Советов». Вполне европейская традиция 
– указывать не названия клубов, а города, 
которые они представляют. То ли «Тереку» 
таким образом напоминали о прошедшем 
дебюте в Кубке УЕФА, то ли «Крылья» гото-
вили к дебюту предстоящему.

Главная пикантность состояла в том, 
что во всех прочих случаях руководство 
грозненской команды настаивало на на-
звании «Терек» (Чеченская республика), 
что на афише не было отражено вообще 
никак.

будний день в 15 часов. При этом, что игра на-
чнется все-таки в 15, а не в 17 часов, стало из-
вестно только за сутки. Прибавьте сюда мину-
совую температуру воздуха. И оцените цифру 
посещаемости этого матча – 20 000 зрителей. 
Что и требовалось доказать.

Впрочем, не в меньшей степени удиви-
ло и количество народа, собравшегося 7 мая 

на товарищескую игру с «Рубином». У мили-
ции в тот день был какой-то свой праздник, 
и блюстителей порядка «Металлургу» было 
выделено только из расчета на одну трибу-
ну. Она и оказалась вся забитой под завяз-
ку – 12 тысяч. А у закрытых ворот стадиона 
толпилась еще не одна сотня опоздавших, 
которых на игру так и не пустили.

М Е Л К И Й   П А С
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Грань между городом и деревней
«Да в нашей деревне…» – ироничес-

ки начинал ответ чуть ли не на любой 
вопрос главный тренер егорьевского 
«Сатурна» Геннадий Костылев на пресс-
конференции после кубкового матча в 
Самаре. Ответная игра показала, что не 
так уж и велика была доля шутки в его 
словах. Вполне пасторальные (с налетом 
совковой изгаженности) пейзажи вок-
руг стадиона, практически беспрепятс-

твенный массовый выгул болельщиков 
на игровом поле во время перерыва… А 
для того, чтобы попасть на пресс-конфе-
ренцию, журналистам необходимо было 
пройти через… гостевую раздевалку. Что 
поставило в несколько затруднительную 
ситуацию представительницу одной из 
самарских газет, принадлежащую к пре-
красной половине человечества. Положе-
ние исправил Андрей Соломатин, широко 

Эдуардо Лобос: «No pasaran!»
Под занавес матча между «Крыльями 

Советов» и «Локомотивом» в Самаре на 
поле выбежали двое болельщиков. И, если 
один скромно пробежал по краешку игро-
вой поверхности и в районе центральной 
линии свернул к забору, где и был успешно 
задержан, то второй прорезал все поле «на-
сквозь» – от ворот Овчинникова до владе-
ний Эдуардо Лобоса. Последний и схватил 
незадачливого бегуна за локоть, сдав его 
«людям в форме».

«Просто я люблю порядок», – скромно 
заметил чилиец в ответ на шуточный воп-
рос, не служил ли кто-то из его родственни-
ков в пиночетовской охранке. Получил ли 
он благодарность от сотрудников российс-
кой милиции, история умалчивает.

Столичный «Спартак» приехал в Самару 
в самый неподходящий момент для тех, кто 
проводил реконструкцию северной трибу-
ны стадиона «Металлург». Гостевой сектор, 

который по причине наличия пластиковых 
сидений к тому моменту только и мог при-
нимать зрителей на этой трибуне, явно не 
вмещал многочисленную торсиду «крас-

Москва в Самаре… или все-таки в Москве?
но-белых». Пришлось в спешном порядке 
обустроить для гостей еще один сектор на 
противоположном краю трибуны. Спарта-
ковские поклонники, будучи «разделен-
ными», в обиде, думается, не остались – их 
любимцы в Самаре победили. А некоторые 
из них еще и разжились трофеем, «умык-
нув» со стройки одного из торговых ком-
плексов и разместив на верху того самого 
дополнительного сектора вот такой плакат. 
Дальнейшая судьба банера неизвестна: то 
ли он был возвращен владельцам, то ли в 
качестве ростра побежденного вражеского 
корабля напоминает кому-нибудь о весе-
лой поездке в Самару где-нибудь непода-
леку от стен Кремля.

Вот приедут красно-белые в этом году – и 
посмотрим…

Несмотря на все сложности, которые 
пришлось пережить «Крыльям» минувшим 
летом, воспоминания о том периоде не 
представляют собой только беспросветную 
черную полосу. И в ней находилось место 
разноцветным событиям.

Одним из них стал товарищеский матч 
«Крыльев» с бизнесменами, во время ко-
торого обычно малодоступная для посто-
ронних база «Крыльев» стала напоминать 
балаган – в основном благодаря усилиям 
организовавших акцию телевизионщиков, 
пытавшихся создать «телегеничную» атмос-
феру. Вовсю подыгрывали им и футболисты, 
особенно усердствовал в этом отношении 
Огнен Короман, постоянно задиравший су-
дью. Одним из спонсоров праздника было 
казино «Парадиз», поэтому созвучная харак-
теристика арбитра буквально витала в воз-
духе. Хоть поводов для этого он и не давал.

По окончании матча все его действую-
щие лица переместились в казино, где каж-
дому игроку были выданы фишки на энную 

Судья – «Парадиз»!

сумму. Таким образом, как шутили свидете-
ли, футболисты в случае успеха в азартных 
играх могли компенсировать недостаток 
давно не выплачивавшейся им зарплаты. 

Но на самом деле деньги, при любом исходе 
«матча», было решено пустить на благотво-
рительные цели. А конкретно – на приобре-
тение формы для одной из детских команд.

распахнувший дверь раздевалки и ленин-
ским жестом указавший симпатичной кор-
респондентке верную дорогу. Попутно 
объяснив, что смущаться в этом помеще-
нии нечего. В самом деле, если чего-то и 
стоило в этот вечер стесняться самарцам, 
так это результата игры – «Крылья», хоть и 
прошли дальше по сумме двух встреч, но 
в Егорьевске уступили середняку второго 
дивизиона.
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Каряка – или «пятерка» или никак

Переход Андрея Каряки в португальскую 
«Бенфику» обставлялся пафосно. В прессе 
почти моментально появились снимки, изоб-
ражающие уже экс-самарца с женой Русла-
ной и дочкой Лизой в майках лиссабонского 

Учите албанский!
«Крылья» первыми в СССР заключили 

контракт с легионером – в сезоне-89 за вол-
жан играл болгарин Теньо Минчев. Но и сей-
час, когда появление в командах иностран-
цев никого не удивляет, наш клуб все равно 
остается впереди планеты всей по части 
самых разных «географических новостей». 
Например, в прошлом году на предсезон-
ном сборе в ОАЭ самарцы просматривали 
футболиста… без гражданства. То есть ро-
дом Саид был из Чада, но оттуда родители 
его вывезли, когда ребенку было два года, 
так что паспорт он получить не успел. А сами 
Эмираты гражданство иностранцам не дают 
в принципе.

Общаться с Саидом мог только Патрик 
Овие. Когда нигерийца спросили, на каком 
языке, он невозмутимо ответил: «На англий-
ском. – После чего уточнил: – На нашем анг-
лийском». В команде гадали: если б каким-то 
чудесным образом самарской команде уда-
лось привезти футболиста без гражданства 
в Россию и включить его в заявку, он бы счи-
тался легионером?

Даже летом, в самый кризисный для 
команды период, самарцы продолжали 
в том же духе. На просмотре в «Крыльях» 
оказался косовский албанец Ихмет Рамо-
си, имеющий сербский паспорт – лучший 
бомбардир никому не известной и от всех 
независимой косовской лиги. Тот тоже ни на 
каком другом языке, кроме родного, разго-

варивать не мог, а албанский в России, хоть 
его часто советуют учить в интернете, пока 
не очень популярен. Вот и в «Крыльях» с 
Рамоси находил общий язык только тренер 
Александр Маркаров. Какой именно язык 

Поединок дублеров «Томи» и «Крыльев» 
выдался, как большинство выездных матчей 
самарского дубля, достаточно интересным и 
зрелищным. И, как большинство же, не при-
нес успеха нашим резервистам. Но был на 
томском стадионе «Кедр» один человек, ко-
торый радовался итогам матча больше, чем, 
похоже, все томичи, вместе взятые. Причем 
этот человек был болельщиком «Крыльев». 
Речь – об известном самарском радиоком-
ментаторе Андрее Миронове.

Но не спешите обвинять его в непатри-
отизме – радость была совсем по другому 

Гроза тайги Андрей Миронов
поводу. Дело в том, что на матчах дублеров 
(на «основе» как-то не до этого) самарские 
журналисты нередко устраивают тотализа-
тор «на все, что движется». Игра в Томске не 
стала исключением. В интересах Андрея Ми-
ронова было, чтобы за второй тайм команды 
подали не меньше шести угловых. Андрей по 
этому показателю безнадежно проигрывал, 
как вдруг в концовке матча практически «из 
ничего» стали возникать один корнер за дру-
гим. На первой из трех добавленных минут 
их число достигло пяти. Две следующие ми-
нуты шла вялотекущая игра в середине поля. 

А затем игрок хозяев нанес слабенький удар 
в сторону ворот Вавилина и… Мяч мог стать 
легкой добычей нашего вратаря, как вдруг 
один из защитников, вытянувшись в шпагате, 
изменил направление кожаного снаряда, и 
тот медленно-медленно выкатился за лице-
вую, остановившись в метре за ней. Побед-
ный вопль, исполненный поставленным го-
лосом нашего радиокомментатора (ну, вы же 
слышали, как он приветствует забитые голы 
«Крыльев» в эфире?), распугал в начинаю-
щейся за околицей стадиона тайге, наверное, 
не только белок, но и зверей посерьезнее…

– так и осталось загадкой, похоже, даже для 
них обоих.

Этой зимой в «Крыльях» на просмотре 
оказался «настоящий» албанец Ндреко. Уже 
не событие…

клуба. Причем на спине Андрея красовался 
номер 5, под которым он стал знаменитым в 
«Крыльях». Но в заявку на первенство Пор-
тугалии и Лигу Чемпионов Каряка попал под 
невзрачным семнадцатым номером. Сложно 

сказать, повлияла ли магия цифр на то, что 
дела в новом клубе у Андрея не заладились 
с самого начала. Может, ему лучше впредь 
оговаривать в контрактах «пятерку» на спи-
не, чтобы и играть тоже на «пятерку»?
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Тайны томского двора
Не один очевидец отмечал, что матч 

против «Крыльев» футболисты «Томи» про-
вели с особенным настроем. Ходили слухи, 
что причиной тому были «бонусные» преми-
альные за победу со стороны «Ростова» (это 
при том, что самарцы на тот момент находи-
лись в турнирной таблице выше сибиряков). 
Другая версия основывалась на том, что си-
бирские футболисты таким образом демонс-
трировали свою приверженность главному 
тренеру Борису Стукалову, который был 
тогда в шаге от увольнения из «Томи». При-
чем версия эта более чем подкреплялась 
фактом присутствия на стадионе Анатолия 
Бышовца. Короче, скорая смена тренера в 
сибирской команде была к тому моменту 
уже «секретом Полишинеля», однако рас-
крывать карты в Томске очень не хотели. 
Потому, едва бдительные хозяева заметили, 
что пресс-атташе «Крыльев» Максим Съест-
нов заснял на фотокамеру шествовавшего 

на трибуну Бышовца, наш земляк мгновенно 
стал «персоной нон грата» в пресс-центре 
«Томи». Мирно лежавшую там сумку ему и то 
отдали еле-еле. Так что выполнить просьбу 
местного собкорра федеральной спортив-

«Не узбекский день»
Для узбекского защитника Бахтияра 

Ашурматова выезд «Крыльев» в Томск по-
началу сулил только хорошее. Буквально 
перед вылетом команды в Сибирь он подпи-
сал контракт с самарским клубом, сразу по 

приземлении чартера отправился на матч 
дублеров, в котором удостоился хороших 
отзывов и попал на следующий день в заяв-
ку на игру основных составов. И даже вышел 
на поле ближе к концу матча при счете 2:2. 

Булыга «расколдовал» свою невезучесть
Виталию Булыге очень долго не удава-

лось открыть счет своим забитым голам за 
«Крылья». Причины тому были разные, в 
том числе и от самого футболиста не зави-
сящие. На публикуемом здесь стоп-кадре, к 
примеру, четко видно, что очное свидание 
нашего форварда с голкипером «Торпедо» 
в Лужниках лайнсмен прервал совершенно 
необоснованно. В итоге в том матче полу-
чилась нулевая ничья, а прервал-таки свою 
безголевую серию Булыга двумя месяцами 

позже, в матче с «Ростовом» (ничья 1:1).
А в поединке «Крыльев» с «Сатурном», 

состоявшемся 24 сентября, благодаря Бу-
лыге была завершена другая безрадостная 
серия, на сей раз – всей команды: до того 
матча в течение более чем ста дней самар-
цы одерживали победы только в играх Куб-
ка России и УЕФА. Причем победный гол вы-
шедший на замену белорусский футболист 
забил уже в компенсированное время. «Я 
был уверен, что забью, если выйду на поле, 

А вот дальше счастливое течение событий 
стремительно развернулось в обратную 
сторону…

Всего через шесть минут после свое-
го появления на поле Ашурматов получил 
тяжелейшую травму. В то время как врачи 
«Крыльев» выясняли характер повреждения 
за лицевой линией, оставшиеся вдесятером 
самарцы пропустили третий мяч. Поскольку 
выход Ашурматова был уже третьей заме-
ной, матч нашей команде так и предстояло 
заканчивать в меньшинстве. Причем даже 
не вдесятером, а вдевятером: практически 
тут же красную карточку получил другой 
узбекский легионер «Крыльев» – Марат 
Бикмаев. Остается добавить, что на этом 
выезде Ашурматов и Бикмаев жили в одном 
номере…

Впрочем, нет худа без добра. У самар-
ского контракта Ашурматова был только 
один минус – в тот момент в его семействе 
ожидалось прибавление. В итоге, пусть и по 
совсем не радостному поводу, футболист 
получил возможность в самый ответствен-
ный момент быть рядом с семьей.

– признался Булыга после матча. – Удивился 
только, когда арбитр показал, что добавляет 
три минуты: где же момент-то, чтобы забить? 
Но все-таки, как видите, успел».

Остается лишь добавить, что матч этот 
проходил, как и все другие в мире в тот 
уик-энд, под девизом «фэйр плей». Что дало 
повод некоторым острословам припомнить 
«День работников советской торговли». 
Впрочем, победа «Крыльев» над «Сатурном» 
ни у кого вопросов не вызвала.

ной газеты и переслать по интернету эти фо-
тографии в Москву Максиму не позволили 
категорически. А Бышовец сменил Стукало-
ва на посту главного тренера «Томи» уже на 
следующее утро.
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Бог – один, и он – за нас
Два года подряд в самый кризисный 

момент самарская команда обращалась к 
помощи высших сил. И оба раза получилось, 
можно сказать, результативно. В 2004 году 
после серии стартовых неудач «Крылья» в 
полном составе посетили Храм Георгия По-
бедоносца на площади Славы и после этого 

одержали, наконец, первую победу в чем-
пионате, который принес им впоследствии 
бронзовые медали. Год с небольшим спустя 
опыт был повторен и вновь с потрясающим 
эффектом: и в чемпионате самарцы попра-
вили в итоге свои дела, и в Кубке УЕФА выда-
ли феерический матч против АЗ.

Про сигареты и «кофе»
Выезд в голландский Алкмаар на евро-

кубковый матч надолго запомнится болель-
щикам «Крыльев», решившимся поддержать 
команду в этом неблизком и, прямо скажем, 
недешевом турне. Но особенных впечат-
лений «нахватались» двое из них. Поводом 
к бурным событиям послужило опоздание 
борта, выполнявшего рейс Казань-Сама-
ра-Франкфурт. Ожидание часть самарской 
«торсиды» начала скрашивать употребле-
нием горячительных напитков, и в самолет 
некоторые загрузились уже в «состоянии 
нестояния». Что, впрочем, не помешало им 
вскакивать с кресел при взлете. А во время 
полета троим пассажирам вздумалось по-
курить в туалете, что в компании Lufthansa 
считается чуть ли не худшим из грехов. В 
результате нарушителей во франкфуртском 
аэропорту у трапа встречала полиция, и 
дальнейший путь тургруппа продолжала 
уже без двух «грешников». Им пришлось до-
бираться до Амстердама уже самостоятель-
но, причем рейсом голландской авиакомпа-
нии KLM, так как Lufthansa в своих услугах 
им отказала. По этой же причине домой им 
пришлось лететь уже «Аэрофлотом», так что 
поездка встала курильщикам раза в четыре 
дороже, чем остальным. И это – не считая 
штрафа, который пришлось заплатить по 
горячим следам. Более того, теперь нару-
шителям предстоит слетать за свой счет во 
Франкфурт еще раз, на заседание суда. Или 
– проститься с мыслью получить хоть когда-
нибудь шенгенскую визу.

На этом программа взаимоотношений 
наших болельщиков с полицией не была 
исчерпана. Непосредственно на гостевом 

секторе в Алкмааре гости начали один за 
другим подходить к охране и выпрашивать 
отобранные (строго под опись, с последую-
щим непременным возвратом) минералку, 
соки и прочие безалкогольные напитки. По-
лицейские сами разливали требуемые жид-
кости в стаканчики, «исходную» тару держа в 
руках – такие там требования к безопасности 
на трибунах. Подозрения у одной из наблю-
дательных полисвумен возникли лишь тогда, 

когда после принятия «кофе» из бутылочки 
Pepsi у одного из мучимых жаждой как-то 
особенно заблестели глаза. Блюстительница 
порядка наконец додумалась понюхать жид-
кость, которую сама же разлила по стаканчи-
кам, и полстадиона огласило пронзительное 
«No!!!» Впрочем, никаких последствий это 
событие не повлекло, кроме того, что попить 
нашим болельщикам теперь давали только 
после обонятельного контроля…

Почти по Шиллеру
Про казанскую милицию, творящую 

бесчинства в отношении приезжих фанатов, 
написано и рассказано было много. Однако 
есть и факты, свидетельствующие о прямо 
противоположном. Так, во время знаме-
нитого «креслопада», затеянного нашими 
горе-болельщиками минувшей осенью, 
одна пылкая фанатка вместе с пластиковым 
сидением случайно швырнула на беговую 
дорожку стадиона и свою перчатку. И блюс-
титель порядка совершил в этой ситуации 
уникальный жест. Он поднял перчатку, взма-
хом руки остановил метание кресел, на гла-
зах у изумленно застывшей толпы галантно 
вернул перчатку даме, после чего еще одним 
взмахом предложил метателям продолжать 
свое противоправное занятие. Разве что не 
прозвучало знаменитое «не требую награ-
ды», произнесенное героем стихотворения 
Шиллера в отчасти похожей ситуации. Оно 
было написано в «дофутбольную» эру, и поэ-
тому там за ограждением находились не фа-
наты, а всего один куда более безобидный 
тигр. Впрочем, «награды», а точнее, возме-
щения ущерба потребовал казанский клуб, 
«выкативший» самарским коллегам счет на 
полторы сотни выдранных кресел.

Между прочим, православных христиан 
в составе самарской команды, скажем так, 
не большинство, но это практически никого 
не смутило. «Я считаю, что бог един, и раз-
личные вероисповедания – только разные 
пути к нему», – откомментировал этот факт 
атеист Гаджи Гаджиев.
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В конце сезона «Крылья» одарили своих 
болельщиков двумя дивными и вдобавок 
похожими голами. С эпизода, когда после 
подачи с правого фланга Баба Адаму ударом 
через себя поражает ворота АЗ, на следую-
щий день начинались едва ли не все теле-
обзоры европейских футбольных новостей, 
а гол в исполнении Марко Топича в Ростове 
был признан самым красивым в предпос-
леднем туре Премьер-Лиги. Интересно, что 
на футбольных сленгах многих языков такие 
удары  именуются «велосипедными»: bicycle 
shoot – на английском, или просто bicicleta 
– на португальском. Может, потому подоб-
ные голы у нас и забивают пока только ле-
гионеры, что в русском языке нет столь же 
красивого определения ударам через себя?

Впрочем, откровенно отбойные удары, 
на которые так горазды иные футболисты, 
по-английски тоже именуются эффектно: 
послать мяч в лес…

«Товарищ! Футболист! Грузин!»
Если кто-то захочет выяснять нацио-

нальность Омари Тетрадзе, в поисках одно-
значного ответа он столкнется с немалыми 
проблемами. Футболист родился и рос в 
Грузии, носил вполне русскую фамилию 
Осипов, а был при этом этническим греком. 
В большой футбол пришел под известной 
всем грузинской фамилией, играл в россий-
ской сборной, получив к тому времени не 
только наше, но и греческое гражданство.

И все же в очередной день рождения 
Омари получил в подарок вот такой плакат, 
изготовленный болельщиками (точнее, на-
верное, все-таки болельщицами), которые 
повесили это произведение искусства на-
против ворот тренировочной базы «Крыль-
ев». Надо полагать, отрывок из Шота Руставе-
ли, с любовью выписанный замысловатыми, 
на наш взгляд, буквами грузинского алфави-
та, Омари без труда прочел в оригинале.

Экстремальный выезд
Поездка «Крыльев» на матч в Ростов по-

лучилась неординарной. В связи с закрытием 
самарского аэропорта, им пришлось вылетать 
из Ульяновска. Но до соседнего областного 
центра надо было еще доехать. Вдобавок не 
завелся и «дублерский» «Икарус», а клубный 
автобус «Вольво» вместить всех, понятное 
дело, не мог. А ведь еще были журналисты, 
которые тоже собирались лететь в Ростов.

В итоге акулы пера и микрофона двину-
лись в направлении Ульяновска на личном 
автомобиле одного из телеоператоров. Дуб-
леры же остались в Самаре: «газелисты», 
которых попытались нанять в последний 
момент, не гарантировали, что угонятся за 
известным всему городу автобусом, к тому 
времени уже на всех парах мчавшимся в со-
седнюю область.

Антон Бобер –  
человек и звезда

Туман над Курумочем висел еще долго. 
Надо ли говорить, какое облегчение вы-
звало сообщение о том, что обратный рейс 
чартер с самарской командой совершит 
непосредственно в Самару? Смешанные 
чувства испытал при этом известии только 
упомянутый телеоператор, которому потом 
пришлось еще раз наведаться в Ульяновск 
за своей машиной.

Самарские 
«велосипедисты»

Антону Бобру не привыкать к необыч-
ным подаркам. Так, на день рождения его 
супруга Алина подарила мужу настоящую 
звезду – точнее, сертификат, удостоверяю-
щий, что один из безымянных доселе объ-
ектов на звездном небе носит отныне его 
имя. А когда у Алины и Антона родился сын, 
в городе на улице Ново-Садовой оператив-
но появился плакат от друзей. Замечатель-
ный подарок преподнес молодому отцу и 
главный тренер «Крыльев» Гаджи Гаджиев, 
позволив Антону задержаться с прибытием 
на тренировочный сбор до выписки жены и 
малыша из роддома.

Цветы жизни растут на Шушенской
Без заметки о детях са-

марского футбольного полка 
выпускать этот журнал в свет 
было бы просто безнравс-
твенно. Для кого, в конце 
концов, пластаются на поле 
наши парни?..

Марселли Леилтон по-
явилась на свет в Самаре. 
Мейсон Бут (он на верхнем 
снимке) совершил транскон-
тинентальное путешествие в 
направлении нашего слав-
ного города в самом что ни 
на есть в младенческом воз-
расте. Ну, а некоторых из тех, 
кто постарше, можно видеть 
на тренировках «Крыльев 
Советов» почти так же час-
то, как и их отцов. Андрей 
Гусин-младший – тот вооб-

ще идет по стопам капитана 
нашей команды более чем 
уверенно.

На нижнем снимке он за-
печатлен, правда, не совсем 
на тренировке. Все-таки неис-
поведимы футбольные пути! 
Гусин, а точнее, Husin – еще 
в майке киевского «Динамо», 
а Лиза Каряка, или, как у них 
в семье это сейчас заведено, 
Karyaka – уже в футболке лис-
сабонской «Бенфики».

Ну, а в этом году мы, воз-
можно, будем встречать на 
базе «Крыльев Советов» Ша-
миля Гаджиева – сына главно-
го тренера нашей команды, 
появившегося на свет про-
шлой осенью.









22 января. Незабываемый, исторический день: Самара с 
размахом празднует прошлогоднюю бронзу «Крыльев». Зал 
СК «МТЛ Арена» забит под завязку, от звезд эстрады рябит в гла-
зах, кумиры выходят на специально построенный по такому слу-
чаю подиум в смокингах. Песня группы «Уматурман», посвящен-
ная «Крыльям», трогательное прощание с Андреем Тихоновым, 
25-килограммовый футбольный торт в ресторане «Тинькофф»… 
Все, как всегда, красиво и ярко, но тень будущего коллапса уже 
нависает над командой. Бронзовая церемония обходится клубу 
более чем в 200 тысяч долларов, но за сбор в Эмиратах, откуда 
команда прилетела на награждение, «Крылья» не расплатились. 
Пересуды вызывает и отсутствие двух ведущих футболистов – Со-
узы и Мойзеса.

«Вы можете поручиться, что следующий самарский футболь-
ный праздник не будет посвящен, скажем, выходу команды из 
второй лиги в первую? – задает неожиданный в такой день воп-
рос одна самарская газета. И сама же на него отвечает: – От сумы и 
тюрьмы – сами знаете…»

24 января. «Крылья» отправляются на сбор в Албуфейру, где 
проводят спарринги с клубами низших дивизионов Португалии и 
Испании. Гаджи Гаджиев жалуется на отсутствие сильных сопер-
ников, крайне необходимых его подопечным. А причина такого 
положения дел кроется в том, что фирмы, организующие сборы 
других команд, строго-настрого запрещают своим клиентам иг-
рать с давно задолжавшими им «Крыльями», о необязательности 
которых уже ходят легенды.

27 января. Официальный интернет-сайт самарского клуба 
публикует интервью с Соузой, в котором он объясняет свое от-
сутствие на португальском сборе желанием дома залечить трав-
мированное колено. Футболист обещает присоединиться к своим 
одноклубникам не позднее 15 февраля.

О Мойзесе в этой же заметке сообщается следующее: «Он вче-
ра весь день не был на связи. По словам его брата, в самое ближай-
шее время Мойзес обязательно даст интервью нашему сайту».

Это интервью болельщики «Крыльев» так никогда и не прочи-
тают. Зато брат Мойзеса надолго станет едва ли не главным героем 
самарского футбольного эпоса, которому острые на язык болель-
щики будут задавать вопросы, заведомо не имеющие ответов.

21 февраля. Герман Ткаченко дает интервью центральной 
спортивной газете, в котором обещает скорое прибытие выздо-
равливающего Соузы и объясняет отсутствие Мойзеса болезнью 
его матери и истечением срока действия загранпаспорта. На воп-
рос о том, не связано ли их отсутствие с наличием долгов, прези-
дент клуба отвечает категорично: «Чушь!»

В то же время Герман Владимирович признает наличие у клуба 
неопределенности со спонсорским контрактом на сезон-2005. В 
дальнейшем он будет с каждым разом говорить на тему финансов 
все более озабоченно.

22 февраля. Мойзес все же прилетает в Испанию, где «Кры-
лья» продолжают подготовку к сезону. Он будет тренироваться с 
командой до начала первенства, но затем, так и не получив причи-
тающихся ему денег, вновь улетит домой «к больной матери». На 
этот раз – окончательно.

22 февраля. В офисе Российского Футбольного Союза прохо-
дит заседание Комиссии по лицензированию футбольных клубов. 
Со второй попытки «Крылья Советов» получают допуск к участию 
в Премьер-Лиге 2005. При этом обязательный заявочный взнос са-
марский клуб полностью заплатит только летом, после того, как у 
«Крыльев» поменяется собственник.

3 марта. Матч с испанской командой «Пего» (5:1) становится 
последним, который Соуза и Мойзес проводят в футболках одного 
цвета. Мойзес попадет в заявку команды на сезон, но за нее так и 
не сыграет, а Соуза, забивший гол в ворота испанцев, еще примет 
участие в четырех матчах чемпионата России и уедет домой 10 ап-
реля после выездного матча «Крыльев» с ЦСКА.

20 марта. Во втором туре чемпионата России «Крылья Сове-
тов» проигрывают в Пятигорске принципиальный матч «Тереку». 
Футболисты «Крыльев», призванные в сборные своих стран, улета-
ют на международные матчи, а остальные отправляются на сбор в 
соседний Кисловодск. В клубной кассе нет ни копейки, начальник 
команды Валерий Зубаков выкручивается, как может, занимая де-
ньги у знакомых.

Прогулка над пропастью длиною в год
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22 июня. Очередной раунд переговоров о будущем «Крыльев 
Советов» вновь не дает результата. Озвучивается готовность влас-
тей получить клуб со всеми его долгами за три миллиона долларов 
отступных при условии вето на распродажу игроков. Ткаченко на 
этот вариант не соглашается, мотивируя это так: дескать, он не по-
лучил гарантий, что с игроками и партнерами клуба рассчитаются. 
«Клуб принадлежит мне, игроки – клубу. Я готов уйти, но дайте га-
рантии, что долги будут погашены. Гарантии, предлагаемые Конс-
тантином Алексеевичем, не самые сильные гарантии в современ-
ной России».

Итоговый вариант меморандума окажется для Ткаченко го-
раздо более выгодным, нежели этот: ему причитается пять милли-
онов, да еще и трансферы троих футболистов. А упрек президента 
клуба в адрес губернатора подтверждения не найдет: новое ру-
ководство клуба зарекомендует себя в финансовых делах вполне 
обязательным и корректным партнером.

28 июня. На клубном интернет-сайте появляется следующее 
заявление президента «Крыльев Советов». «Я хотел бы проком-
ментировать последние новости нашего клуба, которые иначе как 
трагическими я назвать не могу. Трансфер Дениса Колодина и Пат-
рика Овие стал тяжелым, но единственно возможным выходом в 
сложившейся ситуации. На средства, полученные от этой сделки, 
клуб сможет существовать еще некоторое время – мы выплатим 
зарплату, погасим некоторые долги. Что же касается трансфера 
Андрея Каряки, то «Бенфика» давно интересовалась капитаном 
нашей команды, и мы не вправе препятствовать переходу футбо-
листа в большой европейский клуб».

10 апреля. «Крылья» крупно проигрывают ЦСКА – 0:5. О фи-
нансовых проблемах клуба говорят все громче. На эту тему впер-
вые высказывается и главный тренер самарской команды: «Моя 
позиция такая, что дороже чести ничего нет. И потерять имя хуже, 
чем потерять часть своих средств. Я думаю, что футболисты отве-
чают взаимностью».

И действительно, команда, практически не сомневающаяся в 
неизбежности собственной распродажи, в следующих восьми мат-
чах проиграет лишь однажды, да и то из-за грубых ошибок арбитра 
Тюмина в пользу «Спартака».

15 апреля. Герман Ткаченко впервые произносит фразу, кото-
рая быстро становится хитовой: «Мы можем повторить путь «Ро-
тора», а можем здорово сыграть в Кубке УЕФА». Самое интересное 
заключается в том, что фактически команда двигалась по этим 
двум взаимоисключающим направлениям одновременно. И была 
буквально в шаге от «конечной цели» на каждом из них.

В каждом интервью Ткаченко все более настоятельно подчер-
кивает, что благополучие команды невозможно без заинтересо-
ванности местных властей. Продление губернаторских полномо-
чий Константина Титова вселяет надежду на то, что, в конечном 
счете, кризис будет преодолен. Но реальные масштабы этого само-
го кризиса представляют немногие, уж слишком ярко и эффектно 
вылеплен образ самарского клуба.

17 мая. Герман Ткаченко и хозяин одной из лучших детских 
футбольных школ страны Юрий Коноплев подписывают дол-
госрочный договор, согласно которому школа, находящаяся в 
Ставропольском районе области, входит в структуру ФК «Крылья 
Советов». Впоследствии в интервью Коноплев озвучит сумму, в ко-
торую ему обошлась возможность пользоваться одним из самых 
раскрученных футбольных брэндов страны: 300 тысяч долларов. 
Эти деньги становятся последними, привлеченными Германом 
Ткаченко для финансирования клуба.

19 мая. В Москве встречаются Герман Ткаченко и Константин Ти-
тов. Обсуждение обстановки вокруг команды к появлению конкретно-
го решения не приводит. Стороны договариваются проработать два-
три варианта выхода из положения и после этого встретиться вновь.

22 мая. «Крылья Советов» проводят один из своих знаковых 
матчей сезона-2005. Гол Антона Бобра, забитый на исходе кровоп-
ролитного выездного поединка с «Сатурном», не только приносит 
самарцам ничью, но и осаживает всех скептиков, предрекавших 
«Крыльям Советов» поражение от соперника, недавний выигрыш 
у которого принес им бронзовые медали. Футбольный мир отно-
сится к самарской команде не только с сочувствием, но и все с 
большим уважением и симпатией.

23 мая. На базе «Крыльев Советов» начинают работу предста-
вители контрольно-ревизионного управления Самарской облас-
ти. Проверок со стороны различных структур в ближайшее время 
клубу предстоит немало. Их сотрудники будут с удовольствием 
брать у футболистов автографы, ходить на тренировки, а заодно и 
пытаться вникнуть в крайне запутанную клубную бухгалтерию.

Результаты проверок станут для болельщиков самым настоя-
щим шоком. Информация о том, что долги клуба составляют сум-
му порядка 25 миллионов долларов, породит волну слухов о том, 
что команда может вообще не доиграть чемпионат. А специалисты 
поразятся тому, что в бурных финансовых потоках они не смогут 
обнаружить никаких инвестиций в «Крылья» со стороны Германа 
Ткаченко. «Деньги, которые зарабатывает клуб, видны, относи-
тельно небольшие суммы, полученные из бюджета – тоже, – рас-
скажет один из аудиторов. – Но все остальное – либо долги, либо 
переуступки прав, либо кредиты. Просто непонятно, как же такой 
клуб мог вообще существовать…»

1 июня. На сайте бразильского клуба «Крузейру» появляется 
информация о том, что за эту команду будет выступать защитник 
Мойзес. Фактически он становится первой официальной потерей 
самарского клуба. До массовой распродажи игроков остается ров-
но месяц, наполненный самыми невероятными слухами о вариантах 
возможного трудоустройства ведущих игроков «Крыльев Советов».

18 июня. Гаджи Гаджиев вновь благодарит своих футболистов 
за мужество и терпение. «Играть и тренироваться действительно 
непросто в этой ситуации, и я в который раз хочу сказать теплые 
слова в адрес футболистов. В том, что мы сейчас находимся на 
плаву и наша игра соответствует российским стандартам, большая 
заслуга ребят».

22 июня. «Крылья Советов» проводят свой последний матч в 
«бронзовом» составе. К поединку с «Локомотивом» они готовятся 
в московской гостинице «Даниловский монастырь». По рассказу 
одной столичной газеты, утром в день игры администратор гости-
ницы перекодирует замки в номерах отеля, в которых живут фут-
болисты, чтобы игроки не могли попасть внутрь. Причина – давние 
долги клуба перед администрацией отеля. На погашение конфлик-
та уходит несколько часов.

«Крылья Советов» проигрывают чемпионам России в равной 
борьбе со счетом 0:1. Самарцы отстают от армейцев, идущих тре-
тьими, на пять очков и опережают аутсайдеров – «Терек», «Ростов» 
и «Аланию» – на восемь.
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30 июня. В прессе впервые появляется сообщение о том, 
что интересы губернатора в переговорном процессе с Герма-
ном Ткаченко представляет Александр Барановский. Александр 
Петрович объясняет читателям ежедневной спортивной газеты, 
что «подобные сделки быстро не совершаются» и отвергает уп-
реки в адрес Ткаченко, невозмутимо говоря о том, что «продавец 
всегда хочет получить больше». Не исключено, что в ситуации, 
когда кипение страстей достигло апогея, именно спокойная и 
взвешенная позиция Барановского позволяет сторонам прийти 
к компромиссу.

30 июня. Константин Титов сообщает о том, что договорен-
ность с Германом Ткаченко достигнута. Кроме того, сообщается, 
что активное участие в судьбе команды будет принимать газовая 
компания «Итера».

1 июля. Контракт с известным бразильским клубом «Фламен-
го» подписывает Соуза. Выйти на поле в официальном матче он 
сможет только через несколько недель, поскольку «Крылья» будут 
держать у себя его трансферный лист. Пауза в выступлениях дли-
ной в полгода не позволит Соузе проявить себя, и сезон окажется 
для него фактически потерянным. Впрочем, все без исключения 
игроки, расставшиеся с «Крыльями», в новых клубах тоже не най-
дут своего футбольного счастья.

1 июля. Самара взбудоражена мрачными перспективами сво-
ей любимой команды. Болельщики пытаются даже организовать 
митинг в поддержку «Крыльев». У Дворца спорта собираются не-
сколько десятков любителей футбола, но все сводится к жаркому 
обсуждению проблем «Крыльев», в котором охотно участвуют и 
вздохнувшие с облегчением милиционеры.

2 июля. Перед началом матча с «Ростовом» Герман Ткаченко 
обращается к болельщикам со следующими словами: «Скорее все-
го, этот матч – мой последний в качестве президента «Крыльев». Я 
хочу поблагодарить вас за шесть лет очень интересной и запоми-
нающейся работы. У нас была яркая команда, которая могла выиг-
рать или проиграть, но нам никогда не было за нее стыдно. Завтра 
в «Крылья» должны прийти новые инвесторы, которые, надеюсь, 
продолжат наше общее дело и выведут «Крылья» на новый уро-
вень. Мне нечего стыдиться за эти шесть лет, я пытался работать и 
все делал ради команды и вас. Поэтому я хочу сказать вам спаси-
бо… И извините».

Эти слова Герман Ткаченко произносит со слезами на глазах. 
Болельщики провожают его овацией.

5 июля. Очередной потерей «Крыльев» оказывается Робертас 
Пошкус, спешно проданный в санкт-петербургский «Зенит». Если 
бы сделка состоялась даже на один день позже, «Крылья» лиши-
лись бы шести очков за неуплату долга по прошлогоднему транс-
феру из «Ростова» в Самару Мэттью Бута. Ростовский клуб получа-
ет деньги непосредственно из Питера, и, соответственно, Пошкус 
не попадает в известный меморандум.

5 июля. Новым капитаном «Крыльев Советов» становится Анд-
рей Гусин. Вице-капитанами команды футболисты выбирают Дени-
са Ковбу и Карена Дохояна. Они заменили Андрея Каряку, Патрика 
Овие и Робертаса Пошкуса.

9 июля. Накануне выездного матча с «Динамо» в «Арт-Отеле» 
проходит общее собрание команды, на котором Герман Ткаченко 
представляет футболистам и тренерскому составу нового прези-
дента клуба Александра Барановского.

10 июля. После игры с «Динамо» почти вся команда остается 
на прощальный ужин, который дает Ткаченко. Из футболистов не 
откликаются на его приглашение только Мэттью Бут, Сергей Виног-
радов и Огнен Короман. Александр Анюков получает в этой игре 
четвертую желтую карточку и сообщает прессе о том, что это его 
последний матч за «Крылья» перед переходом в «Зенит». Через не-
делю контракт будет подписан.

11 июля. Неожиданно для всех Мэттью Бут улетает домой в 
ЮАР, откуда информирует руководство клуба о том, что вернется в 
Самару только после решения финансовых проблем.

12 июля. Палата по разрешению споров комитета РФС накла-
дывает на «Крылья Советов» запрет на регистрацию новых фут-
болистов. В течение ближайших полутора месяцев трансферное 
окно будет то приоткрываться, то захлопываться, и заявка каждого 
нового игрока превратится для клуба в огромную проблему. Круг 
кредиторов «Крыльев» начинает стремительно расти, поскольку 
смена руководства дает надежду на погашение долгов даже тех из 
них, кто уже смирился было со своей участью.

13 июля. В Администрации Самарской области проходит 
встреча, на которой обсуждается будущее «Крыльев Советов», с 
участием Константина Титова, президента компании «Итера» Иго-
ря Макарова и Александра Барановского. По словам Макарова, 
компания «Итера», заинтересованная в развитии инфраструкту-
ры нашего региона, готова приложить все усилия для того, чтобы 
«Крылья Советов» остались боеспособной командой, по праву яв-
ляющейся визитной карточкой губернии.

Это многообещающее сотрудничество так и не начнется, но 
финансирование клуба очень быстро становится бесперебойным. 
Выезд команды во Владикавказ оказывается первым в сезоне, на 
который не придется искать деньги в последний момент и в по-
жарном порядке. Вскоре Титову удастся «подтянуть» к футболу 
Группу Компаний «СОК», которая осенью закроет примерно 30 
процентов клубного бюджета.

16 июля. Огнен Короман принимает решение тренироваться по 
индивидуальной программе, объяснив это неважным психологичес-
ким самочувствием. Позже Гаджиев назовет этот момент ключевым 
для сохранения боеспособности коллектива и его моральной про-
чности. Футболисты, не видевшие на тот момент перспектив и имев-
шие серьезные финансовые претензии к клубу, не пошли вслед за 
Короманом и продолжили тренироваться и играть с полной отдачей. 
После этого Огнену не осталось ничего другого кроме как извиниться 
перед одноклубниками, с которыми, впрочем, он вскоре расстанется.

5 июля. Новым капитаном «Крыльев Советов» становится Анд-
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23 июля. Еще один крайне непростой для «Крыльев Советов» 
день. Команда проигрывает домашний матч «Тереку», причем игра 
сопровождается целым рядом скандалов: начиная от неучастия в 
матче Кингстона, который еще был на тот момент игроком «Крыль-
ев», продолжая нелепой (по мнению многих, полученной предна-
меренно) красной карточкой Коромана и заканчивая на редкость 
некорректным поведением в Самаре представителей клуба из 
Чеченской республики. Пройдет всего несколько месяцев, и Са-
мара будут разговаривать с «Тереком» жестко: благодаря усилиям 
Александра Барановского все попытки руководителей этого клуба 
избежать расчетов с «Крыльями» за трансфер Коромана окажутся 
тщетными. Но на тот момент «Крылья» выглядят абсолютно безза-
щитными, и моральным победителем из этой отвратительной ис-
тории выходит «Терек».

Самарскую команду отделяет от опасной зоны всего-навсего 
одно очко.

25 июля. Лари Кингстон заключает контракт с «Тереком». Он 
становится последним футболистом, с которым «Крылья» расста-
ются не по своей воле. Продажа Коромана на исходе дозаявочной 
кампании уже будет осознанным решением новых руководителей 
клуба.

26 июля. Все документы о том, что новым собственником ФК 
«Крылья Советов» становится администрация Самарской области, 
наконец-то подписаны. Александр Петрович Барановский вступа-
ет в должность действующего президента клуба

27 июля. На базе клуба проходит собрание, на котором Алек-
сандр Барановский заверяет сотрудников ФК «Крылья Советов» и 
стадиона «Металлург», что в ближайшее время перед ними будут 
погашены задолженности по зарплате. Люди с зарплатой в 100-200 
долларов, не получавшие ни копейки в течение четырех месяцев(!), 
относятся к этому заявлению с недоверием, но президент слово 
держит. С августа персонал уже получает зарплату регулярно, а в 
течение нескольких месяцев новое руководство рассчитывается с 
людьми и по долгам.

29 июля. Долгожданный для «Крыльев» день жеребьевки Куб-
ка УЕФА преподносит команде еще одну проверку на прочность. 
На сайте Федерации Футбола Узбекистана появляется сообщение 
о том, что «Крылья Советов» должен возглавить туркменский тре-
нер Таджмурат Агамурадов, недавно покинувший пост главного 
тренера «Пахтакора». Клубная пресс-служба успокаивает болель-
щиков «Крыльев», но через несколько дней эта же информация 
появляется опять. Андрей Гусин, Денис Ковба и Карен Дохоян 
отправляются к руководству клуба за разъяснениями и получают 
заверение Александра Барановского, что никаких изменений в 
тренерском штабе не планируется. Об этом же президент клуба 
говорит и лично Гаджи Гаджиеву.

Загадочная история получит объяснение только после сезона, 
когда Александр Барановский признается болельщикам «Крыль-
ев» в том, что действительно вел переговоры с некоторыми тре-
нерами и в том числе с Агамурадовым, поскольку Ткаченко уверял 
его, что вслед за ведущими игроками команду может покинуть и 
главный тренер. Но, после того, как Гаджиев заверил его, что он 
никуда не собирается уходить из «Крыльев», все переговоры тут 
же были прекращены.

6 августа. «Крылья» прерывают серию из четырех поражений 
почетной ничьей с ЦСКА. За три часа до матча футбольную базу 
посещает Константин Титов, который на встрече с игроками и тре-
нерским составом команды еще раз подтверждает, что областные 
власти заинтересованы в дальнейшем развитии клуба и готовы 
сделать все возможное, чтобы команда сохранила свои позиции 
в элите отечественного футбола. Через четыре дня губернатор по-
ощряет команду за первую еврокубковую победу премией в мил-
лион рублей.

10 августа. На предматчевой пресс-конференции перед де-
бютным матчем «Крыльев Советов» в Кубке УЕФА Гаджи Гаджиев 
оценивает вероятность возвращения в Самару Мэттью Бута, вклю-
ченного в заявку команды на еврокубки, пятью процентами.

19 августа. Александр Барановский заявляет прессе, что Мэттью 
Бут принял решение вернуться в Россию. «Я рад сообщить нашим бо-
лельщикам, что одной финансовой проблемой у нашего клуба стало 
меньше. Мы полностью рассчитались с Мэттью Бутом по долгам по 
зарплате и премиальным. Таким образом, конфликт можно считать 
исчерпанным», – говорит он в интервью клубному сайту.

Бут прилетит в Россию через неделю и, после нескольких дней 
тренировок, вернет себе место в основном составе команды. В 
начале сентября одна центральная газеты напечатает интервью с 
ним, в котором Бут поблагодарит Германа Ткаченко «за содействие 
в переговорах о возвращении в Самару». Но местной прессе он 
расскажет обо всем более откровенно: оказалось, что футболист 
не получал зарплату в течение шести месяцев, а ходить и просить 
то, что ему причитается по контракту, Бут попросту счел унизи-
тельным.

31 августа. За несколько минут до окончания трансферной 
кампании «Крылья» успевают заявить трех футболистов, из кото-
рых лишь один – Космин Бэркэуан – становится явной ошибкой 
селекции. Новичкам команды еще потребуется время для того, 
чтобы адаптироваться в новом клубе, но совсем уж беспросветны-
ми перспективы «Крыльев» больше не выглядят. И действительно, 
Флорин Шоава и Марко Топич, так же, как и заявленные ранее Анд-
рей Соломатин и Баба Адаму, внесут свой вклад в осенние победы 
команды.

15 сентября. Команда, не побеждавшая в чемпионате России 
в течение более чем трех месяцев, творит сенсацию европейского 
масштаба, забив пять мячей в ворота голландского АЗ. Турнирные 
перспективы «Крыльев» в национальном первенстве еще выгля-
дят расплывчатыми, но наличие в Самаре крепкой команды вмиг 
становится неоспоримым фактом.

24 сентября. Чудо-гол Виталия Булыги на 93-й минуте домаш-
него матча с «Сатурном» позволяет «Крыльям Советов» прервать 
12-матчевую безвыигрышную серию и хоть немного оторваться от 
опасной зоны.

Болельщикам, конечно, еще придется тревожиться за судьбу 
команды вплоть до предпоследнего тура, когда самарцы окон-
чательно оформят продление прописки в лиге. Но это будут уже 
чисто футбольные переживания, ради которых, собственно, все и 
крутится.

Дай-то бог, чтобы эти переживания были в нашей жизни всегда.
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Июльская распродажа ведущих 
игроков «Крыльев Советов» стала 
настоящей трагедией для десят-
ков тысяч поклонников нашей ко-
манды. А что испытывали в этот 
драматический момент сами фут-
болисты?

Денис Колодин
Июньский матч в Перми оказался для 

защитника сборной России последним, ко-
торый он провел за «Крылья». Причем Коло-
дин сам настоял на участии в нем, уже имея 
на руках контракт с «Динамо». И выложился 
на пермской синтетике полностью – точно 
так же, как и всегда. У его новых работода-
телей этот поступок, насколько известно, 
вызвал неодобрение: а вдруг травма?

Но поступить иначе Денис не мог. Даже 
надев футболку «Динамо», он все равно про-
должал считать «Крылья» своей родной ко-
мандой. Накануне матча своего нового клу-
ба с волжанами Колодин получил четвертую 
желтую карточку и на поле не вышел. Он 
постоянно заходил на сайт «Крыльев» и лич-
но попросил его создателей сохранить стра-
ничку, на которой любой из посетителей мог 
написать ему письмецо. А еще вспоминается 
августовское интервью Колодина одному из 
телеканалов: «Ну, какое у меня может быть 
состояние? – возбужденно переспросил он 
журналиста. – Моя команда, «Крылья Сове-
тов», играет в Кубке УЕФА, а я тут занимаюсь 
непонятно чем!»

В «Динамо» у него пока действительно 
не сложилось. Он выпал из обоймы сбор-
ной, в клубе играл меньше, чем привык, 
имел проблемы во взаимоотношениях с од-
ноклубниками. Немудрено, что после мат-
ча завершающего тура первенства между 
«Крыльями Советов» и «Динамо» он с радос-
тью остался в Самаре и отметил завершение 

своего, возможно, самого трудного сезона 
со своими бывшими одноклубниками.

Патрик Овие
Он всегда ценил Самару и был ей ис-

кренне благодарен. Для Патрика «Крылья» 
до последнего времени оставались единс-
твенным российским клубом, и сравнивать 
ему, соответственно, было не с чем, но он 
прекрасно знал, как живется африканским 
футболистам в некоторых других командах. 
Тот же Баба Адаму, который до «Крыльев 
Советов» успел поиграть за «Ростов», «Ло-
комотив», минское «Динамо» и «Москву», 
признался осенью: «Только в Самаре, с ее 
особыми отношениями в команде и заме-
чательными болельщиками, я себя опять 
почувствовал человеком».

Летящие с трибун банановые корки 
и оскорбительные выкрики, проблемы в 
быту, косые взгляды партнеров – обо всем 
этом Патрик знал только понаслышке. Он не 
слишком-то преуспел в изучении русского, 
но партнеры все равно в течение несколь-
ких лет выбирали его вице-капитаном. Пото-
му что таких людей, как Овие, ценят в любом 
коллективе – спокойных, здравомыслящих, 
всегда уверенных в себе. Он каждый раз 
вовремя возвращался в клуб, у него никогда 
не было никаких проблем во взаимоотно-
шениях с партнерами и с дисциплиной…

Он не собирался ничего менять в своей 
футбольной жизни и покидал Самару безо 
всякой охоты. Хотя переход Овие в «Динамо» 
стал едва ли не самым звонким трансферным 
достижением Германа Ткаченко: он обеспе-
чил своему подопечному хороший контракт, 
который особенно-то и не требовалось отра-
батывать. «Динамо» не слишком нуждалось 
еще в одном защитнике, и Овие, допустивший 
в стартовых матчах за эту команду несколько 
ошибок, закончил сезон в глубоком запасе.

А Самара осталась в его сердце навсег-
да. «Когда «Крылья» будут отмечать какую-

нибудь годовщину своей бронзы, обязатель-
но меня найдите, – сказал он на прощание в 
клубе. – Приеду хоть откуда…»

Андрей Каряка
…Когда команда вернулась в Самару с 

выездного пермского матча, с базы команды 
до центра ночного города меня подвозил 
Андрей Каряка: в ресторане гостиницы «Ев-
ропа» его терпеливо ждали для огромного 
интервью португальские журналисты. «Зна-
ешь, никак загранпаспорт что-то не найду, 
– вдруг обронил капитан «Крылышек». И с 
какой-то детской обреченностью добавил, – 
А хорошо бы мне его и вообще потерять…»

В Лиссабон он, конечно, улетел в срок. 
Прошел медицинское обследование, заклю-
чил хороший контракт, поселился недалеко 
от океана. Но как футболист он не приобрел 
в этой «Бенфике» ровным счетом ничего. 
Другие взаимоотношения в коллективе, 
другое построение игры – и, как результат, 
тренерская опала и нагретая скамейка за-
пасных.

«Андрей оказался замечательным ка-
питаном», – обронил как-то Гаджи Гаджиев, 
который, как известно, в людях разбирается. 
Каряка, безусловно, не столь дипломатичен, 
и, наверное, чуть менее обаятелен, чем от-
давший ему повязку Тихонов. Он мог и уйти 
с поля, минуя скамейку запасных, и сказать 
что-то невпопад в интервью, но Каря все 
равно до самого конца был одним из тех, 
на ком держались «Крылья». Он дорожил и 
этой командой и своим местом в ней. И со-
вершенно не собирался куда-то из нее ухо-
дить. Даже на берег океана…

Робертас Пошкус
Начало прошлого сезона сложилось для 

него не лучшим образом. В той ситуации, в 
какой оказался Робертас, смена команды 
иногда бывает кстати. Таков закон футбола.

Пошкус это прекрасно понимал. Еще до 
того, как возник питерский вариант, он при-
знавался мне: «Думаю, когда откроется пери-
од дозаявок, для меня будет полезнее уйти, 

Никто не хотел уходить
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встряхнуться – поменять обстановку, словом. 
А то что-то совсем ничего не клеится…»

Но, когда действительно пришла пора 
прощаться, Робертас с присущей ему прямо-
той и искренностью говорил уже не о себе: 
«Если бы ты знал, до чего же тяжело и обид-
но бросать команду в такой момент!»

Быстрый и всегда нацеленный на атаку 
«Зенит», если следовать футбольной логи-
ке, вполне мог стать командой Пошкуса, и 
многочисленные самарские поклонники Ро-
бертаса только порадовались бы, если бы в 
Питере случилось бы его второе рождение. 
Увы, во второй половине прошлого сезона 
этого не произошло. Может, потому, что это 
время было не лучшим для «Зенита», а мо-
жет быть, причина – в самом Пошкусе. Будет 
безумно жалко, если этот отличный парень 
и неплохой футболист так и не вернется на 
свой уровень после тяжелейшей травмы и 
аварии, которые ему так несправедливо вы-
писала судьба.

В матче «Зенит» – «Крылья Советов», в 
котором Пошкус отметился голевой пере-
дачей, тяжелую травму получил защитник 
волжан Нериус Бараса. Наша команда сра-
зу после игры улетала домой на чартере, и 
Робертас всю ночь возил пострадавшего по 
больницам….

Александр Анюков
Удержать единственного доморощенно-

го футболиста в «Крыльях» – это был летом 
вопрос чуть ли не политический. Не удалось 
– Анюков выбирал между «Динамо» и «Зе-
нитом» и, в конце концов, выбрал команду 
из города, о своих симпатиях к которому 
до этого не раз говорил в интервью. Имел 
право, согласитесь. Хотя, насколько извест-
но, новые руководители нашего клуба были 
готовы подтвердить Анюкову любое финан-
совое предложение, которое он получит со 
стороны.

Футболист, как и любой другой чело-
век, имеет право на смену работы и места 
жительства. И упрекать Александра, разу-
меется, совершенно не за что. Тем более что 
решение уехать из Самары было для него, 
судя по всему, очень непростым. На протя-
жении всего «предпродажного» периода 
было заметно, что он сильно нервничает. 
Да и во время матча «Зенит» – «Крылья Со-
ветов», в котором Анюков забил красивый 
гол, он был явно не в своей тарелке, хотя и 
делал все, чтобы казаться спокойным и уве-
ренным в себе.

Из всех футболистов, летом покинувших 
«Крылья», Александр оказался единствен-
ным, сумевшим в новой команде сохранить 
свой уровень игры. С одной стороны, пер-
вую половину сезона-2005 он провел менее 
выразительно, чем бронзовый сезон, но, в 
то же время, в отличие от других игроков, 
вторая половина минувшего чемпионата не 
стала для него провальной.

Лари Кингстон
Ганский легионер быстро успел стать в 

«Крыльях» своим. Его поддержала после не-
лепых удалений в самом начале российской 
карьеры команда, его признали болельщи-
ки, и он сполна отблагодарил Самару страс-
тной и самоотверженной игрой. Более того, 
«Крылья» стали для Кингстона трамплином 
в сборную Ганы, и почти забытый на родине 
полузащитник внес свой лепту в завоевание 
ею путевки на чемпионат мира.

Увы, идиллия длилась недолго. Согласно 
условиям злосчастного меморандума Кинг-
стона отправили в «Терек», причем трансфер 
состоялся вопреки желанию самого фут-
болиста. Более того, ему даже не дали воз-
можности проститься с обожавшими его бо-
лельщиками в игре «Крыльев» с грозненской 
командой (хотя контракт с чеченским клубом 
к тому времени не был подписан). Эмоцио-
нальный африканец не смог сдержать слез и 
даже не нашел в себе сил пойти на этот матч.

В чужом тонущем «Тереке» Кингстон от-
кровенно отбывал номер. А такие вещи до-
рого обходятся футболистам, которые перед 
этим находились в атмосфере предельной 
требовательности и строгой дисциплины. 
Вот и с ганцем этот нелепый, хотя, наверное, 
и выгодный для кого-то трансфер сыграл, в 
конечном счете, злую шутку. Играя зимой за 
свою сборную на Кубке Африки, Кингстон 
«взялся за старое»: за драку с соперником 
из сенегальской команды он заработал че-
тырехматчевую дисквалификацию на уров-
не сборных. Уроки Самары оказались забы-
ты, и это, возможно, будет стоить человеку 
участия в чемпионате мира.

…Когда они, один за другим, покидали 
Самару, казалось, что жизнь останавлива-
ется навсегда. Но, к счастью, это было не 
так. Спору нет: та команда, которая оста-
лась, в футбольном плане была менее ис-
кушенной и мастеровитой. Но вот в чело-
веческом она осталась такой же. А может, 
даже и стала сильнее. Потому, собственно 
говоря, и уцелела.

То, чем так дорожили ушедшие, «Кры-
лья», несмотря ни на что, сохранили: спло-
ченность, монолитность, умение терпеть и 
стремление жить по совести остались при 
них. Главным героям этой заметки тоже 
было ох как нелегко, но тем, кто вынес на 
себе осенью все тяготы борьбы за выжива-
ние, пришлось многократно сложнее, чем 
ушедшим.

Почему?
Да это, наверное, и объяснять-то не 

стоит.
«Уходящему – поклон, остающемуся 

– братство», – сказал поэт. Эти слова были 
произнесены совсем по другому поводу. 
Поэт тогда просто не знал о том, что про-
изойдет в «Крыльях»… 

Арнольд Эпштейн
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Команда Игры Минуты Голы

Денис Колодин
Крылья Советов 14 1260 1
Динамо 13 1019 1

Патрик Овие
Крылья Советов 12 1012 0
Динамо 5 450 0

Андрей Каряка
Крылья Советов 13 1114 2
Бенфика 8 432 1

Робертас Пошкус
Крылья Советов 12 955 1
Зенит 11 566 1

Александр Анюков
Крылья Советов 15 1350 0
Зенит 12 1023 1

Лари Кингстон
Крылья Советов 12 974 0
Терек 11 893 0



Школа выживания Гаджи Гаджиева

– Можно ли сказать, что сезон-2005 
оказался самым трудным в вашей карь-
ере клубного тренера?

– Думаю, да. Но он оказался не толь-
ко самым трудным, но и одним из самых 
дорогих для души. Считаю, что в этом году 
была проделана работа гораздо большая, 
чем в прошлом, когда мы завоевали «брон-
зу». Летом ситуация в клубе выглядела так, 
словно из аварийного дома начали пере-
селять людей, почти все попали в хорошие 
квартиры – кто в «Бенфику», кто в «Зенит», 
кто в «Динамо», – а одна семья осталась. Уже 
начинают этот дом рушить, снимают крышу, 
отключают воду, свет… Сохранить настрой, 
стремление играть и что-то доказывать в 
такой ситуации сложнее, чем бороться за 
высокие места.

– Насколько близка была в тот мо-
мент грань, за которой команда могла бы 
стать неуправляемой?

– Возможно, был только один случай, 
когда мы ее все же коснулись. На трениров-
ке я сделал резкое замечание Короману, 
работавшему не с полной отдачей. Но, к его 
чести, он среагировал нормально. Я попро-
сил его покинуть занятие, если у него есть 
какие-то проблемы. Однако он остался и 
продолжал тренироваться вместе со всеми.

– Если бы он ушел, была бы опасность 
того, что его примеру последовал бы и 
кто-то еще?

– Не было такой опасности!
– То, что команда все время действи-

тельно оставалась единой и сплоченной, 

Тренера команды, которая после третьего места в чемпионате за-
нимает четырнадцатое, редко носят на руках. Наставник «Крылышек» 
– исключение: для многих поклонников самарской команды такой ее ре-
зультат стал не провалом, а самым настоящим чудом. Одним из твор-
цов которого как раз и является, по всеобщему мнению, главный тренер 
«Крыльев Советов» Гаджи Муслимович Гаджиев.

у многих вызывало не только уважение, 
но даже и удивление…

– Я никогда не врал футболистам. И когда 
зимой у нас возникли проблемы, было откры-
тое обсуждение, как нам жить дальше. Ведь на 
самом деле критическая ситуация сложилась 
не в мае-июне, а гораздо раньше, хоть такой 
острой и не выглядела. Если бы в тот момент 
я говорил им неправду, убеждал, что завтра 
будет все нормально, то, конечно, сохранить 
команду едва ли удалось бы. А мы, наоборот, 
время от времени говорили о том, что, воз-
можно, будет еще хуже, и к этому нужно быть 
готовыми. Думаю, что такая открытая позиция 
и помогла нам в этот критический момент.

– Какова была мотивация проходить 
через все это у Андрея Гусина? В коман-
де появился человек, который десять лет 
был ведущим игроком не последней ко-
манды не то что своей страны – всей Ев-
ропы. Он обласкан прессой, он всегда на 
виду. И вот сначала этот человек садится 
на скамейку, а потом, вместо того чтобы 
бороться за самые высокие места, ока-
зывается вынужденным тащить команду 
от пропасти, ведущей в первую лигу…

– Я ему объяснил ситуацию, почему он 
сидит на лавке. У него долго не было ко-
манды, он то с одной готовился к сезону, то 
с другой. В тот момент он просто-напросто 
был готов хуже других футболистов.

– У него хватило самокритичности 
это понять?

– Да. Он оказался человеком зрелым, уме-
ющим отличить главное от второстепенного. 

Приобретение его – удача. У нас были долгие 
колебания, но Гусин, в конце концов, сыграл 
ключевую роль в кризисной ситуации.

– Для вас стало неожиданностью то, 
что легионеры тоже заняли достойную 
гражданскую позицию? Ведь от людей, 
которые выросли в совершенно другой 
системе координат, ожидать понимания 
еще сложнее…

– Другая система координат – это пра-
вильно, с одной стороны, а с другой – есть 
общечеловеческие ценности, и это понятие 
не настолько различается в странах, даже 
расположенных друг от друга далеко.

А, кроме того, объяснение причин сло-
жившейся ситуации, важности правильной 
позиции, верное понимание футбольного 
профессионализма – все это мы обсуждали 
и с ними. Поэтому, если какие-то нюансы 
нашего менталитета люди не понимали, они 
все равно становились на эту позицию, по-
тому что она была единственно верной. Ког-
да все в одной упряжке делают одно дело, 
а слова не расходятся с этим делом, то все 
становится понятным и для тех людей, кото-
рые выросли в другой стране.

– А как же демарш Бута, в разгар сезо-
на покинувшего команду?

– Он понимал все, о чем мы говорим, и 
соглашался с этим. Но право уехать у него 
было, и мы не осуждали его за отъезд. Он 
шесть месяцев не получал зарплату и потому 
мог отправиться домой. Мы же, когда раз-
говаривали в первый раз, все эти моменты 
обсудили. На что игрок имеет право? Уехать, 
уйти с тренировки, заняться разрешением 
своих вопросов с руководством клуба. У него 
только не было права прийти и валять дурака 
на тренировке. Но право не прийти на трени-
ровку у него было, потому что он не получал 
за свой труд деньги. Ведь и Соуза по той же 
причине уехал. И никаких обид на него не 
осталось. Так что единственный вопрос, ко-

18



торый я задал Буту, когда тот вернулся, – по-
чему он не сказал «до свидания». Он ответил, 
что попрощался через переводчика.

– Была ли проблема в том, чтобы пос-
ле возвращения он влился в коллектив 
безболезненно?

– Не было никакой проблемы. Разговор 
у меня с ним длился три минуты, я как раз 
задал ему этот вопрос, причем в несколько 
более жесткой форме, чем говорю об этом 
сейчас. А потом сказал, что нужно восста-
навливаться, и отправил его на несколько 
дней в дубль.

– В той команде, которая пережила 
кризисный период, много футболистов, 
с которыми вы, как говорится, не пошли 
бы в разведку?

– Не было таких игроков. Были один или 
два человека, по которым можно было бы 
поставить вопрос. Но их фамилии я не хочу 
называть.

– Почему так получилось? Ведь когда 
идет селекция, можно проверить «фут-
больные» качества игрока, измерить 
его, взвесить… Но как понять, что это за 
человек?

– Я думаю, что тренеры, как правило, 
неплохие психологи. Они чувствуют собе-
седника и на это опираются – на разговоры. 
Иногда ошибаемся, конечно. Существует и 
система тестов, позволяющих получить ин-
формацию о том, как человек чувствует себя 
в коллективе, открытый он или закрытый. 
Такие тесты есть и в спортивной практике, 
и в космической, и в бизнесе. Некоторые 
используют их и в футболе. Я же в основном 
доверяю тем выводам, которые делаю пос-
ле общения с игроком. Кроме того, я считаю, 
что таких уж неисправимых негодяев мало. 
Найти общий язык можно с подавляющим 
числом футболистов.

– В нашем разговоре вы уже упомя-
нули фамилию Коромана. Вы бы его на-
зад взяли?

– В принципе, игрок он хороший. Мож-
но было бы взять его назад, но я думаю, что 
клуб сегодня не в состоянии платить тех де-
нег, за которые его продали.

– Что вы испытали, когда он в одной из 
первых игр за «Терек», забив гол, стал це-
ловать эмблему этого клуба на футболке?

– Он – человек эмоциональный. Про-
фессиональный футболист обязан отдавать 
все силы в борьбе за тот клуб, за который 
в данный момент играет. Это нормально, в 
этой ситуации я поддерживаю Коромана. 
Гораздо более критично и жестко оцени-
ваю ту ситуацию, которая произошла у нас 
во время матча с тем же Грозным, когда он 
непосредственно перед заменой побежал 
через полполя выяснять отношения с судь-
ей и получил дисквалификацию.

– Стала ли для вас проблемой ситуа-
ция в Алкмааре, когда Баба Адаму подвел 
команду нелепым удалением? Сложно ли 
было сохранить отношения в коллективе?

– Конечно, ведь удаление предопре-
делило исход встречи. Для поддержания в 
коллективе нормальных отношений нужно, 
чтобы не было несправедливости, не было 
психоза. Футболисты очень тонко это чувс-
твуют. В нашем клубе они часто сами высту-
пают инициаторами установления порядка 
и взвешенных наказаний. По отношению к 
Баба Адаму они тоже поступили справедли-
во. Он понес наказание, сделал вывод, и на 
этом все закончилось.

– Вы считаете, что эти молодые ребята, 
многие из которых получили, честно го-

воря, далеко не блестящее образование, 
имеют достаточно гражданской зрелости, 
чтобы установить правильные порядки?

– Зрелость должна исходить от более 
опытных людей – от тренеров, руководителей 
клуба. Для игрока важно справедливое отно-
шение, возможно, более точная оценка его 
способностей и помощь тренера в развитии 
его качеств. Если футболист видит, что эти тре-
бования соблюдаются, то объяснить ему, что 
такое хорошо и что такое плохо, несложно. А 
если нет, то не помогут никакие объяснения.

– Знаете, после той же игры с АЗ не-
которые футболисты «Крыльев» в ин-
тервью телевидению по горячим следам 
наговорили много нелицеприятного в 
адрес проваливших тот матч Баба Адаму 
и Темиле, а через какое-то время сами 
попросили журналистов не давать эту 
пленку в эфир…

– И правильно сделали. Это были эмо-
ции, вызванные просчетами, которые допус-
тили игроки. Но, когда прошло время, все 
поняли, что эти высказывания, даже если 
они и справедливые, не пойдут на пользу 
команде. У футболистов высоко развит кол-
лективизм, и интересы команды они очень 
хорошо понимают.

– Вам часто приходится извиняться 
за какие-то слова, произнесенные под 
воздействием эмоций?

– Такое бывает, но очень редко.
– Футболисты «Крыльев» перед нача-

лом матча и второго тайма встают в круг. 
Это просто красивый жест или подобная 
традиция придает игрокам какие-то до-
полнительные силы?

– Это придает силы, когда есть внутрен-
няя потребность. Разумеется, основа – это 
уровень подготовленности команды. Если 
ее нет, то все остальное уже несущественно. 
Знаете, как говорят: воля – волюшка, коль 
сил невпроворот. Но даже если у тебя есть 
силы, то предельная реализация потенциа-
ла возможна только в том случае, если при-
сутствует соответствующий настрой.

– Правда ли, что вы узнали о сущест-
вовании футболиста Топича только после 
того, как с ним был заключен контракт?

– Нет, неправда. Я ознакомился с его 
анкетными данными. Смущало число голов, 
которые он забил, но несколько поддержи-
вало оптимизм то, что он все-таки сыграл 
116 матчей в Бундеслиге. Первый матч был 
неважным, я заменил футболиста после 
первого тайма, это на него подействова-
ло негативно, он сразу после игры ничего 
не сказал, а чуть погодя, вечером того же 
дня, был полон решимости даже уехать. Я 
об этом узнал позже. Мы поговорили с ним, 
пообщались…

– Возможно, это дилетантская точка 
зрения, но он не производил впечатления 
ни на первых тренировках, ни в играх.

– Поэтому-то он и был заменен с «Торпе-
до» и не попал в стартовый состав с «Шин-
ником».

– Перспективу вы в нем видели?
– Да. Неплохо бежит, мощный, хорошо 

играет вверху…
– На протяжении второй половины 

сезона велись разговоры о возможнос-
ти вашей отставки. Как вы к этому от-
носились?

– С одной стороны, спокойно, потому 
что знаю особенности своей профессии. 
Кто виноват в том, что продали полкоман-
ды? Тренер! В том, что не платят зарплату? 
Тренер! Ситуация была критическая, и ко-
манда находилась в таком тяжелом поло-
жении, что отставка в этот момент могла бы 
мне снять с плеч огромный груз ответствен-
ности. В этом смысле она как бы облегчала 
мне жизнь. Но, с другой стороны, сам про-
сить об отставке я не мог: ведь в течение 
всего года я призывал ребят к тому, что нам 
необходимо в любой ситуации оставаться 
профессионалами и добросовестно делать 
свое дело. Конечно, уйти в тот момент са-
мому было бы нехорошо. Президент же 
в личной беседе опроверг сообщения о 
моей отставке, появлявшиеся в прессе. К 
этому вопросу мы больше не возвраща-
лись. А сейчас, раз вы коснулись этой темы, 
хочу выразить признательность и сказать 
спасибо за веру и поддержку болельщикам 
«Крыльев». 

Арнольд Эпштейн







АЗ  ЕСМЬ  УЕФА

Долгожданный вечер  
скромных открытий
Результаты жеребьевки еврокубков Са-

мара восприняла с восторгом. Мало того, что 
«Крылья» в самый последний момент попа-
ли в число «сеяных» команд и, соответствен-
но, получили соперника послабее, так еще и 
соперник этот оказался в пределах прямой 
досягаемости для желающих посетить выез-
дную игру. Как бы они, скажите на милость, 
попали в гости к гражданину Беларуси и по 
совместительству экс-голкиперу «Крыльев» 
Александру Мартешкину, который защища-
ет ворота команды «Хазар» из азербайджан-
ской Ленкорани? А Борисов – вот он, хоть на 
прямом поезде, хоть на машине.

Правда, до первого «евровыезда» Са-
маре еще предстояло пережить домашнюю 
игру с командой БАТЭ.

…«Металлург» к 11 августа изменился 
здорово. Не то чтобы он принял совсем уж 
европейский вид, но… Надписи на англий-
ском языке к приезду дорогих белорусских 
гостей повсюду появились, изумрудный 
палас в административном здании – тоже. 
Это – не говоря о более прикладных вещах: 
системе освещения, комфортабельных раз-
девалках… Даже, извините, вечная пробле-
ма самого длинного в мире писсуара была 
благополучно решена.

И что бы мы делали без Кубка УЕФА?
В ночь перед игрой с БАТЭ сотрудники 

стадиона, тем не менее, не спали. А последние 

пластиковые кресла были установлены на За-
падной трибуне незадолго до начала матча.

Дебют есть дебют. В эти августовские 
дни все в футбольной Самаре открывали для 
себя что-то новое. Например, на предмат-
чевой пресс-конференции Гаджи Гаджиев 
рассказывал о том, как будет играть против 
БАТЭ только что заявленный за «Крылья» Не-
риус Бараса. Но в самый последний момент 
выяснилось, что литовец не сможет участво-
вать в стартовых играх Кубка УЕФА: в регла-
менте турнира обнаружился пункт, согласно 
которому на данной стадии могут играть 
только футболисты, заявленные за клубы 
для участия в национальных чемпионатах 
не позже 29 июля. Хорошо еще, что аккурат 
в этот день, сами не подозревая какое важ-
ное дело делают, «Крылья» оформили в ПФЛ 
документы на Андрея Соломатина и Баба 
Адаму. А если бы в тот момент трансферное 
окно в очередной раз приоткрылось для нас 
на сутки позже?..

Свои скромные открытия делали и жур-
налисты, дивившиеся тому, как пишутся на 
английском языке вроде бы простые и по-
нятные фамилии белорусских футболистов. 
Baranau, Pankratau – сразу и не догадаешься, 
что речь идет о Баранове и Панкратове…

Для белорусских акул пера и микрофона 
поездка в наши края тоже была шагом в не-
известность. «Самара – город o.k.» – так озаг-
лавила свой отчет о матче ведущая спортив-
ная газета смежного государства. Посланцев 

города Барысау удивили многие привычные 
для нас вещи: и степень вовлеченности в 
футбол города, который в день игры в еди-
ном порыве окрасился в зелено-бело-голу-
бые цвета, и присутствие на предматчевой 
пресс-конференции сорока человек с дик-
тофонами и телекамерами, и наша доброже-
лательность к гостям, и… цены в гостинице 
«Ренессанс».

Но главное самарское открытие евро-
пейского масштаба – это уровень судейс-
тва международных матчей. Из четырех 
игр «Крыльев Советов» в Кубке УЕФА две 
– первая и последняя – выдались такими, 
что поставили арбитров перед необхо-
димостью выйти на первые роли. И оба 
рефери – швейцарец Карло Бертоллини 
и шотландец Кеннет Кларк – солировали 
просто с блеском. Бертоллини начал игру 
с того, что недвусмысленно обратил вни-
мание футболистов на нашивку «fair play» 
на своей униформе и в дальнейшем безжа-
лостно пресекал всякое нарушение правил 
этой самой честной игры. Причем жестику-
лировал настолько четко и выразительно, 
что никаких вопросов к нему не возникало 
даже у нарушителей. А некоторые жесты 
повторял по нескольку раз, поочередно де-
монстрируя их болельщикам, сидящим на 
противоположных трибунах. Наши арбитры, 
как заклинание, не устают повторять, что 
они, по меньшей мере, не уступают своим 
зарубежным коллегам. Что ж, пусть говорят. 
Скажем, тот же Карло Бертоллини действи-
тельно очень похож на нашего Александра 
Колобаева. Правда, только внешне…

С «фэйрплэем», кстати говоря, все было 
нормально. Конечно, поединки на Кубок 
УЕФА априори трудно причислить к играм 
мира и дружбы. Но «Крылья» и БАТЭ дейс-
твительно общались на этом самом почти 
забытом языке. Причем – не только во время 

Эх, всего-то на чуть-чуть они разминулись во времени и пространс-
тве – футболисты звездного состава «Крыльев Советов» и самарское 
участие в кубке УЕФА. Гадать, как бы могли разобраться с этими голлан-
дцами Каря и компания – мазохизм в чистом виде. Представлять себе, 
что было бы «после» – то же самое, но только в более тяжелой форме.

А вот пережить еще раз нашу пусть короткую, но все равно незабы-
ваемую еврокубковую эпопею – это совсем другое дело…
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матча. До игры на стадионе звучала бело-
русская музыка, а президент БАТЭ Анатолий 
Капский пригласил Виталия Булыгу в чартер 
на Минск. Свою лепту в атмосферу всеобщей 
доброжелательности внесли и футболисты. 
В те дни в селе Борское Самарской области 
проходил большой детский турнир, в кото-
ром участвовали футболисты из Украины и 
Белоруссии. Андрей Гусин и Виталий Булыга 
пригласили юных соотечественников на матч 
Кубка УЕФА, оплатив мальчишкам билеты.

Что же до игры самарцев с БАТЭ, то она 
особых неожиданностей не принесла. «Како-
го результата должна добиться ваша коман-
да, чтобы удостоиться приема у президента 
страны или хотя бы его звонка?» – спросил я 
перед игрой наставника гостей Игоря Криу-
шенко. «Честно говоря, даже не знаю, – дип-
ломатично ответил тренер. – Он у нас вроде 
бы хоккеем интересуется…»

«Крылья», несмотря на все их проблемы, 
не позволили БАТЭ прославиться. Конечно, 
в любой другой ситуации в противостоянии 
российского и белорусского клубов наши со-
отечественники считались бы безусловными 
фаворитами. Но это противостояние было 
особым: в тот момент никто не мог пред-
положить, чего можно ждать от «Крыльев». 
И неслучайно европейские букмекерские 
конторы считали шансы самарцев на успех 
почти безоговорочными, а отечественные, 
будучи более осведомленными, хоть тоже 
отводили волжанам роль фаворитов, но оце-
нивали их перспективы более сдержанно.

Гаджиеву в очередной раз пришлось 
перекраивать состав: на поле вышли те, кто 
мог. Нападающий Виталий Булыга едва ли не 
впервые в жизни играл на позиции опорно-
го полузащитника…

Но едва началась игра, возникло ощу-
щение, что судьба дуэли решится в нашу 
пользу быстро и легко. «Крылья» усилиями 
Шпакова и Коромана едва не открыли счет 
уже на 34-й секунде. И, когда Баба Адаму за-
бил гол на 8-й минуте, этот успех выглядел 
не то что логичным, но даже слегка запоз-
далым. Настрой самарцев на игру вообще 
был запредельным. Скажем, темперамент-
ный ганец перестал отмечать взятие ворот 
соперника только тогда, когда гости ввели 
мяч в игру с центра. А Короман, выполняя 
угловой, завел жестами трибуны так, словно 
за время дисквалификации в российском 
чемпионате освоил смежную профессию.

В эти минуты желто-синие цвета бело-
русской команды совсем растворились на 
фоне жизнерадостного самарского трико-
лора. Был, скажем, эпизод, когда игрок гос-
тей Гаркуша в безобидной ситуации вдруг 
отправил мяч в небо. Трибуны одобритель-
но загудели: мол, по-нашенски! На самом 
деле гости были отнюдь не так слабы. Прос-
то поначалу молодая борисовская коман-
да, впервые игравшая при таком стечении 
публики, явно растерялась. Но постепенно 
смогла взять себя в руки и даже выровнять 
игру.

После перерыва гости и вовсе попыта-
лись завязать встречную борьбу. Но все же 
постепенно хозяева вновь захватили иници-
ативу и вскоре получили право на пенальти. 
И первую, и вторую попытки (арбитр обра-
тил внимание, что кто-то из самарцев рань-
ше времени вбежал в штрафную) безукориз-
ненно реализовал Гусин.

Пропустив второй гол, гости попытались 
пойти вперед. И в последние 15 минут мат-
ча хозяева на контратаках создали у ворот 
Федоровича столько моментов, что вполне 



могли бы превратить ответную игру в прият-
ную турпоездку. Но довести дело до разгро-
ма так и не смогли. Впрочем, счет 2:0 выгля-
дел для «Крыльев» довольно оптимистично, 
хотя белорусы и пообещали в ответной игре 
биться до конца.

Машина времени и  
«машина» Гаджиева
Может, так бы оно и было. Но в самом нача-

ле ответного матча Булыга с линии штрафной 
вколотил мяч в сетку ворот своих соотечест-
венников. Зелено-бело-синий сектор взорвал-
ся от восторга. Между прочим, один из флагов 
Виталий своим персональным болельщикам 
привез из Самары лично. В международном 
аэропорту Минска милиционеры осматрива-
ли древко долго и очень даже придирчиво…

Болельщиков «Крыльев» на этот матч 
приехало немало. Их не остановила ни 
скромная вместимость домашней арены 
БАТЭ, ни еще более скромная туристичес-
кая привлекательность Борисова. Они пре-
красно понимали, что на их глазах пишется 
уникальная в истории их любимого клуба 
страница. Правда, поначалу люди испытали 
легкий трепет, узнав, что билеты на матч бу-
дут стоить 4000 рублей. Но быстро успокои-
лись: оказалось, речь идет о смешных бело-
русских рублях, ценность которых в 75 раз 
ниже, чем российских. В результате «Кры-
лья» приехали поддержать не только земля-
ки, но и фаны других команд из разных мест 
России, а также Украины и Литвы. Несколько 
человек приехало в Борисов даже из Пе-
тербурга, хотя «Зенит» в это же время играл 
свой домашний еврокубковый матч.

…Так вот, по сумме двух встреч стало 
3:0. Поэтому в памяти остались не столько 
подробности матча, сколько детали само-
го путешествия в страну, с одной стороны, 
родственную, а с другой – весьма колорит-
ную, чуть ли не экзотическую.

Побывав в Белоруссии, очень трудно 
обойтись без мотивов ретро. Одни повязки 
с надписью «дружинник» у многочисленных 
тружеников правопорядка на стадионе чего 
стоят. Или, например, абсолютное, почти 
советское отсутствие атрибутики у местной 
команды. Так, шарфы БАТЭ удалось обнару-
жить только в Минске – на небольшом рын-
ке, по традиции примыкающем к главной 
спортивной арене страны. А, скажем, чтобы 
выпускать программки на продажу, по стро-
гим белорусским законам клуб должен при-
обрести дорогую лицензию, что делает сей 
бизнес абсолютно невыгодным. В резуль-
тате программки выдавали журналистам, 
футболистам и VIP-гостям строго по одной 
штуке. Правда, желание реализовать часть 
мизерного тиража у хозяев все же имелось, 
и особенно сильным оно становилось пото-
му, что гости из России были готовы запла-
тить за дефицитный товар валютой. В итоге 
процесс протекал так: покупателя уводили 
на полянку прилегающего к стадиону лесо-
парка, один человек брал у него деньги, а 
другой через какое-то время приносил тща-
тельно упакованный сверток.

Ну, такая вот это сейчас страна. На сле-
дующий день после борисовского матча 
в Монако за Суперкубок Европы спорили 
ЦСКА и «Ливерпуль». Так самарские жур-
налисты в Минске с ног сбились в поиске 

спортбара, где можно было бы посмотреть 
этот поединок. Не развито здесь это дело. 
Зато, едва наши телевизионщики попыта-
лись снять несколько кадров в центре бело-
русской столицы, как к ним тут же подошли 
люди в штатском и попросили предъявить 
разрешение на съемки. А в соседнем парке 
на дискотеке под открытым небом местная 
молодежь колбасилась под эротический хит 
всех времен и одного народа «Останься со 
мною, Олеся!»

А еще – просто забавная деталь. В рус-
ском языке для футболистов нового амплуа, 
отвечающих за весь фланг, есть два опре-
деления: неологизм отечественного произ-
водства «бровочник» и красивое импортное 
слово «лоттераль». А вот на белорусском 
спортивном жаргоне для этого «выкопали» 
дореволюционное словечко «коридорный». 
Между прочим, в самарской игре БАТЭ на 
новомодных тактических построениях как 
раз и обжегся. У нас гости выставили на игру 
то ли трех защитников, то ли пятерых, и пока 
они разбирались, кто за что должен отве-
чать, хозяева создали с полдюжины голевых 
моментов. Ответный матч белорусская ко-
манда начала в более привычном для себя 
ключе, но от быстрого гола ее это все равно 
не уберегло.

Самарцы доминировали и в дальней-
шем, они создавали у ворот хозяев момент 
за моментом. Смешной эпизод произошел за 
десять минут до перерыва. Баба Адаму про-
махнулся в ситуации, из которой не попасть 
в ворота было сложнее, чем забить. Чтобы 
оправдаться то ли перед одноклубниками, 
то ли перед самим собой, впечатлительный 

БАТЭ: Федорович, Лихтарович, Молош (Стасевич, 63’), Радьков, Бага, Гаркуша, Ермакович, Вишняков (Рубненко, 51’),  
Лебедев (Жавнерчик, 68’), Кобец, Халецкий.

«Крылья Советов»: Лобос, Бобер, Ковба, Гусин, Леилтон, Темиле (Сквернюк, 78’), Немов (Виноградов, 32’), Булыга,  
Шпаков (Бикмаев, 61’), Баба Адаму, Короман. 

Крылья Советов – БАТЭ (Борисов, Беларусь) – 2:0

2-й отборочный раунд. 1-й матч. 11 августа. 19:00. Россия. Самара. Стадион «Металлург». 26000 зрителей. +23 °C.
Судьи: Карло Бертолини (Швейцария),  Бит Хидбер (Швейцария), Мануэль Наварро (Швейцария).
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ганец настолько убедительно изобразил 
жуткую травму, что за его здоровье стало 
страшно даже поклонникам хозяев поля.

«Друзья, поддержим БАТЭ. Чуть-чуть под-
нажмем – и победа будет за нами!» – такими 
словами диджей борисовского стадиона 
напутствовал публику в перерыве. Трибуны 
откликнулись невеселым смехом. Им уже все 
было ясно. И правда, вскоре после перерыва 
гости удвоили счет. А самый яркий эпизод 
второго тайма случился незадолго до конца 
игры, когда «Крылья» устремились в контрата-
ку с редкостным для футбола соотношением 
сил: «семь против двух». Тут уж даже отчаян-
но болевшие за своих трибуны откликнулись 
удивленным и одобрительным гулом.

А перед началом пресс-конференции 
некий человек, явно имевший отношение 
к БАТЭ, набросился на комментатора бело-
русского телевидения чуть ли не с кулаками 
за то, что тот не слишком-то высоко оценил 
уровень игры местной команды. «Прекрати-
те, здесь же гости, – попытался замять неле-
пый конфликт коллега. – Что они подумают о 
нашей стране?!»

Да ничего нового, если честно…

5:3 forever!
Своего следующего соперника «Крылья» 

узнали на следующий же день, еще в Минс-
ке. У многих сердце забилось учащенно, и 
только Гаджиев дал оценку финалисту Кубка 
УЕФА так невозмутимо, словно бы встречать-
ся с командами такого уровня для него дело 
привычное: «AЗ играет в очень интересный, 
нестандартный футбол, командой руководит 
один из лучших европейских тренеров. По-

ложа руку на сердце, думаю, что любой клуб, 
который мог достаться нам в соперники, в 
нынешней ситуации был бы фаворитом. Но 
даже на этом фоне AЗ стоит особняком. Тем 
не менее, не стоит забывать, что чудеса в 
футболе время от времени случаются».

И ведь эти слова едва-едва не оказались 
пророческими.

…То, что путь «Крыльев» лежит в Гол-
ландию, явно решалось не в штаб-квартире 
УЕФА. Гораздо выше. Это уже просто судьба 
– самарские еврокубковые дороги неизмен-
но ведут не в какой-нибудь там Рим, а имен-
но сюда. Как тут не вспомнить и недавний 
вояж «Крыльев Советов» в Тилбург и баскет-
больную эпопею 13-летней давности, когда 
самарский «Строитель» открывал свою ис-
торию официальных международных мат-
чей играми с командой из города Ден Бош.

Результаты жеребьевок остаются теми 
же, хотя времена, конечно, меняются. Навер-
ное, короткий рассказ о давнишнем визите 
голландских баскетболистов в еще почти 
советский провинциальный город Самару 
лишним тут не будет. Та поездка произвела 
на европейцев неизгладимое впечатление, 
и рядовой матч превратился чуть ли не в 
легенду! Я был в шоке, когда спустя шесть 
лет на баскетбольном чемпионате мира-98 
в Афинах несколько коллег из разных стран 
не сговариваясь охотно рассказывали мне о 
том путешествии, перемежая реальные фак-
ты с вымышленными. Не обошлось без раз-
говоров на эту тему и сейчас в Алкмааре…

Голландцам действительно было что 
вспомнить! Все началось с того, что в Мос-
кве, в районе метро «Сокол», в боковое 

стекло баскетбольного «ПАЗика» – подчер-
киваю: «ПАЗика» – помните, бегали по на-
шим так называемым дорогам кургузенькие 
автобусики? – кто-то засветил увесистым 
булыжником. Из Москвы в Самару голлан-
дцев доставили на грузовом самолете с 
железными лавками вдоль стенок, который 
живо напомнил им кадры из фильмов про 
вьетнамскую войну. Ни одной более или 
менее сносной гостиницы в только-только 
открывшемся для иностранцев городе не 
было, и поселили невиданных гостей на об-
комовских дачах. А когда после победы над 
местной командой баскетболисты попроси-
ли отвезти их в какой-нибудь ночной клуб, 
студентка-переводчица вообще не смогла 
понять, о чем речь…

Не так уж и много воды утекло с тех пор 
в Волге и Амстеле (речь, понятное дело, не 
о пиве). Но сколько же всего изменилось, 
во всяком случае, на первой из только что 
названных рек! Приезд футболистов AЗ в 
Самару стал, конечно, небывалым событием 
для нашего города, но смотреть на голлан-
дцев, как на жителей другой планеты, здесь 
уже никто не собирался. Аэропорт – меж-
дународный, гостиница – четыре звезды, 
транспорт – импортный… Голландские 
журналисты, которые поселились в гости-
нице «Россия», правда, потом жаловались, 
что не смогли найти в центре города ни од-
ного хорошего ресторана. Но это уже – их 
проблемы: прогуляйтесь по Куйбышевской 
и Ленинградской – и сами убедитесь. Нор-
мальный у нас город – может, пока и не 
совсем европейский, но все равно такой, за 
который не стыдно.

«Крылья Советов»: Лобос, Бобер, Ковба, Гусин, Леилтон, Соломатин, Немов (Сквернюк, 76’), Булыга (Тетрадзе, 66’), Короман,  
Шпаков (Виноградов, 46’), Баба Адаму. 

БАТЭ: Федорович, Бага, Скрипченко (Шорох, 55’), Радьков, Гаркуша, Кобец (Шмигеро, 53’), Лихтарович, Рубненко, Молош, Вишняков, 
Лебедев (Жавнерчик, 74’).

БАТЭ (Борисов, Беларусь) – Крылья Советов – 0:2

2-й отборочный раунд. 2-й матч. 25 августа. 23:00. Беларусь. Борисов. Городской стадион. 5500 зрителей. +20 °C.
Судьи: Сасо Лазаревски (Македония),  Тони Глигоров (Македония), Петре Кодовски (Македония).
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А в футбол как сыграли!
В тот день, 15 сентября, Самара словно 

бы вобрала в легкие немного футбольного 
свежего воздуха. И как будто бы вернулась 
в недавние, но уже, казалось, безвозвратно 
ушедшие времена, когда любой соперник 
был «Крылышкам» по плечу, а 30-тысячная 
аудитория на «Металлурге» удивляла разве 
что соперников волжан.

Эту игру смело можно назвать эпохаль-
ной для Самары – из числа тех, которые 
болельщики не забудут спустя годы и даже 
десятилетия. Настолько яркой, красивой и 
эмоциональной она получилась. Не стоит лу-
кавить: такого от «Крыльев» не ожидал ник-
то. Включая, наверное, даже самих игроков 
нашей команды. Ну, так что с того? Тем прият-
нее будет еще раз вспомнить этот матч!

…До игры стороны были вполне до-
вольны друг другом. Вопреки ожиданиям 
в Самаре, не имеющей опыта организации 
подобных матчей, смогли справиться со 
всем не только без проколов, но и без ви-
димого организационного надрыва, обычно 
сопровождающего такие мероприятия. Все 
разговоры о привередливости европейцев 
и возможном возникновении огромного 
количества нештатных ситуаций так и оста-
лись разговорами. Ну, попросили голланд-
цы на тренировку три дополнительных, не 
предусмотренных регламентом мяча – так у 
нас, как говорится, с собой было. Ну, выра-
зили желание, чтобы трава на «Металлурге» 
была подстрижена как можно короче. Ради 
бога, не только сделали и это, но еще и ис-
пользовали «быстрое» покрытие в своих це-

лях, превзойдя соперника в сумасшедшей 
темповой игре…

То ли Самара уже является вполне циви-
лизованным в футбольном отношении горо-
дом, то ли сказалась специфика голландско-
го менталитета – что ни говорите, а волжане 
имели дело с представителями самой сво-
бодной и терпимой страны на свете.

Самостоятельность гостей даже слегка 
удивила организаторов матча. За две неде-
ли до игры город посетили представители 
клуба, призванные решить кое-какие орга-
низационные вопросы. Так они все сделали 
сами – и транспорт арендовали, и по горо-
ду разъезжали самостоятельно, и готовых 
быть гостеприимными хозяев ничем, по 
сути дела, не напрягли. А когда футболисты 
AЗ поехали из «Ренессанса» на тренировку, 
состоявшуюся на базе «Крыльев Советов», 
тренеры и руководители клуба отправились 
туда пешком, хотя их путь, честно говоря, ле-
жал по не самому презентабельному город-
скому району. Но всем, кроме результата, 
голландцы остались довольны. Разве что от 
тренировки на «Динамо», с его «огородопо-
добным» полем, отказались…

– Честно говоря, Самара меня удивила. 
Я не ожидал увидеть здесь столько хорошо 
одетых людей, особенно женщин, такого ко-
личества дорогих машин, – признался Луи ван 
Галь. – Похоже, мы действительно побывали в 
одном из самых богатых городов России.

Стереотипы, стереотипы… Вот и самар-
цы, готовя музыкальное приветствие для до-
рогих гостей, запустили по стадиону какую-
то песню про марихуану…

На протяжении всего времени, что гол-
ландцы провели в Самаре, внешне они вы-
глядели весьма расслабленными. Но наивно 
думать, что таковыми они вышли и на игру. 
Во всяком случае, было отчетливо видно, 
что, сколько бы игроки AЗ ни смеялись и 
как бы часто ни подначивали друг друга, 
работали они на предыгровой тренировке 
на совесть. Например, несколько упражне-
ний было посвящено тому, что футболисты 
должны были замкнуть, завершая атаку сво-
ей команды, дальнюю штангу. Так можете не 
сомневаться: никто из них не схалтурил ни 
на сантиметр. Был лишь один эпизод, когда 
игрок AЗ допустил хотя бы какое-то подо-
бие небрежности: Тиммер запустил мяч к 
угловому флажку настолько неряшливо, что 
разбил в соседнем секторе одно пластико-
вое сиденье…

Точно так же – собранно, серьезно и без 
всяких скидок на турнирные незадачи со-
перника – голландцы провели и весь матч 
с «Крыльями». Но и самарцы оказались не 
лыком шиты. Мы-то знаем, что в тренерской 
лаборатории Гаджи Гаджиева работа идет 
ничуть не менее напряженная и столь же 
насыщенная в интеллектуальном плане, что 
и у Луи ван Галя. Причем нашему тренеру 
пришлось даже потруднее, нежели его бо-
лее титулованному коллеге, которому прос-
то никогда не доводилось работать в своем 
клубе в эпоху перемен…

Перед руководителями голландского 
клуба действительно можно снять шляпу. 
Считается, что с тем бюджетом, который де-
кларирует AЗ, в российской Премьер-Лиге 

«АЗ»: Тиммер, Стейнссон, Влар (Бюскермолен, 71’), Опдам, де Клер, Ландзат, Шарс (де Зеув, 71’), Сектиуи (Медуньянин, 78’), ван Гален, 
Арвеладзе, Перес. 

«Крылья Советов»: Лобос, Бобер, Бут, Гусин, Дохоян, Соломатин, Ковба, Шоава (Тетрадзе, 69’), Булыга (Виноградов, 83’), Леилтон,  
Баба Адаму. 

Крылья Советов – АЗ (Алкмаар, Голландия) – 5:3

Первый раунд. 1-й матч. 15 сентября. 19:00. Россия. Самара. Стадион «Металлург». 26000 зрителей. +22 °C. 
Судьи: Атанассиос Бриакос (Греция),  Панайотис Мавропулос (Греция), Константинос Галанос (Греция).
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можно думать только о выживании. А гол-
ландцев интересуют совсем другие орбиты! 
На предыгровом ужине президент «Крыльев 
Советов» Александр Барановский задал гос-
тям немало интересующих его вопросов. И 
не исключено, что какие-то ответы ему уже 
пригодились.

…Один из лидеров АЗ и сборной Грузии 
Шота Арвеладзе, положив корпус, попытался 
направить мяч в нашу штрафную, но попал 
себе в лицо. На трибунах охотно позлорадс-
твовали: мол, и мы так можем! Честно гово-
ря, некоторые самарские болельщики были 
склонны смотреть на соперника снизу вверх. 
К счастью, к футболистам «Крыльев» это не 
имело ни малейшего отношения. Уж если на 
то пошло, совсем недавно фактически этим 
же составом «Крылья» сыграли вничью с об-
ладателем Кубка УЕФА. Так почему же, скажи-
те на милость, они должны были спасовать 
перед полуфиналистами этого турнира?

Да, AЗ порой прессинговал так, как, 
пожалуй, никто в Премьер-Лиге. И мяч они 
держали здорово. И квалифицированных 
футболистов у них хватало. А уж по воротам 
голландцы били – просто загляденье. Но 
наших футболистов весь этот джентльменс-
кий набор ничуть не смутил: у них нашлись 
собственные козыри, которые и позволили 
решить судьбу матча в свою пользу. Во-пер-
вых, почти запредельный настрой на игру. 
Во-вторых, мастерство лидеров, а в-тре-
тьих, кураж, который является категорией 
столь же необъяснимой, сколь и реальной. 
Мол, откуда что берется?! Наверное, когда-
нибудь это можно будет объяснить с мате-

риалистических позиций. Пока же будем 
считать, что это – «просто» плод большой 
работы, проделанной футболистами и тре-
нерами. И еще – признание «высшими сила-
ми» верности своему делу, которую демонс-
трировали эти люди.

…Кому-то тактическая схема, выбран-
ная на эту игру Гаджиевым, могла показаться 
оборонительной. Но «Крылышки», вроде бы 
имевшие в своем составе не так много игро-
ков, которых болельщицкое мнение считает 
причастными к атаке, порвали голландскую 
оборону, что называется, в пух и прах. При-
чем все голы, забитые в ворота Тиммера, 
были очень красивыми. Сначала острую 
передачу из глубины поля сделал Шоава, а 
Баба Адаму тонким пасом пяткой вывел на 
свидание с вратарем соперника Леилтона. 
Потом, когда арбитр уже собирался отпра-
вить команды на перерыв, ювелирную пере-
дачу на Баба Адаму сделал Булыга. В начале 
второго тайма Шоава и Ковба так разыграли 
угловой, словно провели в одной команде 
всю сознательную жизнь. Затем красивая 
комбинация «Крылышек» увенчалась уда-
ром в штангу, а рывок Гусина на добивание 
был настолько мощным и страстным, что со-
перники, которых рядом с капитаном самар-
цев было несколько, не смогли ему воспре-
пятствовать. И, наконец, уже в добавленное 
время Бобер нанес невероятно красивый 
удар из-за штрафной AЗ.

Разумеется, в перерывах между этими 
эпизодами немало самых разнообразных 
событий происходило и у противополож-
ных ворот. AЗ лишний раз подтвердил свою 

приверженность к остроатакующей игре. 
Защите самарцев пришлось трудиться в 
поте лица, но, несмотря на это, угрозы во-
ротам Лобоса возникали довольно часто. 
Однако «Крылья» ни в одном из эпизодов не 
сбились на отбойную игру.

Несмотря на то, что соперник и мячом, и 
территорией нередко владел довольно про-
чно, атакующие действия хозяев поля вы-
глядели ничуть не менее острыми, нежели у 
гостей. Игра, особенно во втором тайме, шла 
как на качелях, и, даже если бы голландцы 
сумели в конце матча свести ее к ничейно-
му исходу, болельщики наверняка все рав-
но проводили бы свою команду бурными и 
продолжительными… Но последний гол в 
этом матче забили «Крылья», и все россий-
ские СМИ в течение нескольких дней толь-
ко и цитировали слова, которые произнес 
на послематчевой пресс-конференции ван 
Галь. Такого комплимента Гаджи Муслимо-
вич, наверное, не получал никогда:

– Мой коллега удивил меня каким-то 
особым тактическим построением на эту 
игру, с которым нам еще предстоит разо-
браться. Я никак не ожидал, что ключевую 
роль в атакующих действиях команды будет 
играть ее центральный защитник Куба (так 
голландцы называли Дениса Ковбу)…

Ну а сам Гаджиев, которого перепол-
ненный пресс-центр самарского стадиона 
встретил искренними аплодисментами, аб-
солютно спокойно, как будто бы нескольки-
ми минутами раньше не произошло ничего 
особенного, по полочкам разобрал только 
что завершившуюся игру.



А город не скрывал своих эмоций. Мно-
гие соучастники небывалого зрелища, наблю-
давшие за игрой с трибуны, не отказали себе 
в удовольствии еще раз посмотреть матч в 
записи по телевидению. Обычно вещание 
телеканала «Спорт» прекращается в Самаре 
ровно в два часа ночи по местному времени 
– пусть даже до окончания матча, который 
в это время показывают, остаются не то что 
минуты – секунды. На сей же раз для люби-
телей спорта сделали исключение – супергол 
Антона Бобра, забитый в добавленное время, 
Самара увидела в начале третьего.

Игра и результат, разумеется, понрави-
лись всем. Гостевая книга интернетовского 
сайта «Крыльев Советов» была буквально 
переполнена поздравлениями не только 
со всех концов России, но и из многих за-
рубежных стран – от США до Китая. А когда 
результат самарского матча объявили на 
«Петровском», где «Зенит» никак не мог сло-
мить сопротивление греческого клуба АЕК, 
питерцы порадовались за волжан так, слов-
но это они поразили ворота соперника.

Эх, когда нам доведется пережить такой 
денек еще раз?..

Баба с поля – Ван Галю легче
Впрочем, он мог грянуть еще 29 сентяб-

ря. Это – если считать по западноевропейс-
кому времени. В Самаре было уже тридцатое, 
когда «Крылья» едва не опустили Нидерлан-
ды ниже уровня мирового футбольного оке-
ана. Вот ведь оно как вышло – за каких-то 
пару месяцев до этого волжанам «в интере-
сах российского футбола» многие вообще 
всерьез советовали отказаться от участия 
в Кубке УЕФА – дескать, штраф-то будет не-
большой, но хоть клубный рейтинг России 
не пострадает. А все кончилось тем, что 
«Крылья» едва не вышли в групповую стадию 
турнира. Стадию, о которой до старта коман-
ды в Кубке УЕФА мечтательно говорили все 
без исключения футболисты и болельщики, 
но которая поначалу казалась, положа руку 
на сердце, абсолютно недостижимой.

…После того, как счет стал 5:3, в Голлан-
дию захотели многие. Но заказать в Страну 
тюльпанов авиачартер все же не удалось. 
Голландское посольство требовало все до-
кументы за две недели до вылета, а на тот 
момент, с учетом дороговизны тура и смут-
ных перспектив, желающих набралось не-
много. Зато готовых отправиться в Голлан-
дию самостоятельно, совместив примерно 
за те же деньги посещение матча и экскур-
сии по окрестным городам и странам, оказа-
лось предостаточно. Так что гостевой сектор 
стадиона «Алкмардер Хоут» оказался запол-
ненным почти под завязку. Кроме жителей 
Самары «Крылья» поддержали их поклон-
ники из Европы и моряки российских судов, 
бросивших якорь в голландских портах. Они 
заранее обратились в клуб с просьбой под-
везти им атрибутику «Крыльев Советов».

Кстати, с продажей билетов на эту игру 
болельщикам «Крыльев» связана одна любо-
пытная история. Представители AЗ, которые 
привезли заветные квитки на первый матч, 
поначалу категорически настаивали на том, 
чтобы торговать ими, не выпуская из рук. 
Предложение нашей стороны взять все хло-
поты на себя и отдать гостям деньги перед 
вылетом было отвергнуто: дело в том, что в 
прошлом году один из соперников AЗ взял 
да и «кинул» доверчивых голландцев. Так что 
в Самаре они предпочли помучиться, осо-
бенно с учетом неудобной цены билетов – 18 
с половиной евро. Однако вскоре, познако-



мившись с представителями нашего клуба 
поближе, алкмарцы успокоились. «С русски-
ми можно иметь дело», – решили они и дове-
рили-таки им самое дорогое, что у них было. 
О чем, разумеется, потом не пожалели.

Чартер из Самары приземлился нака-
нуне матча в амстердамском аэропорту 
Схипхол в 14.10 по местному времени – при-
мерно на полчаса позже, чем планирова-
лось. Надо сказать, что этот аэропорт, один 
из крупнейших в Европе, не слишком-то 
охотно принимает чартерные рейсы, запра-
шивая с их организаторов немалые деньги. 
Когда «Крылья» играли матч Кубка Интер-
тото в Тилбурге, они предпочли лететь в 
Эйндховен, хотя он находится дальше. Но 
на этот раз было решено сделать все, чтобы 
дать команде возможность как можно луч-
ше подготовиться к матчу.

Смешной эпизод предыгрового дня. 
Традиционный ужин, который давала гол-
ландская сторона, был несравненно скром-
нее самарского. А когда он завершился, мэр 
Алкмаара и руководители местного клуба 
преспокойненько разъехались по домам на 
своих велосипедах, оставив мокнувших под 
дождем гостей дожидаться такси.

Самарцы остановились в четырехзвез-
дном отеле «Golden Tulip» («Золотой тюль-
пан») в деревеньке по имени Схорл, находя-
щейся в десяти километрах от Алкмаара. Как 
раз в день матча персонал отеля получил от 
владельцев своей гостиничной сети первый 
приз за победу в каком-то своем социалис-
тическом соревновании. «Обмывать» награ-
ду приглашали и постояльцев. Многие от-
кликнулись, но членов русской футбольной 
делегации среди них не оказалось. «Крылья» 
были в трауре…

Какой уж тут гужбан? После финаль-
ного свистка шотландского арбитра Кен-
нета Кларка многих в команде долго не 
покидала абсолютная убежденность в том, 
что жизнь проходит впустую. Вот же оно, 
настоящее – прекрасное футбольное поле, 
безукоризненное судейство, наэлектризо-
ванные до предела, но в то же время вполне 
мирные трибуны…

Не подумайте только, что это стенания 
человека, которого в кои-то веки пустили 
в Европу и которому дали там от ворот по-
ворот. Те же самые слова, не сговариваясь, 
произносили и другие – игроки, тренеры… 
Возможно, кого-то это и удивит, но обычно 
через час после окончания матча по лицам 
его участников вы уже не угадаете, чем за-
вершился для них поединок. На сей же раз 

«Крылья» выглядели 
проигравшими и на сле-
дующий день…

Поражение было тем 
обиднее, что у неудач-
ников не было никаких 
оснований смотреть на 

победителей снизу 
вверх. Ни на фут-
больном поле, ни 
за его пределами.

Взять хотя бы 
стадион, на ко-
тором обидчики 

«Крыльев» дошли 

в прошлом сезоне до полуфинала Кубка 
УЕФА. Когда наши футболисты впервые по-
пали туда накануне матча, они были в шоке: 
неужели требования регламента УЕФА здесь 
никого не интересуют? Неужели никто не 
считал количество душевых кабинок и не 
обратил внимания на размеры раздевалки, 
сопоставимые с площадью кухни в присно-
памятной «хрущевке»?

Речь, понятное дело, не о том, что в 
«Крыльях» привыкли к какому-то особому 
комфорту. Людей слегка смутило неуваже-
ние принимающей стороны к рангу турнира, 
да и к приезжей команде тоже. Неуважение, 
граничащее с разгильдяйством, которое, 
надо сказать, голландцы продемонстриро-
вали не только в этом. Да, на этом стадионе 
AЗ проводит последний сезон – на подходе 
новый 20-тысячник, где все, наверное, будет 
по-другому. Но, если бы «Крылья» к своему 
дебюту в Кубке УЕФА имели такую арену, им 
даже в голову не пришло бы предоставить 
ее на лицензирование!

Как ни странно, у нас многое было об-
ставлено куда более солидно. И, честно го-
воря, я даже не знаю, как к этому относить-
ся. С одной стороны, есть одна хорошая и 
полезная английская фраза – «Take it easy!» 
– «Смотри на вещи проще!» А с другой – этот 
подход тоже должен иметь какой-то предел!

На «Алкмардер Хаут» футболисты идут 
от автобусов к раздевалкам прямо сквозь 
толпу болельщиков. Никогда ни к каким эк-



сцессам это не приводило, но через месяц 
после визита «Крыльев» здесь зарезали че-
ловека. Амстердам – город каналов, и свобо-
долюбивые голландцы не ставят вдоль них 
никаких ограждений. В результате в среднем 
одна автомашина в неделю падает в воду. У 
пресс-атташе АЗ такой английский, что даже 
переводчики «Крыльев», владеющие десят-
ком языков, не могли понять ни слова…

Нет, мы тут у себя в Самаре не менее ци-
вилизованные ребята, честное слово!

Все было правильно в исполнении зем-
ляков и на футбольном поле. Иначе ван Галь 
не светился бы от счастья после матча, как 
медный таз, которым едва не накрылось его 
детище. Гаджи Гаджиев и его помощники 
разобрали AЗ по косточкам и разработали 
такой план на игру, который позволил их 
подопечным держать ситуацию под абсо-
лютным контролем полтора тайма. Игроки 
АЗ после матча только и жаловались, что 
русские играли в «неудобный» футбол…

«Крылья» вышли на переполненный ста-
дион абсолютно уверенными в себе. Перед 
матчем в команде не было ни «накачек», ни 
обетов молчания, в день игры футболисты и 
главный тренер спокойно давали интервью 
голландским журналистам. И на поле сразу 
постарались показать: никакого комплекса 
неполноценности не испытываем, готовы 
вести достойный, равный разговор.

Думаю, Андрей Соломатин на меня не 
обидится, если замечу, что его вряд ли мож-
но отнести к самым тонким и техничным 
игрокам «Крыльев Советов». Однако, когда 
того потребовала ситуация, он без тени сом-
нения взял игру на себя и, совершив стре-
мительный рывок, оставил за спиной трех 
соперников. Под стать действовала и вся ко-
манда. А уж о невероятном ударе через себя 
в дальний угол в исполнении Баба Адаму и 
говорить не приходится – на следующий 
день все футбольные телеобзоры, посвя-
щенные матчам Кубка УЕФА, начинались с 
этого эпизода.

Когда незадолго до перерыва он полу-
чил травму, местные санитары почему-то 
решили вынести человека с поля… ногами 
вперед. Не знаю, возникли ли в это время 
какие-то ассоциации у самого Баба Адаму, 
но у меня они появились позже. То время, 
которое он провел на траве и на носилках, 
позволило хозяевам поля сравнять счет: 

арбитр добавил к первому тайму четыре 
минуты, и на второй из них ван Гален впер-
вые в этом матче выиграл верховую дуэль в 
штрафной соперника.

Этот гол был самым обидным из трех. 
Потому что «Крылья» пропустили его в тот 
момент, когда они контролировали игру 
полностью.

Арвеладзе? Да его почти не было видно 
на поле, причем без всякой персональной 
опеки. Дальние удары? Самарцы сделали 
все от них зависящее, чтобы свести угрозу 
от этого страшного оружия AЗ к минимуму и 
в этом преуспели: опасными оказались лишь 
два-три выстрела из-за пределов штрафной, 
в то время как обычно дальнобойная артил-
лерия AЗ палит по воротам соперников без 
остановки. Немудрено, что на протяжении 
всего этого времени гостевой сектор тоже 
нередко оказывался более слаженным, не-
жели все остальные.

Это на послематчевой пресс-конферен-
ции в Самаре ван Галь дипломатично оцени-
вал шансы команд на продолжение борьбы 
как 60 на 40 в пользу «Крыльев». А голланд-
ским журналистам по пути домой он гово-
рил другое: дескать, этой русской команде 
место в лучшем случае во втором голланд-
ском дивизионе и все случившееся – неве-
роятное везение самарцев. Но по окончании 
ответного матча футболисты его команды 
настолько бурно отмечали победу, что сами 
поставили эти слова под сомнение.

AЗ провел этот матч значительно силь-
нее, чем предшествовавший ему поединок с 
«Аяксом», счет которого – 4:2 в пользу алкма-
арцев – произвел немалое впечатление на 
поклонников «Крыльев Советов». Но напора 
и агрессии в игре хозяев на сей раз было 
значительно больше. Вообще, результаты 
игр АЗ на старте своего чемпионата выгля-
дели устрашающими – 3:0, 5:0, 7:0… Но ни на 
тренера нашей команды Александра Цыган-
кова, ездившего в Алкмаар на разведку как 
раз на последнюю из перечисленных игр, ни 
на футболистов «Крыльев» эти цифры осо-
бого впечатления не произвели. Они-то все 
равно видели, что могут противопоставить 
сопернику сами. И свои аргументы в общем-
то предъявили.

Честно говоря, подмывает сказать, что 
голландцам просто повезло – уж слишком 
долго все у «Крыльев» в этой игре складыва-

«Крылья Советов»: Лобос, Бобер, Бут, Гусин, Дохоян, Соломатин, Ковба, Шоава (Тетрадзе, 75’), Леилтон (Темиле, 63’), 
Булыга (Шпаков, 87’), Баба Адаму. 

«АЗ»: Тиммер, Ялинс, Опдам, де Зеув (Куверманс, 60’), де Клер, Ландзат, ван Гален, Схарс, Сектиуи (Хейсегемс, 77’), 
Арвеладзе (Стейнссон, 90’), Перес. 

АЗ (Алкмаар, Голландия) – Крылья Советов – 3:1

Первый раунд. 2-й матч. 29 сентября. 23:15. Голландия. Алкмар. Стадион «Алкмардер Хоут». 8350 зрителей. +13 °C. 
Судьи: Кеннет Кларк (Шотландия),  Фрэнсис Эндрюс (Шотландия), Энди Дэвис (Шотландия).

лось нормально. Но справедливость – шту-
ка относительная. Во-первых, хозяева поля 
тоже имели свои козыри, а самое главное, 
эпизод, случившийся на 70-й минуте, – из 
числа тех, которые оказывают решающее 
влияние на результат. И тут уж «Крыльям» 
остается пенять только на себя. Удаление, 
да еще на решающем отрезке матча, полу-
чилось глупейшим, если не сказать – идиот-
ским. Баба Адаму в середине второго тайма 
ударил игрока AЗ. В центре поля. После 
свистка арбитра и прямо на его глазах. На-
верное, в отместку за какие-то предыдущие 
грехи. Но это ничего не изменило…

Когда в Самаре узнали, что матч будут об-
служивать шотландцы, это было встречено с 
радостью. И арбитры действительно отрабо-
тали в честной британской манере: не подда-
вались на провокации игроков АЗ, обращали 
внимание только на игровые моменты, а не 
на цвет футболок нарушителей правил. Все 
это было на руку скорее самарцам, нежели 
хозяевам. До той поры, пока не произошел 
эпизод из числа тех, к которым особенно не-
терпимы именно британские арбитры.

Тут-то хозяева поля и взяли свое.
Перед игрой футболисты «Крыльев Со-

ветов» дружно говорили об одном и том же: 
ни в коем случае нельзя уходить в глухую 
оборону – улица с односторонним движе-
нием неминуемо заведет в тупик. Увы, в 
итоге именно это и произошло. Оставшись 
в меньшинстве, волжане лишились возмож-
ности вести контригру, чем соперник умело 
воспользовался. На тесном стадионе, где не-
возможно разрядить обстановку отбойным 
ударом, а расположенные вплотную к полю 
трибуны с каждой минутой гонят «своих» 
в атаку все более и более страстно, нашей 
команде не хватило до суммарной победы 
буквально нескольких минут…

Честно говоря, я никак не думал, что 
после всего пережитого «Крылья» смогут 
дать бой «Спартаку» на его отвратительном 
синтетическом поле. Но они дали. И проиг-
рали будущим серебряным призерам чем-
пионата с минимальным счетом, упустив 
в конце игры не одну возможность свести 
дело к ничьей.

Даже проиграв, они еще раз доказали, что 
являются командой, достойной уважения.

А значит, все это было не зря… 
Арнольд Эпштейн

сцессам это не приводило, но через месяц арбитр добавил к первому тайму четыре лось нормально. Но справедливость – шту-лось нормально. Но справедливость – шту-
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Крылья Советов – Алания – 2:01

«Алания»: Радич, Пагаев, Агаев, Бараса, Фузайлов, Базаев Г. (Айларов, 66’), Канкава, Кристофер (Дараселия, 75’), Тудор (Даду, 68’), 
Гогниев, Базаев Д.

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Бут, Овие, Дохоян, Колодин, Ковба, Кингстон (Соуза, 82’), Короман, Каряка (Бобер, 77’), Пошкус 
(Булыга, 84’).

   И В Н П М О

 2. «Москва» 1 1 0 0 2-0 3

 3. «Крылья Советов» 1 1 0 0 2-0 3

 4. «Локомотив» 1 1 0 0 2-0 3

12 марта. 16:00. Самара. Стадион «Металлург». 
27000 зрителей. -10 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 2-4. Голевые моменты: 7-0. Удары (в створ во-
рот): 13-12 (7-7). Угловые: 8-5.

Судьи: Захаров (Москва) – 8.2, Новокшонов 
(Ижевск) – 9.0, Антошкин (Рязань) – 9.0.

Главная интрига открытия сезона заключалась в том, 
откроют ли для болельщиков северную трибуну, на кото-
рой к тому моменту не были установлены пластиковые 
кресла. Узнав, что за нарушение этого пункта регламента 
на первый раз полагается всего лишь денежный штраф, 
руководство «Крыльев» решило пойти на «преступле-
ние», и Север в итоге оказался заполнен болельщиками.

Мэттью Бут забил первый гол сезона по истечении 
получаса игры. Причем не головой, как можно было бы 
ожидать от защитника с гренадерским ростом, а ногой. 
На радостях южноафриканский гигант чуть не погнул 
угловой флажок, а гол его оказался первым в чемпио-
нате России-2005 не только для «Крыльев», но и вооб-
ще в лиге.

Нериус Бараса, защитник «Алании»: «Меня при-
знали лучшим игроком матча? Наверное, это мои ста-
рые самарские знакомые постарались, не иначе!»

Del: Две игры сыграли. Вроде и результат нормаль-
ный, но как-то того… Не убеждает. Не настраивает, как 
хотелось бы, на брызжущий оптимизмом лад. Игра с 
«Аланией» – уверенная домашняя победа. Уверенная 
победа над первоочередным кандидатом на вылет 
этого сезона… Как-то даже хочется выразить надежду, 
что покамест у нас всё плохо. Вот всё плохо. Точно так 
же плохо, как на старте в прошлом сезоне. Вот команда 
в сезон войдёт, разбегается и всё будет гораздо лучше. 
Так «гораздо», чтоб потом про гаджиевские «Крылья» говорили, 
что-де они завсегда в сезон тяжко входят, а вот потом – о-го-го.

Электричка: Кто-нибудь считал, сколько единоборств вы-
играл Кингстон? Это ж питбуль ганский :) Не понял, кого играл 
Колодин. Не то чтобы плохо, просто везде… И что особенно 
порадовало – игроки знают, куда бежать и куда пасовать. Иног-
да даже вслепую. Прям как лучшие образцы.

Назар: Я не хочу ничего плохого говорить о 
«Крыльях», но зачем вы так об «Алании» пишете? 
Дублеры уже выиграли! Теперь посмотрим на основу. 
Если честно, то я думаю, что будет ничья, у нас в этом 
году состав тоже неплохой, но главное, что у нас есть 
Кристиан Тудор, в том году он против вас не играл, 
и поэтому вам повезло. А сейчас посмотрим. И пусть 
победит сильнейший!

Жора@Алания: Да ладно!!! Мы вам поддавались:) 
Поздравляю! Читаю и завидую белой завистью. Зачем я сюда 
вообще к вам зашел? А вообще – молодцы! Так держать!
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Терек – Крылья Советов – 2:0 2

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Бут, Овие, Колодин, Бобер (Булыга, 69’), Ковба, Кингстон (Соуза, 65’), Короман, Каряка, Пошкус 
(Виноградов, 82’). 

«Терек»: Савченко, Гайсумов, Боков, Липко, Нижегородов, Тамер (Ширко, 90’), Терехин, Адамов (Федьков, 76’), Булатов, Сирхаев, 
Аджинджал Р. 

   И В Н П М О

 7. «Спартак» 2 1 0 1 3-2 3

 8. «Крылья Советов» 2 1 0 1 2-2 3

 9. «Динамо» 2 1 0 1 3-5 3

20 марта. 17:00. Пятигорск. Стадион «Центральный». 
5800 зрителей. -1 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 0-3. Голевые моменты: 3-2. Удары (в створ во-
рот): 11-11 (3-1). Угловые: 4-5.

Судьи: Тюмин (Новочеркасск) – 8.4, Лапидус (Элис-
та) – 9.0, Барабаш (Ставрополь) – 9.0.

Это была первая встреча чеченской и самарской 
команд после памятного финала Кубка России-2004. 
Другой интриги в противостоянии «Терека» с «Крыль-
ями» и не требовалось.

Определенный героизм проявил главный тренер 
«Терека» Ваит Талгаев, оставивший без внимания эмо-
циональные выкрики Рамзана Кадырова во время мат-
ча: «Мазаева на поле!» Талгаев произвел совсем другие 
замены и в итоге не прогадал. Его команда одержала 
победу – одну из немногих в сезоне.

Ваит Талгаев, главный тренер «Терека»: «Вчера 
была некоторого рода «накачка», состоялся обстоятель-
ный разговор с президентом клуба, который сказал, что 
не видно огня в глазах у футболистов. И мы договори-
лись: выходить на поле, как на финальную игру».

Акела: Эх Самара, Самара! Опять за старое! Игра 
покажет, кто сильнее на момент игры! В финале были 
сильнее мы. А «продавать» игры – это плохо! Я был 
на финале и все видел своими глазами, может кто-то 
и продал что-то, но футболеры ваши старались изо 
всех сил. Может, Каряка немного осторожничал, бе-
рег себя на Евро-2004, но это вопрос к нему! Думаю, 
«Терек» почти готов к премьер-лиге. Но самая глав-
ная игра – это вторая с КС. Дело принципа, я многое 
отдам за победу с КС!

Асламбек: Специально еще раз перечисляю: 1. Кубок ку-
пили. 2. Первое место в первом дивизионе купили. 3. Скоро 
перед вторым туром купим и вас. Мы разве виноваты, что вас 
всех как девок на Ленинградке можно купить? Вы продаетесь, 
а мы покупаем. Благо деньги есть.

Заглянул: Гостевая постепенно успокаивается, 
что вроде бы неплохо. Увы, не получилось поставить 
этот «Терек» на место. Этого ведь все мы хотели, не 
правда ли? (Фраза «поставить на место» – обычные 
слова, но не агрессивный настрой с моей стороны к 
ФК «Терек»). В связи с тем, что «не поставили их туда, 
где им должно находиться», временно называем 
данный матч не принципиальным, а рядовым, всего 
лишь 2-м в чемпионате. И все, жить сразу полегчает. 

Потому что: КС просто проиграли. При чем тут подоплеки? «Те-
рек» – не «Терек», «Кубань» – не «Кубань», «Амкар» – не «Амкар» 
– какая разница, главное результат, а он налицо (на табло). ЗЫ. 
Федьков, Терехин, Нижегородов, Шаронов, Ширко – Шмарко – 
Липко, Нигматуллин, да Аджинджал тот же, и Булатов, да прочие 
другие – все сплошняком вредные бородатые чечены. Предло-
жение к всем тереконенавистникам: будьте благоразумнее.
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Крылья Советов – Томь – 1:13

«Томь»: Парейко, Яскович, Фамильцев (Мазов, 87’), Катынсус, Борзенков, Янотовский, Калешин, Климов,  
Скрыльников (Скобляков С., 78’), Киселев (Швецов, 69’), Медведев .

«Крылья Советов»: Макаров, Анюков, Бут, Овие, Дохоян (Гусин, 46’), Короман (Соуза, 46’), Ковба, Колодин, Каряка,  
Леилтон (Булыга, 72’), Пошкус. 

   И В Н П М О

 8. «Спартак» 3 1 1 1 4-3 4

 9. «Крылья Советов» 3 1 1 1 3-3 4

 10. «Рубин» 3 1 1 1 1-3 4

3 апреля. 16:00. Самара. Стадион «Металлург». 
22000 зрителей. -4 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 0-0. Голевые моменты: 2-1. Удары (в створ во-
рот): 10-13 (5-7). Угловые: 2-6.

Судьи: Иванов Н. (Санкт-Петербург) – 8.7, Голубев 
(Санкт-Петербург) – 9.0, Лагун (Санкт-Петербург) – 9.0.

Команде из Томска волею календаря выпало сыг-
рать на старте со всеми призерами предыдущего чем-
пионата. И «Томь» перед поездкой в Самару преподнес-
ла сюрприз, отобрав очки у ЦСКА. Как выяснилось, это 
был не единственный «авторитет», попавший в сибир-
скую «грозу».

Главным героем матча, пожалуй, можно назвать 
того, кто в нем не участвовал. Матч с «Томью» наглядно 
показал, что ключевой фигурой в составе «Крыльев» 
той поры являлся Лари Кингстон. Стоило ганцу отлу-
читься в национальную сборную, как не то что органи-
зовывать атаки, но и просто отобрать мяч в середине 
поля в «Крыльях» вдруг стало некому.

Андрей Каряка, полузащитник «Крыльев Советов»: 
«Почему забитого мной мяча не хватило для победы? 
Потому что соперник забил нам гол».

ZyXEL: Это Саня Анюков мертвый? Может, мы на раз-
ных матчах были? Саша пахал и впереди, и в обороне. 
Как и всегда. Другое дело, что большую часть работы он 
проделал вхолостую. После выхода Соузы КПД повысил-
ся, но «Томь» стояла не на жизнь, а на смерть. Вообще, 
может я слишком категоричен, но в поражении в пер-
вую очередь виноват Макаров. Такую «плюху» запустить 
надо было умудриться. А при счете 1:1 поди-ка пробейся 
через дисциплинированную оборону в 10 человек, кото-
рая к тому же состоит из очень неплохих игроков. Каряка сегодня 
показал, что уже набрал форму. Первый тайм он был, без сомнений, 
лучшим. Во втором тайме вышел Соус, причем тоже, как ни странно, 
готовый. Не на 100%, конечно, но и не как в прошлом году (вспом-
ним замену на 8-й минуте). Гусин был неплох для первой игры, но 
функционально слабоват, весь матч отыграть не смог бы. Подыто-
жу: расстроен я, в первую очередь, результатом, а не игрой.

ASUTP: Поздравляю всех с очередным истори-
ческим событием – первым голом в премьер-лиге! 
Ура, товарищи!!!

: Понимаю чувства болел КС после поражения 
от «Терека» и такой игры с «Томью» – бронзовый при-
зер в следующем году в Европу уже не попадет. Это 
почти наверняка. Так что наша игра в середине поля 
против КС убила все самые смелые надежды поклон-
ников КС. Гаджиев тренер авторитетный, но работы 

для него много. Сопоставляя КС с другими командами, можно 
сказать, что середина таблицы, но не больше. О своей команде 
пока воздержусь – обмозговать надо и пересмотреть еще раз. 
Из негативного одно – Васю не было видно! Может быть, из-за 
того, что Коромана тоже не было видно. Но проход Ковбы не 
уберешь. Примерно с позиции Васи все началось в этом выходе 
в штрафную. Но это так – день на день не приходится.
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ЦСКА – Крылья Советов – 5:0 4

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Бут, Гусин, Колодин, Каряка, Ковба (Темиле, 67’), Кингстон (Тетрадзе, 46’), Соуза (Виноградов, 67’), 
Короман, Пошкус. 

ЦСКА: Акинфеев, Шемберас, Игнашевич, Гусев, Олич, Красич (Алдонин, 80’), Жирков (Феррейра, 69’), Лайзанс, Березуцкий В., Рахимич, 
Правосуд (Карвалью, 62’). 

   И В Н П М О

 10. «Рубин» 4 1 1 2 1-4 4

 11. «Крылья Советов» 4 1 1 2 3-8 4

 12. «Шинник» 4 0 3 1 4-5 3

10 апреля. 17:00. Москва. Стадион «Лужники». 
9000 зрителей. +15 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 4-1. Голевые моменты: 7-2. Удары (в створ во-
рот): 20-10 (13-2). Угловые: 11-3.

Судьи: Егоров (Нижний Новгород) – 7.9, Ходеев 
(Воронеж) – 8.6, Малородов (Саратов) – 9.0.

Были сомнения: хватит ли мотивации на игру внут-
реннего чемпионата у ЦСКА, тремя днями раньше в 
рамках Кубка УЕФА разгромившего «Осер». Но Газзаев 
сделал «ход конем», выпустив большую часть игроков 
ближайшего резерва, и те в своей мотивации усомнить-
ся не дали повода.

Гаджи Гаджиев, первым появившийся в зале для 
пресс-конференций после оглушительного пораже-
ния своей команды, прервал свое выступление, чтобы 
встретить зашедшего чуть позже тренера победителей 
Валерия Газзаева. Причем приветствовал коллегу сло-
вами: «Георгич, ну хоть ты улыбнись!»

Валерий Газзаев, главный тренер ЦСКА: «У меня 
не было сомнений, ставить ли в состав Правосуда. Вы 
помните, Акинфеев тоже дебютировал в матче с «Кры-
льями».

OlegZ: Нуууууу… (лениво так):))) Всех с победой, 
что ли! С очередной! Составчик надо наигрывать, 
надо… Самое оно с бронзовым призёром… Вялень-
ко так, с «некоторым одолжением»

Dolphin: Мне показалось, что особо и не напря-
гались, несмотря на счет. А сколько еще было момен-
тов! Один раз их воротчик вытащил просто чудом – 
после удара Гусева, когда у нас кто-то там в районе 11 
метров поскользнулся и вместо удара пропустил мяч 
дальше. Олич, несмотря на дубль, все равно не тот – несколько 
раз были ситуации, в которых раньше он бы выходил на воро-
та, а сейчас терял мяч. Но все равно, рад за него. После нашего 
матча посмотрел по ТВ второй тайм «Ростов»-«Спартак», такое 
впечатление, что эти команды играют в какой-то другой лиге, 
на другой планете.

АРАКУЛ: Развеян в очередной раз миф о том, что 
футболисты играют для зрителей. Такое безволие, 
такая игра, такой результат – это плевок в душу всем 
болельщикам Самары…

LarsUlrich: Ну, чуть слабее мы Осера, ну и куда 
деваться! Но мы будем сильны!!!

Михаило: Я вот представляю, что будет, когда мы 
с «Зенитом» сыграем… Может, лучше вообще не вы-
ходить – тогда всего 3:0 запишут…
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Крылья Советов – Локомотив – 0:05

«Локомотив»: Овчинников, Лима, Измайлов (Лебеденко, 79’), Маминов, Лоськов, Сычев, Евсеев, Сенников, Хохлов (Билялетдинов, 62’), 
Асатиани, Гуренко. 

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Бут, Колодин, Дохоян, Ковба, Кингстон, Короман (Темиле, 71’), Каряка (Шпаков, 88’),  
Виноградов (Булыга, 60’), Пошкус. 

   И В Н П М О

 11. «Томь» 5 1 2 2 3-6 5

 12. «Крылья Советов» 5 1 2 2 3-8 5

 13. «Амкар» 5 0 3 2 2-6 3

16 апреля. 17:00. Самара. Стадион «Металлург». 
24000 зрителей. +18 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 0-0. Голевые моменты: 1-3. Удары (в створ 
ворот): 11-15 (3-9). Угловые: 3-10.

Судьи: Гвардис (Калининград) – 8.2, Булыгин (Вол-
гоград) – 9.0, Зарипов (Лен. область) – 9.0.

Как раз перед игрой с «Локо» относительно тайную 
доселе информацию о тяжелом финансовом положе-
нии «Крыльев» стали активно муссировать различные 
СМИ. С противоположной стороны шли другие слухи – 
о том, что игра в Самаре станет последней в «Локо» для 
Юрия Семина, возглавившего сборную России. Оба слу-
ха позже подтвердились.

Самарцы вновь могли уйти с поля побежденными, 
но в единственном голевом моменте, когда Сычев бил 
в пустую «рамку» после оплошности Бута, Денис Ко-
лодин сумел в фантастическом подкате вынести мяч с 
линии ворот.

Дмитрий Хохлов, полузащитник «Локомотива»: 
«Брали ли мы в расчет тот фактор, что «Крылья» сейчас 
деморализованы слухами вокруг команды? Если так 
настраиваться на матч, то можно и проиграть. Поэтому 
мы старались об этом не думать, это проблема самарс-
кой команды».

Алекс: Игра понравилась, так как лучшая в этом 
сезоне. Появилось движение, работоспособность до 
штрафной соперника. Но еще нет взаимопонимания, 
нет смелости на вход в штрафную, нет ударов по во-
ротам и качественных навесов, прострелов в штраф-
ную – все это надо отрабатывать. Больное место 
– центр и подбор на половине противника при атаке. 
Колодин, Кингстон, Короман отработали на все 100, 
так бы всем выполнять в дальнейшем свой объем ра-
боты, и побольше ударов из-за штрафной в створ ворот! Сегод-
ня Колодин показал, где его позиция на поле, которая является 
его сильной стороной. Все трое молодца. Прогресс команды 
по сравнению с прошлыми матчами на 20%.

Ancor: По поводу матча с «Крыльями»… так иг-
рать чемпион страны не должен. Сычев откровенно 
провалил начало чемпионата. Он своей манерой на-
поминает Смита из МЮ. Талант есть, а вот старания 
ноль. Все больше и больше нравится Лебеденко. Гу-
ренко сегодня вообще поразил, все, что у «Крыльев» 
получалось, шло именно оттуда. А Семину в сборную 
не надо, у нас Лига висит…

paдиoлoг: Локо не показал чемпионской игры 
потому что: 1. Начало сезона. 2. Давно в Самаре не добывали 
очки (психологический момент), – а все это вместе дает повод 
если не для большой радости, то, по крайней мере, не для силь-
ного огорчения. Сычев сыграл явно не лучший матч в карьере, 
но и далеко не худший. И потом, после стыка в штрафной КС он 
вполне мог получить легкую травму (тьфу-тьфу-тьфу). А Локо 
был гораздо ближе к победе, чем КС.
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Крылья Советов – Зенит – 3:0 6

«Зенит»: Малафеев, Мареш, Хаген, Шкртел, Флахбарт, Спивак, Горшков (Шумуликоски, 64’), Радимов, Быстров (Трифонов, 87’), 
Кержаков (Гартиг, 83’), Аршавин.

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Бут, Колодин, Овие, Ковба, Кингстон (Гусин, 87’), Короман, Каряка (Булыга, 77’),  
Темиле (Виноградов, 64’), Пошкус. 

   И В Н П М О

 9. «Рубин» 6 2 2 2 4-5 8

 10. «Крылья Советов» 6 2 2 2 6-8 8

 11. «Шинник» 6 1 4 1 6-6 7

23 апреля. 15:00. Самара. Стадион «Металлург». 
20000 зрителей. +21 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 3-2. Голевые моменты: 5-1. Удары (в створ 
ворот): 21-15 (8-2). Угловые: 7-9.

Судьи: Иванов В. (Москва) – 8.3, Калугин (Москва) 
– 9.0, Волчин (Владимир) – 9.0.

Незадолго до матча Ткаченко собрал журналистов, что-
бы поведать «секретную» информацию о кризисе в клубе, но 
попросил о встрече не писать. Разумеется, аккурат к поединку 
с питерцами «секрет» просочился в прессу. Которая, понятное 
дело, случайно попалась на глаза игрокам «Зенита»  перед вы-
ездом на стадион. Ткаченко был возмущен нечистоплотнос-
тью журналистов. Искренне или нет -  осталось загадкой.

Гаджи Гаджиев приготовил своему питерскому кол-
леге Властимилу Петржеле тактический сюрприз, пере-
двинув правого защитника Александра Анюкова на левый 
фланг. И тот отыграл безукоризненно, с потрохами скушав 
стремительного правого хава «Зенита» Быстрова. Может, 
именно это подтолкнуло Петржелу впоследствии иниции-
ровать приобретение одного и расставание с другим?

Властимил Петржела, главный тренер «Зенита»: 
«Я пережил настоящий шок, хотя меня редко что может 
выбить из колеи. На 81-й минуте встречи пережил тот 
самый момент, из-за которых, наверное, и умирают тре-
неры во время матчей».

Dexter: В принципе, игры с «Локо» и «Зенитом» 
показали, что с защитой у нас все нормально. Вот с 
нападением беда… Но характер есть, игроков хоро-
ших достаточно, так что можно играть и выигрывать! 
А если бы Колодин забил минуте на 50-й, думаю, «Зе-
нит» бы огреб в этом матче 5 мячей. Они играли точно 
так же, как и «Крылья» в матче с ЦСКА.

Дмитрий 7а мкр: Всех с победой и с красивой 
игрой. Кингстон и Короман сегодня были лучшими. 
Правда, очень не хватает Соузы и прошлогоднего Кари, из-за 
этого, кажется, КС играли от обороны, а так неплохо вышло. 
Если Крылья всегда будут так играть как сегодня и немного 
прибавлять, я думаю, место в тройке нам гарантировано. Хоте-
лось бы ещё, чтобы всё утряслось с деньгами…

дантистъ: На игру с ЦСКА это совсем не похо-
же. Не давали бы им прессу читать перед игрой. На 
одной левой с КС не получилось да и «Крылья» (вот 
сюрпрайз) проигрывать не хотят. Медленно, вяло, 
прессинга нет. Аршавина перекрыли, Кержакова пе-
рекрыли. Все. Фланги почти не работают.

AZA: Завтра в газетах напишут, что «Крыльям» 
победа была нужнее – потому и победили. Ну и что 
опытный Гаджиев тактически переиграл ВПЖ…

Vоland: По сравнению с «Томью» мне игра понравилась 
больше. «Зенит» и мячом хорошо владел, и неплохо комбини-
ровал. Но… не было какого-то желания атаковать, нацелен-
ности на победу. Такое ощущение, что вышли с установкой на 
ничью 0:0. А когда пропустили, то даже толком не сообразили, 
что произошло. Характера не было у команды, характера…
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Торпедо – Крылья Советов – 0:07

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Бут, Колодин, Каряка, Ковба (Гусин, 78’), Темиле (Бобер, 57’), Короман, Кингстон,  
Пошкус (Булыга, 66’).

«Торпедо»: Бородин, Самусевас, Йокич (Йолович, 46’), Данча, Степанов, Кормильцев (Черногаев, 85’), Зырянов, Семшов, Волков,  
Панов (Опер, 73’), Луценко. 

   И В Н П М О

 9. «Томь» 7 2 3 2 5-6 9

 10. «Крылья Советов» 7 2 3 2 6-8 9

 11. ЦСКА 5 2 2 1 8-1 8

30 апреля. 18:00. Москва. Стадион «Лужники». 
4200 зрителей. +18 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 3-2. Голевые моменты: 7-2. Удары (в створ во-
рот): 17-8 (10-4). Угловые: 6-4.

Судьи: Лапочкин (Санкт-Петербург) – 4.0, Писанко 
(Новосибирск) – 9.0, Ахмадулин (Казань) – 9.0.

Торпедовцы на тот момент лидировали в турнир-
ной таблице и давно уже не проигрывали на своем ис-
кусственном газоне. На котором самарцы не так давно 
получили оглушительные 0:5 от ЦСКА, а чуть раньше ус-
тупили и на Кубок «Амкару». На чьей стороне окажется 
синтетика теперь?

Голкипер «Крыльев Советов» Эдуардо Лобос, 
безупречно отыграл весь матч, большую часть кото-
рого атаковали хозяева, и отбил удар с 11-метровой 
отметки.

Сергей Петренко, главный тренер «Торпедо»: 
«Было ли заранее согласовано, кто должен бить пе-
нальти? Было. Но капитан решил сам, кому бить. Хотя 
вообще-то пенальти у нас бьют другие игроки. После-
дуют ли какие-то санкции за этот промах? Конечно. Вы-
гоним Панова из команды».

Kurynin: Ну, сыграли 0:0 с «Крыльями». А ведь они 
набрали ход. После матча с «Динамо» было больше 
лестных слов. А ведь, между прочим, первый удар в 
створ наших ворот «Крылья» нанесли по-моему на 
65-й минуте! Мы имели за матч 4 100-процентные 
возможности для взятия ворот. Да, хотелось увидеть 
от команды больше свежести, особенно после фиас-
ко в кубке. Ну не смогли ребята, хотя упрекнуть-то по 
большому счету не в чем. Ну, а Панова зря так ругаете. 
В прошлом году признали лучшим, тут промазал с точки – и вся 
любовь. Так нельзя. Я, например, уверен, что если не помешают 
травмы, Саша забьет свои 15 голов и в этом сезоне. Да и откуда 
была такая уверенность, что мы обязательно победим «Кры-
лья». Команды сейчас равны.

Спасатель: Лобос – молодца, каюсь, в начале 
сезона не верил я, а ты… Молодца, рульно!!! Защита: 
сыграли на 0,значит парни СВОЮ работу выполнили 
нормально. Хавы: ну тут одни и те же лица… Коро-
ман, Кингстон и вроде бы потихоньку начал оживать 
наш кэп. Но не идет у Каряки дриблинг почему-то. 
Нападенцы. Тут чой-то никак. Пош – засада полная, 
ну никак себя не найдет, Булыга – ну, блин, забивать, 
Виталя, надо… Команда на 0 сыграла, а значит СВОЮ 

работу ребята НЕ выполнили. А вообще-то сыграли вничью 
с лидером чемпионата, да на его странном резиновом поле, 
нормальный резалт, по-моему. Рассвет начался!

KonCtantin: Пенальти в ворота «Крыльев» – из разряда «та-
кие не дают». А дальше – ПЕРВАЯ атака «Крыльев» и 100% игра 
рукой игрока «Торпедо». Питерский судья «города прямого 
конкурента» пенальти НЕ НАЗНАЧАЕТ. 
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Крылья Советов – Шинник – 1:0 8

«Шинник»: Сафонов, Васильев (Погребняк, 66’), Штанюк, Бранко, Старостяк, Спахич (Нежелев, 75’), Корчагин (Васильев, 57’), Бикей, 
Радосавлевич, Кульчий, Хазов. 

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Бут, Колодин, Каряка, Ковба (Гусин, 66’), Темиле (Бобер, 59’), Короман, Кингстон,  
Пошкус (Булыга, 75’).

   И В Н П М О

 5. «Локомотив» 8 3 5 0 9-2 14

 6. «Крылья Советов» 8 3 3 2 7-8 12

 7. «Рубин» 8 3 2 3 9-10 11

15 мая. 18:00. Самара. Стадион «Металлург». 
22000 зрителей. +25 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 3-2. Голевые моменты: 2-0. Удары (в створ 
ворот): 10-12 (4-4). Угловые: 6-3.

Судьи: Ключников (Ростов-на-Дону) – 7.3, Хача-
туров (Ростов-на-Дону) – 9.0, Целовальников (Астра-
хань) – 9.0.

После двух удачно исполненных Колодиным 
штрафных было любопытно, кто теперь возьмется бить 
«стандарты». Инициативу в итоге все-таки взял на себя 
Каряка, сначала опасно пробивший с 35 метров, а за-
тем результативно – с 11-метровой отметки. Причем 
это был первый пенальти Каряки после его неудач при 
выполнении ударов с «точки» в предыдущем сезоне.

Героизм, по мнению наставника «Шинника» Олега 
Долматова, проявила вся его команда: «Это в нашем 
стиле – сначала пропустить гол, а потом пытаться сде-
лать что-то героическое». Тридцати минут для того, 
чтобы совершить подвигов хотя бы на ничью, впрочем, 
ярославцам так и не хватило.

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев Сове-
тов»: «Вам показалось, что Колодин в первом тайме 
много ошибок совершал? Это не показалось, это дейс-
твительно так и было. Колодин иногда напоминает та-
кого русского медведя – пока его не разозлишь, он не 
играет».

Evgenius13: Отлично! 3 очка – самое то, что сейчас 
нужно. Когда Каряка подошел к точке – ох и заволно-
вались мы! Если бы не забил – даже не представляю, 
что было бы на гостевой и в прессе. Думаю, уверен-
ности это ему прибавит! Судья как обычно – без ком-
ментариев. И, похоже, спринты по полю становятся 
традицией! Первого чувака милиция отпустила. Еще 
и сами почти подрались между собой :) А вот со вто-
рым… мда. И на поле стычка небольшая произошла. 
Кингстон с каким-то крашеным похожим на баскетболиста НБА 
ярославцем. Судья успел разнять. После чего они (футболисты) 
обнялись как родные :) Ах да! Забыл! Кингстон – лучший!!!

Tulip53: Завидую тем, кто «только со стадиона». Вам, конечно, 
виднее, а мы радуемся и вымученным 3 очкам! А возвращению к 
«точке» Каряки – вдвойне! Психику сломать легко, вылечить труд-
но. Всех с победой любимой команды! Так держать и держаться!

Victor S: Результат, конечно, удручает, но похоже, 
что на сегодня это наш уровень. Очень удивил состав. 
Не совсем понятно, зачем Долматов в стартовый со-
став поставил сразу трех полузащитников централь-
ной линии, при том, что в запасе только защитники 
и нападенцы. Сложилось впечатление, что Долматов 
пытался переломить ход матча не за счет тактических 
перестановок, а только за счет увеличения числа на-
рода в нападении, как бы от бессилия. Понравились 

Бикей и Бранко, видно, что не случайные люди в команде.
Nitro: Поймал в самом начале себя на мысли, что все равно 

попадем. Вроде 1-й тайм и не предвещал ничего плохого, но уж 
больно все как-то несерьезно выглядело. Медленно. Желания 
у полкоманды ноль. Готовность ниже среднего. Хватило 15 ми-
нут самарской активности, чтобы немножко сбить это сонное 
царство и забить.
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Сатурн – Крылья Советов – 1:19

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Бут (Ковба, 23’), Колодин, Каряка, Бобер, Темиле (Булыга, 55’), Гусин, Короман,  
Кингстон (Леилтон, 69’). 

«Сатурн»: Кински, Лешняк, Жан, Сабитов, Онопко, Игонин, Быстров, Широков, Харитонов (Канчельскис, 65’), Барейро (Павлович, 67’), 
Есипов (Макаренко, 78’).

   И В Н П М О

 5. «Зенит» 9 4 2 3 15-10 14

 6. «Крылья Советов» 9 3 4 2 8-9 13

 7. «Динамо» 9 4 0 5 11-16 12

22 мая. 18:00. Раменское. Стадион «Сатурн». 
10000 зрителей. +30 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 3-1. Голевые моменты: 4-3. Удары (в створ ворот): 
10-9 (4-5). Угловые: 9-6.

Судьи: Французов (Москва) – 8.5, Цветнов (Москва) 
– 8.7, Плахов (Москва) – 9.0.

Немало народу в околофутбольной общественнос-
ти было уверено, что за «бронзовую» победу в Раменс-
ком на финише сезона-2004 самарцы обязаны «Сатур-
ну» если не по гроб жизни, то уж на один матч точно. 
Антон Бобер, однако, точным ударом на исходе встре-
чи посрамил этих «всезнающих специалистов».

Пресс-служба «Сатурна» традиционно любезно 
встречает традиционно же многочисленную самарскую 
делегацию журналистов и интернет-болельщиков. На 
сей раз, правда, одному из хозяев эта любезность едва 
не стоила рабочего места – в ложе прессы, оккупирован-
ной самарцами, не нашлось законного места для челове-
ка, приближенного к руководству подмосковного клуба.

Герман Ткаченко, на тот момент – президент «Кры-
льев Советов»: «Мы находимся примерно на том же мес-
те, что и год назад. Сейчас можно радоваться и давать 
интервью. Но в мае за первое место ничего не положе-
но. За третье тоже. За все воздается в ноябре».

11: Кем выигрывать? Игониным с Барейрой, Пав-
ловичем? Смешно же. Хуже только Ростов.

саm: Играли мы лучше «Крыльев», правда, в кон-
цовке подсели! Не, надо чтоб ТАФ поработал еще! Мо-
ментов сколько убили, у «Крыльев» 2 момента – один 
гол. Обидно!

73: Одно порадовало: заткнулись знатоки, ожи-
давшие возврата долга непонятно за что.

СлаваКС: Поздравления всем с положитель-
ным результатом, добытым «КС» в выездном мат-
че. Конечно, доволен, что угадал (а не предсказал. 
Будь моя воля, я б как Хоттабыч, 10:0 напредска-
зывал) счет матча. А «Крылья»-то неплохо играют! 
Без нападающих (!) умудряются создавать голевые 
моменты! Эх, нам бы одного забивалу… Мусли-
мыч, неужель ни один бублик-нападенец не доз-
рел до основы на 15-20 минут? Теряем очки, когда 

нужно их брать!
Защитник: Всем поздравления! Жизнь удалась! Ну всё, 

я зауважал Бобра! И карточка, и гол – все, как у настоящего 
мужика! :) ЗЫ. Отдавать долг за бронзовый матч будем час-
тями :)))
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Крылья Советов – Спартак – 1:3 10

«Спартак»: Ковалевски, Погатец, Родригес, Видич, Иранек, Бояринцев, Титов (Рубин, 90’), Павленко, Калиниченко (Шоава, 63’), 
Ковальчук, Кавенаги (Павлюченко, 46’). 

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Дохоян, Колодин, Каряка (Булыга, 71’), Бобер, Ковба (Виноградов, 83’), Темиле (Леилтон, 56’), 
Гусин, Короман. 

   И В Н П М О

 6. «Рубин» 10 4 3 3 12-12 15

 7. «Крылья Советов» 10 3 4 3 9-12 13

 8. «Динамо» 10 4 0 6 12-20 12

28 мая. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
26000 зрителей. +24 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 2-2. Голевые моменты: 2-4. Удары (в створ 
ворот): 17-15 (3-9). Угловые: 5-6.•

Судьи: Тюмин (Новочеркасск) – 7.3, Лапидус (Элис-
та) – 8.5, Барабаш (Ставрополь) – 9.0.

Статистики (особенно самарские) вот уже 27-й матч 
подряд с начала чемпионатов России ждали момента, 
когда прервется голевая серия «Спартака» в матчах 
с «Крыльями». Но чуда не случилось: «красно-белые» 
сумели не только в очередной раз забить, но и опять 
выиграть в Самаре.

После матча в смешанной зоне стадиона «Метал-
лург» Огнен Короман решил выступить в роли «детек-
тора лжи». Завидев своего соотечественника Неманю 
Видича, он схватил того чуть ли не за шкирку и поволок 
в толпу журналистов со словами: «Вот признайся им, 
что была рука у тебя!» Видич выкрутился: «Рука была, 
пенальти не было!»

Войцех Ковалевски, вратарь «Спартака»: «Был 
один момент, когда игроки «Крыльев» пытались за-
толкать судью, пришлось его спасать, а то бы некому 
было судить».

Димок76: Обидно то, что «Спартак» сегодня ниче-
го хорошего не показал. Титов – ноль, Кавенаги – тоже. 
Бояринцев что-то пыжился, да толку не особо много 
было. Ну а Калиниченко – сегодня его день, надеюсь, 
в этом чемпе он больше не попадет даже в створ во-
рот, так как никогда нормальным игроком не был. По 
нашим – самый большой вопрос Гаджиеву – почему 
дома играем без нападенцев? Сегодня на поле было 
только 3 игрока, как-то относящихся к нападению 
– Бобер, Каряка, Короман, и ВСЕ… Кто будет забивать?

Chichikoff: А что, кто-то серьезно ждал другого резуль-
тата? Даже когда один нехороший человек ломает игру, с 
такими проблемами в составе было все ясно заранее, хотя 
я обычно оптимист. Была надежда на ничейку, но бабла, ви-
димо, и на судей нет – сколько били точек в бронзовом году, 
помнят все…

Starper: Очень, ну просто очень рад за Макси-
ма Калиниченко! Всегда ему симпатизировaл. Пом-
ню, как здорово он влился в спартаковскую игру 
и как радовал нас типично красно-белой нестан-
дартностью решений. Желаю Максиму полного 
восстановления и своего постоянного места в со-
ставе. Рядом с Титовым, Павленко и Ковальчуком. 
Поэтому тост. 

BVB 09: Самое хорошее, что я сегодня увидел, 
это счёт на табло. Респект всей нашей обороне за то, что пос-
ле 1:2 должны были отбиваться весь второй тайм. Респект Ка-
линиченко за два великолепных удара. Оборона сыграла как 
всегда классно, кроме ошибки в пропущенном мяче со сторо-
ны Родригеса, я ничего плохого не увидел. Очень уверенно, 
шансов «КС» не дали никаких. Эти «КС» совсем не те, к которым 
мы привыкли…
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Москва – Крылья Советов – 0:111

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Дохоян, Колодин, Бобер (Короман, 72’), Темиле (Булыга, 60’), Гусин, Виноградов (Ковба, 78’), 
Кингстон, Пошкус.

«Москва»: Жевнов, Годунок, Джяукштас, Стойка (Горавски, 73’), Кузьмин, Тчуйсе, Ребежа, Мелешин, Иванов (Фредерикс, 80’), 
Кириченко (Будунов, 84’), Бракамонте. 

   И В Н П М О

 5. «Рубин» 11 5 3 3 13-12 18

 6. «Крылья Советов» 11 4 4 3 10-12 16

 7. «Динамо» 11 5 0 6 13-20 15

12 июня. 19:30. Москва. Стадион «Торпедо». 
11000 зрителей. +28 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 1-2. Голевые моменты: 4-2. Удары (в створ 
ворот): 19-11 (9-6). Угловые: 7-4.

Судьи: Егоров (Нижний Новгород) – 4.0, Ходеев 
(Воронеж) – 9.0, Малородов (Саратов) – 9.0.

За время перерыва в чемпионате, предшествовав-
шего этому матчу, «Крыльям» запретили регистрировать 
новых игроков, Анюков забил гол вратарю сборной Герма-
нии Оливеру Кану, а Гусин с пенальти принес украинцам 
победу над греками. Последнее обстоятельство оказалось 
очень кстати на 88-й минуте встречи на Восточной улице.

Арбитру Игорю Егорову потребовалось определен-
ное мужество, чтобы, отменив гол хозяев, за три минуты 
до финального свистка еще и поставить «точку» у ворот 
Жевнова. Кто бы мог в тот момент предположить, что два 
абсолютно законных решения станут причиной гранди-
озного скандала, а Егоров даже примет решение прекра-
тить судейскую карьеру – правда, потом передумает.

Валерий Петраков, тогда – главный тренер ФК 
«Москва»: «Я с Егоровым не разговаривал, я просто у 
него спросил: «Почему ты так не любишь нашу коман-
ду?» А он просто молчит и все».

Walther: За последние два года «КС» – «наша» 
команда: на своем поле 3-0, 5-1, в гостях в Самаре 
– проигрываем (хотя в прошлом году 1:2 – чертовс-
ки глупо). Так что с одной стороны, надо продолжить 
традицию и выиграть, желательно с разницей уже 
в пять мячей (хотя нескромно), а с другой стороны 
– положить конец традиции проигрывать в Самаре. 
А вообще, «Крылья Советов» (вместе с «Зенитом» и 
«Сатурном») – противоречивая команда: могут кого 
угодно обыграть, а могут и безвольно слить. 

Томич: «Москва» заслуживала победы, но слишком уж мно-
го моментов не реализовали, а КС просто повезло, пенальти 
справедливый. Вообще тур какой-то странный: всем командам, 
которые слабо играли, везло. Судья был не за нас, он был ни за 
кого, хотя гол Бракамонте можно было и защитать…

fendi: По-моему, там не было школьников, а были 
одни мамы, потому что все кричалки в основном ора-
лись женскими голосами. Еще один факт доказывает, 
что это были мамы: они кричали: «Судью на мыло!» 
Видимо, не хотели подавать дурной пример своим 
детям-школьникам и как болельщики всех остальных 
клубов обвинять судью в нетрадиционной ориента-
ции.

blbc: Не могу не отметить замечательнейшее 
судейство г. Егорова. Абсолютно беспристрастнейшее, прак-
тически безошибочное, даже в мелочах, грамотнейшее, на вы-
сочайшем уровне. Дай Бог нам всегда таких судей, всему рос-
сийскому и мировому футболу. Браво! Снимаю шляпу.
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Крылья Советов – Рубин – 2:2 12

«Рубин»: Харчик, Калисто, Федоров, Салуквадзе, Скотти, Чижек (Ялланд, 87’), Коновалов, Астафьев, Силла, Аюпов,  
Домингес (Ральф, 69’). 

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие (Виноградов, 23’), Дохоян, Колодин, Каряка (Бобер, 86’), Ковба, Гусин, Короман,  
Булыга (Шпаков, 60’), Пошкус. 

   И В Н П М О

 7. ЦСКА 9 5 2 2 15-4 17 

 8. «Крылья Советов» 12 4 5 3 12-14 17

 9. «Торпедо» 11 4 3 4 13-9 15

18 июня. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
18000 зрителей. +23 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 1-0. Голевые моменты: 4-4. Удары (в створ ворот): 
15-9 (5-4). Угловые: 11-5.

Судьи: Каюмов (Москва) – 8.3, Лукашин (Москва) 
– 9.0, Монахов (Москва) – 9.0.

Когда перед игрой в раздевалку «Крыльев» залетел 
раненый стриж, между массажистами самарской коман-
ды завязалась дискуссия, хорошая это примета или пло-
хая. В итоге правы оказались оба: победить, несмотря на 
большое преимущество, самарцы не смогли, но, с другой 
стороны, все могло закончиться для них и куда хуже.

Уже на исходе компенсированного времени гамбий-
ско-бельгийский казанец Силла, убежав от Анюкова, вы-
скочил один на один с Лобосом. Через пару секунд три-
буны приветствовали успех в этой дуэли нашего вратаря 
не менее бурно, чем забитые голы, и еще через несколько 
мгновений финальный свисток был воспринят, несмотря 
на потерю двух очков, с большим количеством позитива.

Андрей Гусин, полузащитник «Крыльев Советов»: 
«Как получилось, что «Рубин» свои голы забивал сле-
дом за «Крыльями»? Не знаю, может, виновата минутная 
расслабленность после забитого мяча. Слишком долго 
праздновали, не успевали собраться».

Serg_1: Да, ребята… Прежде чем хоронить «Кры-
лья», похоже, мы закопали свое нападение. Голы заби-
вают все кто угодно, кроме тех, кому это нужно делать 
в силу своей футбольной специализации. Да и защита 
сегодня не блистала – четыре опасных момента – два 
гола получили :( Лобос тащил опять же не всё.

Alex1977: Наши играли хорошо, с задором, мощ-
но эшелонированную оборону «Рубина» пройти было 
трудно, но нам это удавалось. И «Рубин» неплохо кон-
тратаковал. Такие игры бывают. Не расстраиваться, все будет 
хорошо.

Paparazzi: …На обратной дороге впереди нас 
ехал автобус с ОМОНом и ментовская «десятка». N-
ное расстояние от стадиона нам пришлось проехать, 
останавливаясь через каждые 50 метров, пока «мас-
ки-шоу» разгоняли выбегающих из кустов самарских 
ультрас. Такого нам видеть еще не приходилось. Это 
выглядит просто впечатляюще, когда со всех сторон: 
из-за кустов, домов, киосков – к дороге стекаются 
стаи обезумевших «крыс». ОМОН высыпает из авто-

буса, фаны поворачиваются на 180 градусов и убегают. А «мас-
ки», размахивая резиновыми дубинками, бегут за ними. Никого 
не поймав, возвращаются в автобус и через минуту все повто-
ряется. А если кого и поймают, то выведут на полянку, спросят 
о чем-то, да тут же и отпустят. Произошедшее возмутило нас до 
глубины души. Ну, как могут правоохранительные органы так 
относиться к своим обязанностям?
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Локомотив – Крылья Советов – 1:020

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Овие, Дохоян, Колодин, Каряка, Ковба, Гусин, Виноградов (Леилтон, 71’), Короман (Шпаков, 87’), 
Пошкус (Булыга, 79’)

«Локомотив»: Овчинников, Евсеев, Сенников, Гуренко, Лима, Маминов (Пашинин, 73’), Лоськов, Хохлов (Бугаев, 86’), Асатиани, 
Билялетдинов (Паркс, 46’), Сычев. 

   И В Н П М О

 7. «Динамо» 12 6 0 6 14-20 18

 8. «Крылья Советов» 13 4 5 4 12-15 17

 9. «Торпедо» 12 4 4 4 14-10 16

22 июня. 20:00. Москва. Стадион «Локомотив». 
10036 зрителей. +20 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 0-0. Голевые моменты: 3-3. Удары (в створ ворот): 
15-9 (7-6). Угловые: 6-4.

Судьи: Лапочкин (Санкт-Петербург) – 8.2, Булыгин 
(Волгоград) – 9.0, Зарипов (Лен. область) – 9.0.

В российской истории самарцы ни разу не выиг-
рывали у хозяев стадиона «Локомотив» ни в матчах 
чемпионата России (лишь однажды была ничья, а 
единственная гостевая победа над «Локо» одержана в 
Раменском), ни в Кубке (на этом поле они проиграли 
полуфинал-1997 «Локомотиву» и финал-2004 «Тереку»). 
Традиция, увы, не была нарушена.

Благодаря составителям календаря этот поединок, пе-
ренесенный из второго круга, оказался своеобразным «при-
ветом из другой реальности». Ведь, проводись он вместе с 
остальными матчами 20-го тура, состав «Крыльев» был бы уже 
кардинально иным. Более того, именно этот матч оказался 
последним для самарской команды в том составе, который на-
чал разлетаться по другим клубам уже спустя несколько дней.

Андрей Каряка, полузащитник «Крыльев Советов»: 
«Ухожу ли я в «Бенфику»? Сейчас я ухожу в автобус!»

indigo_kid: При желании огрехи можно найти в 
любой игре любой из команд. Так или иначе, ребята 
забили на один больше, чем пропустили, а пропус-
тили так и вовсе ничего. Персональные претензии 
вполне уместны, но, в конце концов, никто осенью не 
вспомнит этих мелочей. Может, не стоит высасывать 
проблемы из пальца?

AfterForever: Не соглашусь, что центр сегодня 
был наш. Мне кажется, что проиграл. Подборы были 
за «Крыльями», игроки «КС» спокойно находили возможность 
для паса. В первом тайме мы еще в принципе как-то в центре 
что-то делали, но второй… Хотя, может быть, что это «углуб-
ление в защиту» сыграло свое дело. Результат: не по игре, но 
радует.

sd: Уря! Пошкус остаётся в Самаре. При всём уважении, нас 
бы он не усилил.

CBS: Это была сумасшедше ничейная игра. Я во-
обще не могу припомнить такой непрухи. Смотрел 
и думал: «Может, энергетики стадиона не хватает? 
Было же 1.08.01?» Но так и не понял, что же произош-
ло. Не осознал, хотя пропустил игру через себя. Це-
ликом. До мигрени и матных выражений, пугающих 
соседей. Я вроде бы и понимаю, что «не забиваешь ты 
– забивают тебе», но есть же и справедливость етить-
молотить. Минуте к 80-й пришли воспоминания о 

МЮ – «Бавария»… А затем оказалось, что уже «добавлено две 
минуты» и «Лапочкин смотрит на часы»…

Калибратор: Вообще играли хорошо, я бы сказал, лучшая 
игра в сезоне. Но вот ее-то мы и проиграли :-( Но Пошкус! Очень 
зол я на него, да и Булыга – ничем не лучше. Мяч от обоих как 
от стены, точнее от угла стены – никогда не предугадаешь, куда 
отскочит…
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Амкар – Крылья Советов – 1:1 13

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон, Овие, Тетрадзе (Короман, 78’), Колодин, Каряка, Бобер (Темиле, 74’), Ковба, Гусин, Виноградов, 
Булыга (Шпаков, 72’). 

«Амкар»: Степанов, Поворов, Бахтин (Леонченко, 69’), Попов, Саркисян, Лаврик, Олексич, Пятибратов, Кобенко (Шутов, 66’), Диденко, 
Волков (Зияти, 63’). 

   И В Н П М О

 7. «Динамо» 13 6 1 6 14-20 19

 8. «Крылья Советов» 14 4 6 4 13-16 18

 9. «Торпедо» 12 4 4 4 14-10 16

26 июня. 18:00. Пермь. Стадион «Звезда». 14500 
зрителей. +25 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреждения: 4-
2. Голевые моменты: 5-3. Удары (в створ ворот): 27-9 
(13-5). Угловые: 5-4.

Судьи: Французов (Москва) – 4.0, Волнин (Влади-
мир) – 9.0, Целовальников (Астрахань) – 9.0.

Главная интрига, как ни жутко это звучало приме-
нительно к команде Премьер-Лиги, заключалась вот 
в чем, вылетят ли вообще «Крылья» на игру в Пермь. 
Средства на поездку нашлись в самый последний мо-
мент! До последнего не знал Гаджи Гаджиев и полный 
список тех, кто сможет выйти на поле.

Свой последний матч за «Крылья» провел Денис 
Колодин. Руководство московского «Динамо» всерьез 
«не рекомендовало» ему принимать участие в перм-
ской игре. Но игрок, со слезами расстававшийся с са-
марским клубом, все-таки сумел настоять на своем и 
принести пользу «Крыльям» – именно с его участием 
был забит гол в ворота хозяев.

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев Сове-
тов»: «Пушкин написал «Евгения Онегина», но он напи-
сал такое яркое и потрясающее произведение один раз 
в своей жизни. Так и Каряка: в прошлом году он забивал 
такие красивые мячи, что может получиться, что он не-
скоро их повторит».

NIC: За такие ничьи можно 3 очка давать. Одна из 
лучших игр «Амкара» в этом сезоне. Характер есть. 
Приятно, что не сдулись после пенальти. По поводу 
ответного гола – до сих пор не пойму, то ли «Амкар» 
опять сразу прижался, то ли «Крылья» вовремя нада-
вили, забили, и опять обратно в оборону. Играть про-
тив «Амкара» от обороны на его поле становится уже 
просто универсальным способом для соперников 
– очко, как минимум, увозят. Немного жаль «Амкар» в 
плане моральных и физических затрат, которые используются 
как-то неумело. С таким настроем, как вчера, надо было выхо-
дить на «Аланию» и «Томь» – те матчи, в которых кровь из носу 
нужно брать победы. А то, чем хуже соперник, тем сам «Амкар» 
играет хуже, недонастраиваясь. Лучшие игры играются с силь-
ными. Но при этом почти во всех случаях немного не хватает 
до Победы.

L69-boo: Браво, «Крылья»! При такой ситуации 
держаться твердым середняком – это фантастика, 
я все же надеюсь, что все образуется и будет у нас 
команда, пусть и без ведущих игроков. Как гово-
рится, за одного битого двух небитых дают. Верю в 
Команду!

portugaletz: Народ, не унываем и не воротим 
морды от команды! Найдутся ещё когда-нибудь спон-
соры. И вспомним мы об этих днях как о страшном 

сне! И возгордимся, что не паниковали, но были верны ЗБС! 
Аминь. P.S. Гусин, от тебя рыдал Луис Энрике когда-то! Да, ты 
теперь наше всё и на тебя уповаем-с :)
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Крылья Советов – Ростов – 1:114

«Ростов»: Баги, Гутьерос, Крушчич, Бендзь, Осинов, Бочков, Бурченко, Перез (Бурмистров, 90’), Ширшов, Хендрикс (Данцев, 61’), 
Каньенда (Алхазов, 74’). 

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Леилтон, Дохоян (Шпаков, 82’), Ковба, Темиле (Бикмаев, 79’), Гусин, Виноградов (Пошкус, 57’), 
Короман, Кингстон, Булыга. 

   И В Н П М О

 7. «Динамо» 14 6 1 7 14-22 19

 8. «Крылья Советов» 15 4 7 4 14-17 19

 9. «Торпедо» 13 4 5 4 15-11 17

2 июля. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
18000 зрителей. +25 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 2-3. Голевые моменты: 5-3. Удары (в створ 
ворот): 9-14 (5-4). Угловые: 8-4.

Судьи: Николаев (Москва) – 8.3, Цветнов (Москва) 
– 8.7, Комаров (Волгоград) – 9.0.

Несколько дней до этого матча футбольная обще-
ственность гадала, прибудет ли на игру из Лиссабона 
Андрей Каряка. Предполагалось, что он должен сыграть 
прощальные хотя бы несколько минут. Но он в Самаре 
уже так и не появился, зато официально распрощался с 
«Крыльями» на этом матче Герман Ткаченко.

Виталий Булыга сумел-таки преодолеть «безголе-
вое заклятие» и забить свой первый гол за «Крылья» в 
официальных матчах. Правда, на этот раз забитый мяч 
принес «Крыльям» всего лишь очко.

Огнен Короман, полузащитник «Крыльев Сове-
тов»: «Хотели на прощание подарить болельщикам по-
беду. Почему на прощание? Впереди полная неопреде-
ленность. Многие игроки настроены покинуть команду 
после первого круга. Никто не хочет играть в слабой 
команде».

NEC: Да уж! Как же мы не смогли забить никаку-
щему «Ростову» хотя бы мяча 3! Ну, я не знаю… Багги, 
конечно, спас, но не до такой же степени, когда Леил-
тон в пустые ворота не попадает! И что случилось с 
обороной? Почему встали? Ведь сами себе привезли 
гол! Как же обидно отдавать такие матчи! Ладно бы 
Ростов хоть чуть-чуть играть умел, так нет, весь матч 
на отбой! Ужас!

Анатолий Д.: Мне плакать хочется, когда такие 
люди, как Ткаченко, покидают клуб. Точно так же, как хотелось 
плакать, когда клуб покидали в свое время Аверьянов или Ава-
лян. И вроде бы понимаешь, что это нужно для того, чтобы ко-
манда взошла на новую ступень… а все равно жаль. Спасибо 
вам, Герман Владимирович… И извините.

Ole: Плакал второй раз в жизни, первый – на Черкизове в 
прошлом году. Тогда все еще можно было вернуть…

navy: Тут месяц назад спор был, уступаем ли мы 
«Крыльям» по подбору игроков. Сегодняшняя игра 
сняла все вопросы. Команде – БЧС.

Дьяволенок: Все-таки могут, когда хотят! Есть 
игра, и уже одно это внушает оптимизм.

ViD: Ну что же, молодцы наши… Алхазов пора-
довал – вышел и забил, может, хоть теперь начнем 
забивать не только с пеналей. Всего 6 минут потре-
бовалось Саше, чтобы забить, молодец! Вы замети-

ли, наши теперь здорово научились отыгрываться в гостях 
– «Томь», теперь «КС»…

ОЛИГАРХ: Ничья в Самаре (в каком бы состоянии она ни 
была) – хороший результат!



51

Динамо – Крылья Советов – 3:1 15

«Крылья Советов»: Лобос, Анюков, Леилтон (Бикмаев, 61’), Дохоян, Бут, Бобер (Темиле, 77’), Ковба, Гусин, Виноградов,  
Короман (Булыга, 66’), Кингстон. 

«Динамо»: Березовский, Точилин, Батак, Танасиевич, Рибейро, Манише, Данни, Кузнецов (Ганек, 68’), Яшин, Коштинья, Дерлей.

   И В Н П М О

 8. «Сатурн» 15 5 4 6 11-10 19

 9. «Крылья Советов» 16 4 7 5 15-20 19

 10. «Торпедо» 14 4 6 4 15-11 18

10 июля. 19:00. Москва. Стадион «Динамо». 
4000 зрителей. +19 °C. Удаления: 1-1. Пpeдупрежде-
ния: 1-2. Голевые моменты: 5-2. Удары (в створ во-
рот): 21-5 (10-2). Угловые: 5-2.

Судьи: Гвардис (Калининград) – 5.8, Булыгин (Вол-
гоград) – 9.2, Зарипов (Лен. область) – 8.3.

Перед матчем команде был представлен новый 
президент клуба – Александр Барановский. А по его 
окончании бывший президент Герман Ткаченко уст-
роил прощальный банкет. Сама игра «меж двух огней» 
турнирной пользы самарцам не принесла.

Вопрос о том, примет ли новоиспеченный динамо-
вец Денис Колодин участие в матче против «Крыльев», 
решился сам собой в предыдущем туре, когда он «тех-
нично» заработал четвертую желтую карточку и, соот-
ветственно, дисквалификацию.

Илья Казаков, телекомментатор канала «РТР-
Спорт» – об удалении Виноградова: «Сам бог уравнял 
составы».

ТЕАТРАЛ: Всех с победой! Объективности ради, 
«Крылья» никакие. Анюков классный, надо брать.

Серхи: Вряд ли «Крылья» такие мертвые, как се-
годня смотрелись. Состав-то вполне боеспособный 
еще. Просто мы теперь такие супербизоны, раскатали 
их на одном классе, как давеча ЦСКА нас. Но, хочет-
ся надеяться, такого, как с ЦСКА, уже не повторится. 
Перспективы довольно радужные. Надо проходить 
«Зенит». Зона УЕФА должна быть нашей!

Сухарев Денис: Игра была офигительная. Но-
вички «Динамо» Коштинья, а особенно Манише – это 
просто суперигроки. Сразу было видно, как заигра-
ли Дерлей и Данни. Скорее всего, эта португальская 
связка будет самая зрелищная во всей Российской 
премьер-лиге , по первой игре это стало заметно. 
Вот еще и Колодин с ними будет. А что касается на-
ших, то «Крылья» сыграли неплохо, игра была клас-
сная. Только нападающих у нас не было – за всю игру 

мы ударили в створ ворот всего 1 раз. И это был гол от Булы-
ги. Первый пропущенный мяч в ворота Лобоса явно по вине 
Дениса Ковбы. Второй гол – да Данни наврал же, Лобос его не 
коснулся. А третий гол – нашим уже как-то было по барабану до 
него. Надеюсь, что новое руководство купит хороших напада-
ющих и оставит Анюкова.
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Алания – Крылья Советов – 2:016

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон, Дохоян, Тетрадзе (Короман, 61’), Бобер, Ковба, Темиле, Гусин, Кингстон, Булыга (Бикмаев, 31’), 
Шпаков (Немов, 74’). 

«Алания»: Радич, Агаев, Жутаутас, Кристофер (Бараса, 46’), Груич, Окоронкво, Дараселия, Базаев Г., Базаев Д. (Тудор, 81’),  
Гогниев (Даду, 59’), Бурдули.

   И В Н П М О

 9. «Торпедо» 15 4 7 4 16-12 19

 10. «Крылья Советов» 17 4 7 6 15-22 19

 11. «Алания» 16 4 5 7 12-22 17

17 июля. 19:00. Владикавказ. Стадион «Спартак». 
20000 зрителей. +28 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 1-1. Голевые моменты: 5-2. Удары (в створ 
ворот): 14-12 (3-3). Угловые: 7-2.

Судьи: Ключников (Ростов-на-Дону) – 8.4, Хачату-
ров (Ростов-на-Дону) – 9.0, Дорошенко (Ейск) – 9.0.

Перед каждым матчем сообщения из «Крыльев» ста-
ли напоминать сводки о фронтовых потерях. Накануне 
игры во Владикавказе самарцы лишились перешедшего 
в «Зенит» Анюкова, дисквалифицированного Виногра-
дова и уехавшего в ЮАР до лучших времен Бута. Так что 
итоговый результат матча уже мало кого удивил.

По окончании встречи в раздевалке «Крыльев» со-
стоялся серьезный разговор на тему материальных и 
вечных ценностей, который инициировал легионер из 
самого дальнего от Самары зарубежья Эдуардо Лобос. 
Его пламенная речь обращалась к Огнену Короману и 
содержала фактически ультиматум: или ты вместе с ко-
мандой, или… скатертью дорожка. 

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев» (об-
ращаясь к аплодировавшим ему владикавказским 
журналистам): «А если бы мы выиграли, аплодисменты 
были бы?»

Serg: Посмотрел игру вживую, остался более-
менее доволен: премного – результатом, и немного 
– игрой. Игра, надо сказать, была веселой. «Крылья», 
конечно, уже не те, но рука Муслимыча все равно 
чувствуется. Опять порадовал своей надежностью 
Радич, я уже даже стал забывать его последние ляпы. 
И, к сожалению, сыграл на своем, ставшем уже при-
вычном для нас уровне, Гогниев. С выходом Даду, а 
потом и Тудора, игра в нападении стала на порядок 
острее. Базаевы – красавы. Чувствуется, что с Шумом наши за-
играли. Конечно, о революционных улучшениях в стратегии и 
тактике говорить не приходится, но появилась надежда, что 
все будет ОК. Т.е. в этом году мы сбалансируем состав, опреде-
лимся с костяком и займем 9-10 место. А в следующем – нет, не 
поборемся за зону УЕФА, а просто станем боеспособным кол-
лективом, с которым все будут считаться.

V-73: Посмотрел отчёт об игре по «Спорту». Не 
так всё и страшно, игра была равной, не пропусти 
Лобос плюху с 35 метров, всё могло сложиться по-
другому. И вообще, судя по тому, что показали, наши 
неплохо смотрелись!

Печкин: Сначала Лобос мне не понравился, а 
теперь смотрю – ничё, молодец! Да и характер, как 
выяснилось, боевой. Не будет со своим мнением от-
малчиваться сидеть!

portugaletz: Ситуёвина катастрофическая. «КС» стоят на 
вылет. Игры нет. Депрессия налицо… Развалилась не команда. 
Развалился КОЛЛЕКТИВ. Тут 5-7 игроков не факт, что помогут. 
Сейчас единственная надежда – ГМГ. Сможет настроить своих 
парней или нет. Всё.
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Крылья Советов – Терек – 0:1 17

«Терек»: Нигматуллин, Гайсумов, Нижегородов (Мазаев, 58’), Джабраилов, Липко, Шаронов, Сирхаев (Федьков, 70’), Тамер, Булатов, 
Корытько, Адамов.

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон (Сквернюк, 80’), Дохоян, Тетрадзе (Булыга, 65’), Бобер, Ковба, Темиле (Немов, 86’), Гусин, 
Виноградов, Короман, Бикмаев. 

   И В Н П М О

 10. «Шинник» 17 4 8 5 12-15 20 

 11. «Крылья Советов» 18 4 7 7 15-23 19

 12. «Амкар» 17 3 10 4 14-21 19

23 июля. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
16000 зрителей. +26 °C. Удаления: 1-0. Пpeдупреж-
дения: 2-2. Голевые моменты: 2-4. Удары (в створ 
ворот): 21-14 (7-5). Угловые: 8-8.

Судьи: Колобаев (Москва) – 8.4, Кулагин (Москва) 
– 9.0, Дроздов (Москва) – 9.0.

Один из главных вопросов перед игрой заключал-
ся в том, примет ли в ней участие Лари Кингстон, чей 
переход в «Терек» был уже фактически делом решен-
ным. Ответ на этот вопрос даже Гаджи Гаджиев узнал 
только накануне матча.

Пообещавший после матча во Владикавказе пересмот-
реть свое отношение к делу Огнен Короман выкинул оче-
редной трюк, внеся весомый вклад в победу… своей буду-
щей команды. Тренеры уже готовились его менять, как тот 
зачем-то побежал к судье и нарвался на красную карточку. 
Эти 1:0 в пользу гостей, впрочем, не помогли стать героями 
ни Короману, ни прочим победителям того матча.

Ваит Талгаев, главный тренер «Терека»: «По чьей 
инициативе мы решили приобрести Кингстона? По се-
лекции нас консультирует Александр Тарханов. А само-
му мне сложно в этом разбираться».

Джура_78: Оставлять это так чеченскому минис-
тру нельзя. Вспомните, как ТГВ защищал Тишу от за-
явы Романцева. Барановский если ничего не сделает 
– грош ему цена.

nata1: По поводу игры даже говорить ничего не 
хочется, такое опустошение, нет сил даже ругаться. 
Единственное светлое пятно – это милый мальчик 
под 19-м номером Алексей Вячеславович Сквернюк. 
У него единственного было желание играть до конца, 
а остальные встали. Виноградов как всегда в своем реперту-
аре, проиграл больше, чем создал, Бикмаев вообще боится 
играть… Лобос был крут! Короман… видимо, очень горячий 
темперамент. Короче, господа, все только начинается :(

Ремчуков: Прекратили истерику. Будем бороться.

Нохчо: Привет Самаре! Каким-то немыслимым 
образом, из-за стечения обстоятельств (финал Кубка 
и места в турнирной таблице, «Тереку» победа нужна 
как воздух), матч между «Тереком» и «КС» превратил-
ся из рядовой календарной игры в суперпринципи-
альный матч! Надеюсь на взаимное уважение друг к 
другу как футболистов соперничающих команд, так 
и болельщиков обеих команд! Пусть победит тот, 
кто больше заслужит эту победу на зеленом газоне 

самарского стадиона «Металлург»! Всем удачи и отличного 
футбола!

ФК Терек Грозный: Крылья, смиритесь с проигрышем, по-
берегите нервы. А нам нужна одна победа…
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Томь – Крылья Советов – 4:218

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон (Ашурматов, 77’), Соломатин, Дохоян, Бобер, Ковба, Темиле (Сквернюк, 71’), Гусин, Виноградов, 
Бикмаев, Шпаков (Баба Адаму, 46’). 

«Томь»: Близнюк, Яскович (Могилевский, 63’), Борзенков, Рехтин, Катынсус, Климов, Янотовский, Крунич (Скрыльников, 66’), Калешин 
(Скобляков, 88’), Кульчий, Медведев.

   И В Н П М О

 12. «Томь» 18 4 7 7 13-19 19

 13. «Крылья Советов» 19 4 7 8 17-27 19

 14. «Алания» 18 4 6 8 15-27 18

31 июля. 17:00. Томск. Стадион «Труд». 13200 зрите-
лей. +28 °C. Удаления: 1-0. Пpeдупреждения: 2-2. Го-
левые моменты: 5-1. Удары (в створ ворот): 11-8 (5-2). 
Угловые: 6-2.

Судьи: Баскаков (Москва) – 8.3, Енютин (Москва) – 9.0, 
Бобык (Москва) – 9.0.

Перед игрой в Томске «Крылья» наконец получили 
возможность дозаявлять футболистов. И чуть ли не в 
момент восхождения команды на трап самолета, от-
правлявшегося в Сибирь, были заявлены Соломатин, 
Ашурматов и Баба Адаму.

Андрей Гусин в этом матче едва ли не в одиночку 
мог заработать для «Крыльев» хотя бы ничью. Он и мно-
гочисленные грехи других оборонцев подчищал весь 
матч, и два гола забил. Но все пошло насмарку после 
того, как команды оказались в неравных составах.

Сергей Виноградов, полузащитник «Крыльев»: 
«А я и сейчас не считаю, что мы боремся за выжи-
вание. Вот увидите, скоро начнем опять набирать 
очки».

хохол ТомЬский: Стукалов не смог поставить в «Томи» 
командной игры! Он достаточно бездарен в своих поту-
гах. Надо быть глупцом, чтобы не увидеть реального: если 
бы «КС» вчера доиграли матч до конца, как в 1-м тайме, то 
«Томи» ничего бы с этой стукаловской тактикой не свети-
ло! Что создала реального «Томь» за последние полчаса 
1-го тайма? Да ничего! В перерыве вообще грустно дума-
лось о перспективах этой стукаловской «Томи», и прежде 
всего потому, что в этой команде отсутствует тактика на-
прочь! И только во 2-м тайме произошло изменение векторов. Плюс 
это просто в струю оказалось, что «КС» такие ослабленные. Всё-таки 
кайфово играть 11 против 10, а потом и 9… Сразу такими крутыми 
становятся… Почему же они в первом тайме вату катали? Вы гово-
рите, игроки играли ради Стукалова? Я вам другое могу сказать: они 
заиграли во 2-м тайме хорошо ради себя родимых, чтобы перед но-
вым тренером себя показать и не очутиться на скамейке. 

VEKTOR: До свидания, «Крылья», как нож в сер-
дце эти слова. Вы все знали «Крылья Советов», хо-
рошая была команда! А сейчас нет ничего, кроме 
названия. Обрезали крылья – кому-то это надо :(( И 
не вернуть больше прошлый сезон, самый лучший в 
истории России…

Найджел: Вообще создалось такое ощущение, 
что ребятам надо один раз сыграть классно, один раз 
победить – и они всех порвут. Вроде бы все есть – все 

перспективные (Виноградов, Бобер, Бикмаева надо в середи-
ну, Шпаков и т.д.), но никто в себя не верит. Видно, что борются, 
но получается как-то сумбурно все, бестолково. Будем верить, 
т.к. больше ничего не остается.
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Крылья Советов – ЦСКА – 2:2 19

ЦСКА: Акинфеев, Шемберас, Игнашевич, Березуцкий А., Одиа, Гусев, Красич (Дуду, 78’), Алдонин, Рахимич, Олич,  
Вагнер Лав (Карвалью, 55’).

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон, Соломатин (Булыга, 63’), Бобер, Ковба, Темиле, Гусин, Виноградов, Немов, Баба Адаму,  
Шпаков (Сквернюк, 82’).

   И В Н П М О

 10. «Сатурн» 19 5 6 8 13-14 21

 11. «Крылья Советов» 20 4 8 8 19-29 20

 12. «Амкар» 19 3 11 5 14-22 20

6 августа. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
15000 зрителей. +19 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 2-2. Голевые моменты: 4-3. Удары (в створ ворот): 
13-10 (7-6). Угловые: 6-1.

Судьи: Евстигнеев (Королев) – 6.9, Антонов (Гусь-
Хрустальный) – 9.0, Степанищев (Воронеж) – 9.0.

В день игры базу «Крыльев» посетил губернатор 
Константин Титов и лично обрисовал перед игроками 
и тренерами перспективы команды. И спустя три часа 
самарцы выдали один из самых вдохновенных матчей 
в сезоне, который потом будут считать ключевым в ста-
новлении новой команды.

Иван Шпаков, вышедший на поле в стартовом 
составе, уже в дебюте встречи заработал пенальти, а 
через несколько минут после еще одного падения в чу-
жой штрафной, точно так же «тянувшего» на одиннад-
цатиметровый, выдержал психологический прессинг 
со стороны Игнашевича и Акинфеева, принявшихся 
попросту орать на юного форварда.

Валерий Газзаев, главный тренер ЦСКА: «Оценить 
судейство? Вообще не комментирую… (После паузы) 
Блестяще!»

Ole: Это была почти КОМАНДА, которую мы поте-
ряли.

Кидман: Ну что, поздравляю всех с ничьей! Надо 
ли говорить, что «эта ничья для нас – победа»! И са-
мое главное, сегодня именно ИГРАЛИ и боролись за 
себя и того парня. Не хочу даже кого-то выделять, вся 
команда сыграла здорово! Сначала недоумевал, что 
делает на поле Баба Адаму, но, как говорил Аверья-
нов, «ты стой всю игру, но забей на последней минуте 
победный мяч!» Я очень рад. После победы женской молодёж-
ки я сказал, что давно такое удовольствие от футбола не полу-
чал, но сегодня я просто очень рад!

aseta: Люди, не забывайтесь! Кто вылетит в первую лигу – 
не прогнозируем, жизнь круглая, как мяч футбольный. Болеем 
за «КС», за нас всех. Завтра играет «Амкар», ох как надо, чтобы 
он проиграл, нам легче будет… БОЛЕЕМ!!!

Четкий конь: А у меня вот и водка рядом стоит, а 
чего-то муторно донельзя, что аж пить не тянет. Опус-
тошение какое-то… И не такое проходили, вспомни-
те сами… Но, похоже, что от этой хреновой полосы 
не скрыться. Значит, надо ее как-то пережить. Думаю, 
перерыв в чемпе должен пойти на пользу. Конечно, 
плохо и жутко, что у нас короткая скамейка на реаль-
ное усиление в матче, но что поделать?

Zippy: Товарищи, это полный звездец! Смотрел 
со второго тайма. Увидел полное инициативное преимущество 
«Крыльев» и ползущее ЦСКА. Обидно, что армейцы в который 
раз наплевали на игру. Неужели надеялись удержать 1-2 до 
самого конца?! Слов нет. Им либо надо вставить, либо на ска-
мейку посадить отдыхать, а играть выпускать резерв. Сегодня 
увидел ЦСКА времен нападающего Попова – никакого паса, 
одни забросы вперед или вообще никуда. 
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Зенит – Крылья Советов – 4:121

«Крылья Советов»: Лобос, Бобер, Ковба, Тетрадзе (Бараса, 46’) (Шпаков, 62’), Леилтон, Соломатин, Гусин, Немов, Виноградов, Булыга 
(Сквернюк, 68’), Баба Адаму. 

«Зенит»: Чонтофальски, Шкртел, Мареш, Хаген (Вьештица, 75’), Анюков, Радимов, Спивак, Денисов (Пошкус, 58’), Горшков 
(Шумуликоски, 85’), Аршавин, Кержаков.

   И В Н П М О

 12. «Томь» 21 4 9 8 14-21 21

 13. «Крылья Советов» 21 4 8 9 20-33 20

 14. «Алания» 21 4 7 10 17-34 19

28 августа. 21:00. Санкт-Петербург. Стадион «Пет-
ровский». 21750 зрителей. +20 °C. Удаления: 0-0. Пpe-
дупреждения: 2-4. Голевые моменты: 8-2. Удары (в 
створ ворот): 19-9 (-). Угловые: 13-2.

Судьи: Николаев (Москва) – 8.2, Аверьянов (Моск-
ва) – 9.0, Еровенко (Краснодар) – 9.0.

В Питер самарцы отправились после уверенной 
победы в Кубке УЕФА в Борисове. К тому же состав 
«Крыльев» пополнился Нериусом Барасой, но отыграть 
тому довелось всего несколько минут – травма вывела 
его из строя почти до конца сезона.

Как бы к этому ни относиться, но трудно не при-
знать, что «гвоздем программы» в этот вечер стал кон-
церт, который дал Александр Анюков. Экс-самарец, 
впервые игравший против родной команды, открыл 
счет, а также заработал пенальти, правда – липовый.

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев»: «Ком-
ментировать такой матч легко, поскольку один из со-
перников имел ощутимое преимущество. Я имею в 
виду «Зенит». Другая команда старалась изо всех сил, 
за что я очень благодарен своим ребятам. Они не оста-
навливались даже при безнадежном результате».

Annihilator2005: Когда после гола Анюкова сек-
тора начали скандировать его фамилию, чувствова-
лось, что это в новинку. Ничего, ещё несколько раз 
забьёт, и будет получаться так же, как и «Вперед, «ЗЕ-
НИТ». Молодца, Саня!

bruno75, СПб: Анюков – самое мудрое приоб-
ретение «Зенита». Хотя и жаль Флахбарта, но Саша 
смотрится куда более предпочтительней. Да и схема 
вчерашняя ПЖ интересная, и, видимо, продуктивная! 
А я вот жду, когда Вортманн «заполирует» на скамейке Дени-
са Колодина, и тому сам Бог велел отправляться к другу Саше 
в Питер! Может, и получится, с учетом, что «Динамо» вообще 
русские не нужны (после вчерашнего, где все 11 были легионе-
ры?!). А Анюков- умница! Спасибо, Саша!

Обуховец: Главная ошибка руководства «КС» 
– попытка сыграть в открытый футбол с «Зенитом». 
К сожалению, с НЫНЕШНИМ составом – это весь-
ма проблематично. По Анюкову. Относитесь к нему 
просто как к человеку, сменившему место работы и 
честно отрабатывающему получаемую зарплату. И 
кстати – не просто сменившему, а позволившему сво-
им уходом-продажей, равно как и Каряка, Колодин, 
Пошкус – выправить финансовое положение клуба! 

ЮЗ: Пошкус сотворил 4-й гол. «Зенит» сегодня был в ударе. 
Но опять повторюсь – не ругайте наших – играли в красивый фут-
бол. Команда на поле чувствовалась на протяжении почти всего 
матча, за исключением минут 5 после симуляции Анюкова. Еще 
раз посмотрел запись – на повторе с камеры от ворот хорошо 
видно, что Гусин его не задел. Ну а сегодня мы слабее «Зенита» 
– сегодня против него никто бы из наших клубов не устоял.
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Крылья Советов – Торпедо – 0:1 22

«Торпедо»: Бородин, Яагер, Йокич, Степанов, Зырянов, Волков, Семшов (Кормильцев, 74’), Будылин, Бырлов (Мамаев, 62’), Панов, 
Гейнрих (Луценко, 64’).

«Крылья Советов»: Лобос, Шоава (Дохоян, 80’), Леилтон, Бэркэуан, Соломатин, Бобер, Ковба, Виноградов, Немов (Темиле, 57’),  
Баба Адаму, Топич (Булыга, 46’).

   И В Н П М О

 12. «Томь» 22 4 9 9 14-24 21

 13. «Крылья Советов» 22 4 8 10 20-34 20

 14. «Алания» 22 4 7 11 17-36 19

10 сентября. 19:00. Самара. Стадион «Металлург». 
16500 зрителей. +24 °C. Удаления: 1-1. Пpeдупрежде-
ния: 2-2. Голевые моменты: 1-3. Удары (в створ ворот): 
15-11 (9-6). Угловые: 7-5.

Судьи: Егоров (Нижний Новгород) – 8.7, Лебедев 
(Санкт-Петербург) – 9.0, Лагун (Санкт-Петербург) – 8.7.

«На флажке» дозаявочной компании в «Крыльях» 
появились Шоавэ, Бэркэуан и Топич. Все трое и при-
няли участие в матче с «Торпедо», но с какой-никакой 
пользой – только первый из них. Топич потом все-таки 
заиграет, а вот Бэркэуан так и останется до конца сезо-
на лишним грузом в платежной ведомости.

Торпедовец Кормильцев решил переквалифи-
цироваться во вратаря, когда за стычку с Темиле был 
удален основной голкипер гостей Бородин. Правда, ар-
битр Егоров не дал новоиспеченному стражу ворот ни 
малейшего шанса проявить себя, тут же дав финальный 
свисток, так что несостоявшийся герой изобразил не-
сколько сэйвов без мяча по дороге в раздевалку.

Сергей Петренко, главный тренер «Торпедо»: «У 
нас на скамейке лежала фотография Бабы Адаму? Не 
заметил. Надо будет теперь ее всегда с собой возить».

Капралов: Игра не клеится. Хоть бы махач что ли 
организовали путевый, как «Сатурн» с ЦСКА в про-
шлом году. С 3-го сектора вообще не было видно, что 
произошло у ворот Бородина. Думал, Бабу удалили, 
приезжаю домой, смотрю: Темиле. Хочу ШОУ! :-)

seff: Как это… Записки с обочины чемпионата. 
Шоава старался, но хода не набрал ещё, видно. Ду-
маю, с Гусиным будут неплохо в центре рулить. Бэр-
кэуан понравился – в защите картины не портил, как 
минимум. Соломатин-опорник – это смерть созиданию. Худшая 
игра сезона, наряду с игрой с «Тереком», но время ещё пока 
есть. А вот везения нет вообще. ЗЫ: Смотрели матч с Сашей 
Анюковым, сидели рядом. Передавал привет всем посетителям 
сайта. По моей просьбе выйти на второй тайм в защиту сурово 
промолчал. Сказал ещё, что созванивался с Колодиным и что 
тот очень хочет в «Зенит».

ТаксисТ: Всех с победой! Сима – наше всё! Меня 
немного расстраивает непоявление на поле Лайзан-
са и Спахича. Это наши теневые лидеры! (Лидер один, 
и навсегда, указан выше.) И ещё эта стычка Бороды… 
Тяжело придётся! В Макса я верю! Но 5 (или сколько 
там дают за прямое удаление?) игр – это много для 
вратаря, который первый раз выходит. И боязно за 
игру с «Локо» без Димы…

VOVAN/ESTONIA: Из всего прочитанного по-
нял, что играли нормально, забили первыми и не позволили 
оппоненту отыграться, защита в норме, нападение не очень, 
чтобы очень! Пора бы Саше Панову забить, Гейнриху прос-
то обязательно надо забить, а там пойдет-поедет! Сима как 
всегда в норме, снова забил. Главное – победа! Теперь надо 
выигрывать у «Зенита», тогда шансы на Европу будут реаль-
ными.
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Шинник – Крылья Советов – 3:123

«Крылья Советов»: Лобос, Шоава, Леилтон, Соломатин, Дохоян (Шпаков, 46’), Бут, Бобер (Бэркэуан, 25’), Ковба, Гусин, Баба Адаму, 
Булыга (Топич, 70’).

«Шинник»: Сафонов, Старостяк, Радосавлевич, Штанюк, Лагиевка, Черногаев, Малетич (Погребняк, 53’), Балтиев (Дятель, 84’), Мягков, 
Хазов, Ширко (Долматов, 90’). 

   И В Н П М О

 12. «Томь» 23 4 9 10 15-26 21

 13. «Крылья Советов» 23 4 8 11 21-37 20

 14. «Ростов» 23 4 7 12 14-30 19

18 сентября. 19:00. Ярославль. Стадион «Шинник». 
7000 зрителей. +12 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 2-4. Голевые моменты: 6-4. Удары (в створ во-
рот): 8-9 (6-3). Угловые: 6-5.

Судьи: Захаров (Москва) – 8.8, Лукашин (Москва) – 9.0, 
Монахов (Москва) – 9.0.

Матч в Ярославле состоялся спустя три дня после 
домашней еврокубковой феерии «Крыльев» с АЗ. И 
неизбежная эмоциональная опустошенность, всегда 
сопутствующая столь мощному выбросу энергии, явно 
имела место в действиях «Крыльев Советов».

За неимением иных вариантов главным героем 
матча назовем игрока соперников «Крыльев». Две голе-
вые передачи сделал Руслан Балтиев. Именно с подач 
казахского полузащитника забили будущий самарец 
Лагиевка и Штанюк, быстро обеспечившие «Шиннику» 
комфортное преимущество в счете.

Олег Долматов, главный тренер «Шинника»: «До-
волен не столько игрой, сколько результатом. А то уже 
пошли разговоры, что «Шинник» сначала набирает 
очки, а потом начинает их раздавать».

28: Насмотревшийся Алкмаров народ, наверное, 
не ожидал такого исхода. Вот только Василич – не Ван 
Галь, и играли мы не полудублем. Откровенно гово-
ря, ждал от Самары большего. Конечно, я верил в 2 
человек в её составе – Лобоса и Мэттью Бута. В этом 
году все, в кого я верю (Рому Березовского достаточ-
но вспомнить), меня не подводят. Но такой проход-
ной двор сзади… Создавать-то особо ничего не надо 
– сами все привезут. Впереди получше, но наша-то 
защита – не их.

Китеж: К вопросу о «тренировке на кошках»: Кшиштоф 
забил практически 1 в 1 как забивал «Фанкому». «Крыльям» на 
неделе катит красивые голы забивать. Дублю тоже красавцев 
положили, особенно 3-й. P.S. Предчувствие перед игрой, что 
Самара в четверг наверняка исчерпала лимит на голы, не об-
мануло.

Иван73: Гаджиев хороший тренер. Но спонтан-
ное удаление Бобра после гола, наверное, все-таки 
эмоции. Да, я не играю сам в высшей лиге, конечно, 
не представляю, что значит 90 минут отбороться на 
поле. Но что бы вы мне не говорили, я просто уверен, 
что «Крылья» могли сегодня выиграть, а не то что 
«хотя бы вничью сыграть».

AoD: Всех с очередным заслуженным проигры-
шем! Все ниже и ниже опускается наш клуб… Пока 

выживаем благодаря «великолепной» игре «Алании», «Томи» и 
«Терека»! Зато хочется поздравить «Ростов», который в отличие 
от «Крыльев» может и хочет побеждать! А у нас только в УЕФА 
играть умеют, и причина этому – сумасбродное желание игро-
ков показать себя, дабы потом благополучно свалить из поги-
бающих «Крыльев Советов»! Надеялся, что победа над АЗ была 
не случайной… но… это всего лишь случайность!
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Крылья Советов – Сатурн – 1:0 24

«Сатурн»: Кински, Джяукштас, Йолович, Жан, Сабитов, Игонин, Быстров (Харитонов, 70 ‘), Канчельскис, Жеан (Широков, 46 ‘), Барейро, 
Есипов (Дельгадо, 78’). 

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон, Соломатин (Тетрадзе, 39’), Бут, Бобер, Ковба, Гусин, Немов (Булыга, 51’), Баба Адаму,  
Шпаков (Виноградов, 73’), Топич.

   И В Н П М О

 12. «Томь» 24 5 9 10 18-28 24

 13. «Крылья Советов» 24 5 8 11 22-37 23

 14. «Ростов» 24 4 7 13 15-32 19

24 сентября. 18:00. Самара. Стадион «Металлург». 
20000 зрителей. +19 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупреж-
дения: 3-1. Голевые моменты: 2-1. Удары (в створ 
ворот): 8-15 (5-3). Угловые: 4-4.

Судьи: Сергеев (Москва) – 8.2, Койда (Москва) – 9.0, 
Котковский (Москва) – 9.0.

Вроде бы не имеющий турнирной мотивации «Са-
турн» в предыдущем выездном матче неожиданно 
разгромил со счетом 3:0 боровшуюся за выживание 
«Томь». Как показала игра, и в Самаре раменчане не 
собирались безропотно сдаваться, хотя какой-то су-
перигры и не показали.

Вялотекущий ход борьбы, наблюдавшийся на про-
тяжении большей части игры, взорвал в компенсиро-
ванное время Виталий Булыга, зряче пробив с ходу 
мимо вратаря гостей Кински и прекративший таким об-
разом угнетающую безвыигрышную серию «Крыльев» в 
чемпионате России.

Владимир Шевчук, главный тренер «Сатурна»: 
«Как мы находим мотивацию для игроков? Ну, как – раз-
говариваем, общаемся…»

Orange: Помню, в прошлом сезоне кричал с во-
одушевлением и мыслями, что все хорошее только 
начинается… Сегодня, глядя на игру, могу высказать 
предположение, что сегодняшний результат = везе-
ние + желание + мастерство. Объективно – повезло, 
субъективно – НАКОНЕЦ-ТО ПОБЕДАААААА!!! Спаси-
бо игрокам «Крылышек» за 1-й подарок в Премьер-
лиге этой осенью всем болельщикам. Надеюсь на 
дальнейшее продолжение…

pamir: Я фигею от такого матча. Читал онлайн и ждал, что 
вот-вот появится надпись «матч окончен». И вот жму я F5 и 
вижу мячик. Сначала не поверил, что бывают чудеса! Всех с по-
бедой, а ГМГ еще и с сыном! Мужик!

wilson: Сейчас в конце какой-нибудь дурацкий 
гол схватят и домой… Опять у «Крыльев» на выез-
де не выиграем, а ведь больше шанса может и не 
быть :)… Только не говорите, что я накаркал :(

73: Не видел пока игру, но по поводу судейства 
могу сказать одно: если самарцы имеют в виду при-
емы а-ля хоккей, то этот судья судил наш кубковый 
матч с «Уралом». В Раме свиста и аналогичных кри-
ков с трибун было предостаточно. Видимо, наши по-

няли, что с этим судьей можно, а что нельзя :)
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Спартак – Крылья Советов – 1:025

«Крылья Советов»: Лобос, Дохоян, Бут, Тетрадзе (Леилтон, 77’), Бобер, Ковба, Гусин, Баба Адаму, Булыга (Виноградов, 81’),  
Шпаков (Сквернюк, 59’), Топич.

«Спартак»: Ковалевски, Йенчи, Иранек, Ковач, Видич (Бояринцев, 34’), Титов, Быстров, Моцарт, Ковальчук, Кавенаги (Калиниченко, 72’), 
Баженов (Павлюченко, 32’).

   И В Н П М О

 12. «Томь» 25 5 10 10 18-28 25

 13. «Крылья Советов» 25 5 8 12 22-38 23

 14. «Ростов» 25 5 7 13 16-32 22

2 октября. 19:00. Москва. Стадион «Лужники». 
12000 зрителей. +15 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 1-1. Голевые моменты: 5-2. Удары (в створ ворот): 
19-10 (15-4). Угловые: 12-7.

Судьи: Петтай (Петрозаводск) – 9.0, Писанко (Ново-
сибирск) – 8.1, Целовальников (Астрахань) – 9.0.

Игре предшествовал разочаровывающий резуль-
тат матча в Алкмааре, давший, с другой стороны, «Кры-
льям» возможность сосредоточиться на играх внут-
реннего чемпионата. Однако на всю игру в Лужниках 
сосредоточенности им как раз и не хватило.

Если б «Спартак» не выиграл, главным виновником 
этого можно было бы считать… каркас ворот Лобоса. 
Дважды удары хозяев отразила перекладина, а еще 
один раз – штанга.

Александр Старков, главный тренер «Спартака»: 
«По моей просьбе весь «Спартак» посмотрел игру АЗ – 
«Крылья», чтобы изучить соперника, и слабых сторон 
мы не увидели».

Piterskiy: Победа, конечно, она и в Африке победа, 
но откуда такие качели в конце? Не поверю, что сил ос-
талось меньше, чем у «Крыльев» после Голландии…

Netop: Игры сегодня было минут 10. Но какой!!! 
Все остальное – рыдания. Старков конкретно достал. 
Устроил валидол в последние 15 минут. Спасибо Вой-
цеху, что «Крылья» не сравняли. Он и Кави были се-
годня лучшими.

Pafnuti: Всех с победой! Ооочень важной! Если 
б не Войцех… «Крылья» давили нехило, мы отбивались… но 
в самом конце Баба Адаму принял мяч в штрафной и должен 
был забивать… Стрельнул, что есть сил, и – о, чудо, Войцех пе-
ревел мяч на угловой! СПАСИБО ВОЙЦЕХ! Финальный свисток, 
все счастливы, но игра не изменилась, что с ЦСКА, что сейчас 
– средненько сыграли, только теперь выиграли. Болеем даль-
ше! Шансы есть!

пашок: Не хотелось бы винить старого, он нас 
часто выручал раньше, но все же… Мне кажется, 
что в моменте с забитым мячом Тетрадзе помешал 
Лобосу, тот успевал перекрыть мяч, но понадеялся 
на Омари… Эх, а ведь не так уж плохо играли, если 
б Баба забил, было бы вообще чудесно. P.S. Все же 
никак не могу привыкнуть к тому, что для «Крыль-
ев» поражение стало обыденностью, все надеюсь, 
что возьмут и выдадут победную серию матчей хотя 

б на десять…
Dexter: У «Крыльев» есть игра, но нет какой-то элементар-

ной сыгранности в обороне. Опять эти долбанные навесы нам 
делали в немеренном количестве. И опять проиграли. Хотя 
«Спартак» выиграл заслуженно. Но с такой игрой вылететь в 
низшую лигу будет катастрофично и неправильно. Держитесь, 
«Крылья»!
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Крылья Советов – Москва – 4:1 26

«Москва»: Жевнов, Стойка, Йоп, Набабкин, Тчуйсе, Ребежа, Горавски (Данилин, 75’), Мелешин, Иванов, Кириченко,  
Мовсесьян (Голубов, 76’).

«Крылья Советов»: Лобос, Шоава, Леилтон, Соломатин (Тетрадзе, 46’), Дохоян, Бут, Бобер, Гусин (Бараса, 84’), Виноградов,  
Булыга (Немов, 59’), Топич.

   И В Н П М О

 12. «Томь» 26 6 10 10 21-28 28

 13. «Крылья Советов» 26 6 8 12 26-39 26

 14. «Ростов» 26 6 7 13 19-34 25

16 октября. 17:00. Самара. Стадион «Металлург». 
20000 зрителей. +15 °C. Удаления: 0-1. Пpeдупрежде-
ния: 2-1. Голевые моменты: 8-2. Удары (в створ ворот): 
15-14 (13-3). Угловые: 3-4.

Судьи: Сухина (Малаховка) – 7.3, Волнин (Влади-
мир) – 9.0, Пантелеев (Тула) – 9.0.

Какое-то время перед матчем футбольную и око-
лофутбольную публику интересовало, примет ли учас-
тие в матче против команды, которой он принадлежит, 
арендованный «Крыльями Советов» у ФК «Москва» 
Баба Адаму.

Руководство «Москвы», наверное, как минимум 
трижды пожалело о том, что настояло на неучастии в 
матче Бабы Адаму. Именно столько раз поразил ворота 
занявший место ганца в атаке Марко Топич.

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев»: «За-
ключат ли со мной новый контракт к 60-летию? В одном 
из стихотворений Расул Гамзатов очень иронично гово-
рит обо всех этих юбилеях, я бы процитировал, если бы 
у нас было минут 15».

механик: Наконец-то наши «Крылья» выдали зре-
лищную и, главное, результативную игру! Не помню, 
когда мы последний раз обыгрывали противника с 
крупным счетом… Кажется, «Зенит» 3-0 обыграли 
очень давно, в первом круге… Т.е. сегодня была фее-
рия, как с АЗ, и хотя пропустили совершенно необяза-
тельный гол – все равно мы получили и необходимый 
результат, и удовольствие! Спасибо команде!

Tushila: Матч супер, спасибо команде. Хочу отде-
льно выделить Бобра. Кто сказал, что он плохо играет в защи-
те? По-моему, все единоборства были его, и игру он показал 
баллов на 8-9!

~like_Niko_Krancar~: У меня опасение, как бы не 
продолжилось «робингудство» в пользу «некавказ-
цев», борющихся за выживание: «Терек» и «Аланию» 
обыграли, «Ростову» проиграли, «Томи» проиграли, 
«Крылья» – ???

dimon: Нет слов… Опять все старые проблемы. 
Короткая скамейка, а вернее, ее отсутствие, в об-
щем, уже летом стало понятно, что о зоне УЕФА нам 
еще рано мечтать. Думаю, после этого сезона руко-

водство сделает правильные выводы и сделает все для того, 
чтобы в следующем сезоне попасть в зону УЕФА или взять Ку-
бок России. Набабкин накосячил, игру окончательно сломал, 
образовалось до фига дыр в обороне! Нельзя такие ошибки 
допускать (нелепая 2-я желтая карточка за откидку мяча). А 
вот Голубов и Данилин, причем последний в особенности, 
понравились.



66

Рубин – Крылья Советов – 2:127

«Крылья Советов»: Лобос, Шоава, Дохоян, Бут, Тетрадзе, Бобер, Гусин, Виноградов (Темиле, 78’), Баба Адаму, Булыга (Гаджиев, 69’) 
(Леилтон, 89’), Топич.

«Рубин»: Колинько, Калисто, Федоров, Гильмуллин, Скотти, Сибайя, Чижек (Силла, 66’), Кинкладзе, Васильев, Бухаров (Астафьев, 46’), 
Байрамов (Домингес, 62’).

   И В Н П М О

 13. «Томь» 27 6 10 11 21-30 28

 14. «Крылья Советов» 27 6 8 13 27-41 26

 15. «Алания» 27 4 8 15 21-46 20

23 октября. 17:00. Казань. Стадион «Центральный». 
12000 зрителей. +7 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 3-1. Голевые моменты: 4-1. Удары (в створ во-
рот): 9-6 (6-3). Угловые: 3-3.

Судьи: Колобаев (Москва) – 9.0, Кулагин (Москва) – 9.0, 
Дроздов (Москва) – 9.0.

Интрига в большей степени касалась дел около-
футбольных – между фанатами Казани и Самары тра-
диционно сложились непростые отношения. Встречам 
в черте города казанская милиция воспрепятствовала, 
зато на трибунах позволила разгуляться ставшему уже 
притчей во языцех «креслопаду», коему предшествова-
ли брошенные в гостевой сектор «фаера».

Героем того вечера стал казанский милиционер, 
в разгар метания кресел подавший одной из девушек с 
гостевого сектора оброненную ею перчатку.

Омари Тетрадзе, защитник «Крыльев»: «Я уже знаю 
об успехах «Терека» и «Алании». Но вообще мы вниз не 
очень смотрим, потому что должны брать свои очки. 
Если провести нехитрый математический расчет, то по-
лучится, что сейчас нам достаточно набрать 4 очка – и 
после этого результаты тех, кто ниже, нас не будут инте-
ресовать вообще».

-)): Сегодня пара Байрамов – Бухаров пока играли 
вместе, выносили «Крылья» 2-0, после того, как их за-
менили, счет 0-1!!! На будущий год эта пара наколотит 
много голов в Европе!

Володя: Обидно, что наши прижались к воротам 
во втором тайме. А первый тайм был просто чудо. 
Давно «РУБИН» так не играл. Было жаль, что одной 
заменой (Бухарова на Астафьева) Бердыев сломал 
всю игру.

Ex: «Рубин» – с победой! Мы наверху таблицы по делу. 
«Крыльям» непруха в этом году, но это отдельная тема. Кресла 
ломать нецивилизованно.

Gene: Я смотрел по казанскому каналу, и на меня 
матч произвел отнюдь не гнетущее впечатление. Я не 
хочу сказать, что игра была слита, но мне показалось, 
что установки на победу не было. Пропущенные голы 
нелепы. Во втором тайме «Рубин» просто умер, а ГМ 
не стал форсировать игру. И я в чем-то согласен с 
Гаджиевым: лучше не убиваться в сомнительном мат-
че, а взять свои кровные у «Амкара» и, может быть, у 
«Ростова» и «Динамо». Судя по игре, это вполне воз-

можно. Верю – мы останемся.
Dexter: Еще раз хочу сказать спасибо руководству за по-

купку Бабы Адаму и Топича. Как мы ругали их сначала, но они 
оказались хорошими игроками. И сейчас уже видно, как ошиб-
лись с переходами наши бывшие игроки. Все, кроме Каряки. 
Он молодца.
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Крылья Советов – Амкар – 1:0 28

«Амкар»: Степанов, Поворов (Ахметзянов, 46’), Бахтин (Макаров, 46’), Сираков, Белоруков, Лаврик, Олексич, Леонченко,  
Диденко (Зияти, 79’), Черенчиков, Волков.

«Крылья Советов»: Лобос, Шоава, Леилтон (Тетрадзе, 73’), Соломатин, Дохоян, Бут, Бобер, Гусин, Виноградов (Булыга, 60’),  
Баба Адаму (Шпаков, 80’), Топич. 

   И В Н П М О

 12. «Амкар» 28 6 12 10 23-34 30

 13. «Крылья Советов» 28 7 8 13 28-41 29

 14. «Ростов» 28 7 7 14 22-36 28

30 октября. 17:00. Самара. Стадион «Металлург». 
22000 зрителей. +2 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 1-3. Голевые моменты: 6-1. Удары (в створ во-
рот): 14-12 (6-5). Угловые: 6-1.

Судьи: Фурса (Санкт-Петербург) – 8.5, Лебедев 
(Санкт-Петербург) – 9.0, Лагун (Санкт-Петербург) – 9.0.

Матч этот был, можно сказать, «приурочен» к юби-
лею Гаджи Гаджиева и сопровождался неоднократными 
упоминаниями бородатого анекдота про галстук трене-
ру, а также надеждами, что к этой знаменательной дате 
«Крылья» оформят себе прописку на будущий сезон в 
Премьер-Лиге. Решающая победа была-таки одержана, 
хотя де-юре самарцы «спаслись» туром позже.

Атакующий дуэт Баба Адаму – Топич, наконец, 
сыграл так, как от него и ждали. Голевую комбинацию 
босниец с ганцем сработали идеально: Баба Адаму, 
находясь спиной к воротам, запустил над штрафной 
«свечку», Топич пяткой с воздуха отпасовал мяч чуть 
назад набегавшему партнеру по атаке, и ганец с лету же 
поразил «девятку» ворот гостей.

Андрей Гусин, защитник «Крыльев»: «Я пока, на-
верное, вообще откажусь от исполнения одиннадцати-
метровых ударов. Есть ведь в команде люди, которые 
хотят отличиться. Я уступлю место им».

Шихабудин: От имени футбольного клуба 
«Анжи», болельщиков Дагестана поздравляю «Кры-
лья» с победой. Такой нужной и важной. Ваша битва с 
АЗ до сих пор перед глазами. Гажди Муслимовича от 
души поздравляю с юбилеем. Когда любимая работа 
приносит радость и удовлетворение – в жизни все хо-
рошо. Мы пережили с Гаджиевым три замечательных 
года, многому научились у него. Лично я это время 
считаю лучшим в своей жизни и всегда буду помнить, 
кому им обязан. Цените тренера, ребята. Лучше не будет точно. 
По крайней мере, в ближайшие 10 лет.

Beaver: Впечатления договорняка не осталось. Как, в об-
щем, и впечатления победы «по игре». Признаться, давненько 
не сидел на эстадио, считая секунды :) Валидол, короче. Зато ни 
у кого в ПЛ нет такой коряги, как Баба – по голу в матче! Баба 
форева!

Pаblo: Зато мы всем помогли. Надеюсь, не прос-
то так. Ждём в будущем сезоне 6 очков (или хотя бы 
4) от «Крыльев» и 4 очка от «Томи», 3 очка от «Локо», 
если всё это был бартер. Если ещё добавить очка 4 
от «Ростова», то в самый раз в следующем сезоне бо-
роться за зону кубка УЕФА… Хотя возможно это был 
и не бартер… Тогда, надеюсь, всё пойдёт на самые 
благие цели. В следующем туре главное не обидеть 
«Зенит» – он за зону УЕФА борется (или делает вид, 

что борется), ну и «Торпедо» ход набрало – не надо прерывать 
их серию… Ну а если серьёзно, как уже тут сказали, чемпио-
нат закончился для «Амкара» после победы во Владикавказе, 
печально это…
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Ростов – Крылья Советов – 2:129

«Крылья Советов»: Лобос, Леилтон, Соломатин (Тетрадзе, 46’), Дохоян (Бараса, 88’), Бут, Бобер, Гусин, Виноградов, Баба Адаму,  
Булыга (Шпаков, 66’), Топич. 

«Ростов»: Чичкин, Гутьерос, Крушчич, Олеников, Горак, Орлов, Осинов, Бочков, Перез, Зване (Данцев, 35’), Бузникин (Калашников, 60’).

   И В Н П М О

 13. «Ростов» 29 8 7 14 24-37 31

 14. «Крылья Советов» 29 7 8 14 29-43 29

 15. «Алания» 29 5 8 16 24-49 23

6 ноября. 15:00. Ростов-на-Дону. Стадион «Олимп 
XXI век». 9000 зрителей. +4 °C. Удаления: 0-0. Пpeдуп-
реждения: 2-3. Голевые моменты: 5-4. Удары (в створ 
ворот): 19-8 (13-6). Угловые: 7-4.

Судьи: Веселовский (Москва) – 8.4, Койда (Москва) 
– 9.0, Котковский (Москва) – 9.0.

Любой исход встречи в Ростове оставлял «Алании» 
разной степени фантастичные теоретические шансы на 
спасение. При этом самарцев устраивала и ничья. Но 
владикавказская команда, потерпев поражение, сама 
расставила все точки над i.

Несмотря на холодную промозглую погоду, даль-
нее расстояние и фактически уже решенный турнир-
ный интерес, самарские болельщики «пробили» один 
из самых массовых выездов в сезоне – кто на поезде, 
кто на автобусах. А один из фанатов в перерыве даже 
сумел преодолеть милицейский кордон и поучаство-
вать в конкурсе футбольных снайперов.

Омари Тетрадзе, защитник «Крыльев»: «Ну, повз-
дорили мы с Пересом. Я сказал – он сказал. Поэтому и я 
не прав, и он не прав. Но мы уже во время игры поми-
рились. На каком языке ругались? Каждый на своем. Но 
я понял, что ничего хорошего он мне не сказал».

scorzeni: Фууух! Кошмарный сезон подходит к кон-
цу, мы остались в элите… Больше добавить нечего.

Мишган: У Осинова, говорите, грубейшая ошиб-
ка? А что тогда говорить про Крушчича, который со-
вершенно не помешал Виноградову сделать навес в 
штрафную? И что говорить про Горака с Олейнико-
вым, которые оставили ОДНОГО Топича по центру 
штрафной площади?..

AS: У меня такое чувство, что мы сегодня Лигу 
чемпионов выиграли, а не место в вышке! Набрать во втором 
круге в 2 раза больше очков, чем в первом – чудо, не больше, 
не меньше.

aut: Что-то эйфорией по поводу оставания в Пре-
мьере не пахнет. Ведь нас сделал полуживой «Рос-
тов». И по праву мы четырнадцатые. Судя по послед-
ним заявлениям вышестоящих, долгов в клубе ещё 
на следующий сезон хватит, а, следовательно, с уси-
лением состава подождём! А что может нынешний, 
сегодняшняя игра показала. В прошлом году «Ала-
ния» радовалась, что осталась в вышке благодаря ко-
личеству побед. Теперь видим, где этот «счастливый» 

клуб. Не повторим ли их путь?
Спасатель: Чертовщина какая-то… После прошлогодне-

го бронзового сезона поздравлять с сохранением прописки в 
Премьер-Лиге… Однако, со спасением всех, товарисчи. Ну и 
последний тур, по ходу, в пустую формальность превратился. 
ЦСКА с чемпионством, однако.
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Крылья Советов – Динамо – 0:1 30

«Динамо»: Карчемарскас, Точилин, Танасиевич, Менди, Колодин (Шкабара, 84’), Данни, Яшин, Половинчук, Комбаров, Родригеш, 
Коштинья.

«Крылья Советов»: Макаров, Шоава (Немов, 72’), Леилтон, Дохоян (Бараса, 56’), Бут, Тетрадзе, Бобер, Гусин, Виноградов,  
Баба Адаму (Булыга, 61’), Топич.

   И В Н П М О

 13. «Ростов» 30 8 7 15 26-41 31

 14. «Крылья Советов» 30 7 8 15 29-44 29

 15. «Алания» 30 5 8 17 27-53 23

19 ноября. 15:00. Самара. Стадион «Металлург». 
20000 зрителей. +2 °C. Удаления: 0-0. Пpeдупрежде-
ния: 2-2. Голевые моменты: 3-2. Удары (в створ во-
рот): 7-14 (4-2). Угловые: 5-0.

Судьи: Малый (Волгоград) – 8.0, Антонов (Гусь-
Хрустальный) – 9.0, Багапов (Краснодар) – 9.0.

Матчу предшествовало подписание новых конт-
рактов с Гаджи Гаджиевым и Андреем Гусиным. Неуди-
вительно, что встреча, имевшая малосущественное 
турнирное значение для обеих команд, воспринима-
лась уже в контексте перспективы нашей команды на 
будущий сезон.

Денис Колодин, для которого «Крылья» были больше, 
чем просто очередным местом работы, единственный из 
динамовцев не радовался забитому мячу, понуро зашагав 
к центральному кругу. И партнеры, а также поклонники 
«бело-голубых» с пониманием отнеслись к чувствам фут-
болиста, который с полным правом присоединился после 
игры именно к «крыльевскому» послесезонному банкету.

Гаджи Гаджиев, главный тренер «Крыльев» (в от-
вет на просьбу журналиста улыбнуться): «Да, улыбка… 
Улыбка в жизни человека на самом деле играет важную 
роль. Смейтесь, друзья!»

Фанатка: Сегодня закончился один из самых 
тяжелых сезонов в нашей истории. За этот год нам 
слишком много пришлось пережить… И кто бы мог 
подумать об этом 22 января 2005 г., когда казалось, 
что с таким составом можно побороться и за более 
почетное место? Но несмотря на все преграды, даже 
видоизмененные «Крылья» сохранили свое лицо. И 
сейчас хочется от всей души сказать спасибо всем, 
кто помог нам выстоять в этой нелегкой борьбе; кто 
не бросил команду в тяжелой ситуации; кто играл, несмотря 
на невыплаченные премиальные; кто до последнего не хотел 
уходить, но был вынужден покинуть «Крылья»; кто был у руля 
тонущего корабля и поступил как настоящий капитан. Тому, кто 
несколько лет подряд дарил нам радость и надежду, вложил в 
команду частичку своей души и не только, создал непередавае-
мую атмосферу ожидания праздника перед каждым матчем…

ЮрДин: В кои веки команда оказывалась на 
весьма среднем 8-м месте, имея такие странные 
показатели. Всю жизнь «Динамо» славилось своими 
вратарями и защитой, а сейчас – нонсенс просто: 
больше всех (почти) поражений, гнуснейшая за всю 
историю разница забитых и пропущенных мячей :( 
Я, конечно, не статистик, просто довольно-таки ста-
рый болельщик, но этот случай считаю уникальным. 
Особенно по ничьим. Порой их у нас было слишком 

много, особенно (по закону подлости), когда был введен пре-
словутый лимит…



СТАТИСТИКА СЕЗОНА-2005
Результаты игр

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16

1 ЦСКА 1:0 0:0 2:1 1:1 1:1 2:0 2:0 2:0 2:0 1:0 3:1 2:1 5:0 4:3 3:0

2 Спартак 1:3 1:2 0:0 0:2 1:1 1:0 5:1 1:1 2:1 1:0 1:1 2:0 1:0 5:1 3:0

3 Локомотив 3:2 1:1 1:0 0:0 0:0 0:3 4:1 0:0 2:0 1:1 1:1 4:0 1:0 3:0 4:0

4 Рубин 1:0 0:3 3:1 1:1 1:0 5:1 2:1 2:0 0:0 0:0 2:0 1:0 2:1 4:2 1:1

5 Москва 0:0 3:1 0:1 0:1 2:0 1:1 2:1 3:2 4:1 0:1 1:0 1:0 0:1 1:0 2:1

6 Зенит 1:0 1:1 1:1 0:1 2:2 1:1 4:1 0:0 1:0 1:0 5:1 4:2 4:1 3:1 5:1

7 Торпедо 0:2 1:3 0:1 1:1 2:0 0:4 2:1 0:0 3:0 2:0 2:1 3:1 0:0 3:0 2:1

8 Динамо 1:2 0:1 0:0 3:1 0:2 1:2 2:1 1:0 0:0 1:0 1:2 2:1 3:1 1:0 0:1

9 Шинник 1:1 1:3 0:2 3:2 0:1 1:0 1:3 2:1 0:0 1:0 1:1 2:1 3:1 1:0 2:1

10 Томь 0:0 0:1 0:0 1:2 3:2 2:0 1:1 3:2 0:0 0:3 3:0 1:2 4:2 0:0 2:0

11 Сатурн 0:1 1:1 0:0 0:0 1:2 0:0 1:0 0:1 1:0 0:2 2:0 2:0 1:1 3:1 3:2

12 Амкар 0:1 0:0 3:4 1:0 0:0 1:0 0:0 4:1 0:0 0:0 3:2 1:0 1:1 0:0 0:0

13 Ростов 0:2 0:1 1:1 1:1 1:0 0:1 1:1 0:3 2:2 2:0 0:0 2:0 2:1 1:0 1:0

14 Крылья Советов 2:2 1:3 0:0 2:2 4:1 3:0 0:1 0:1 1:0 1:1 1:0 1:0 1:1 2:0 0:1

15 Алания 1:1 2:1 0:0 4:3 0:2 0:3 2:2 2:4 1:1 1:2 1:1 0:1 0:0 2:0 1:0

16 Терек 1:0 1:2 0:3 1:5 0:0 0:0 0:1 0:1 0:1 0:1 1:0 2:2 2:3 2:0 1:2

Движение по турам

1 2 3 4 5 6 7 8 9 10 11 12 13 14 15 16 17 18 19 20 21 22 23 24 25 26 27 28 29 30

1 ЦСКА 3 4 5 8 8 11 11 14 17 18 21 24 25 25 28 31 31 32 33 36 37 40 43 46 47 50 53 56 59 62

2 Спартак 0 3 4 7 10 10 13 16 16 19 20 23 24 25 25 25 26 27 30 33 36 39 42 42 45 46 49 52 55 56

3 Локомотив 3 4 5 8 9 10 11 14 17 20 23 24 27 30 31 34 37 38 41 44 44 47 48 48 49 50 51 52 55 56

4 Рубин 1 1 4 4 7 8 11 11 12 15 18 19 22 23 26 27 28 29 32 32 35 35 38 41 42 42 45 48 51 51

5 Москва 3 4 4 5 8 11 14 15 18 18 19 20 23 23 26 26 27 28 31 31 34 37 40 40 41 41 44 44 47 50

6 Зенит 3 6 9 9 12 12 13 14 14 17 18 19 20 20 23 26 29 32 33 36 37 40 43 44 45 46 46 46 46 49

7 Торпедо 3 3 6 9 12 13 14 14 15 15 15 16 17 18 19 19 22 23 26 26 27 30 30 33 36 39 39 42 42 45

8 Динамо 0 3 6 9 9 9 9 9 12 12 15 18 19 19 22 22 22 22 25 25 25 28 28 31 32 35 35 35 35 38

9 Шинник 1 2 2 3 6 7 7 10 11 11 14 15 16 16 16 17 20 23 26 29 30 30 33 34 34 35 35 35 35 38

10 Томь 0 1 2 5 5 6 9 9 9 9 10 10 11 12 15 16 16 19 19 20 21 21 21 24 25 28 28 31 34 37

11 Сатурн 1 4 7 7 10 10 10 11 11 14 14 14 15 16 19 20 20 21 21 22 25 28 28 28 29 29 32 33 33 33

12 Амкар 1 1 2 3 3 4 7 10 11 12 13 13 14 14 15 16 19 20 20 23 23 23 26 29 30 30 30 30 33 33

13 Ростов 0 1 1 1 1 2 2 2 2 3 6 9 9 10 10 11 11 12 12 15 15 18 19 19 22 25 28 28 31 31

14 Крылья Советов 3 3 4 4 5 8 9 12 13 13 16 17 17 18 19 19 19 19 19 20 20 20 20 23 23 26 26 29 29 29

15 Алания 0 0 0 1 1 4 4 7 8 9 9 9 12 13 14 17 17 18 18 19 19 19 19 19 19 19 20 23 23 23

16 Терек 0 3 3 3 3 6 6 7 8 9 9 9 9 9 9 12 15 16 16 16 16 16 16 16 17 17 20 20 20 20

Итоговая таблица

Все матчи Домашние матчи Гостевые матчи

И В Н П РМ О И В Н П РМ О ДИ И В Н П РМ О ГИ

1 ЦСКА 30 18 8 4 48-20 62 15 12 3 0 31-8 39 2:2 15 6 5 4 17-12 23 0:5

2 Спартак 30 16 8 6 47-26 56 15 8 4 3 25-13 28 1:3 15 8 4 3 22-13 28 0:1

3 Локомотив 30 14 14 2 41-18 56 15 8 6 1 25-9 30 0:0 15 6 8 1 16-9 26 0:1

4 Рубин 30 14 9 7 45-31 51 15 10 4 1 25-11 34 2:2 15 4 5 6 20-20 17 1:2

5 Москва 30 14 8 8 36-26 50 15 9 2 4 20-11 29 4:1 15 5 6 4 16-15 21 1:0

6 Зенит 30 13 10 7 45-26 49 15 9 5 1 33-13 32 3:0 15 4 5 6 12-13 17 1:4

7 Торпедо 30 12 9 9 37-33 45 15 8 3 4 21-15 27 0:1 15 4 6 5 16-18 18 0:0

8 Динамо 30 12 2 16 36-46 38 15 7 2 6 16-14 23 0:1 15 5 0 10 20-32 15 1:3

9 Шинник 30 9 11 10 26-31 38 15 8 3 4 19-17 27 1:0 15 1 8 6 7-14 11 1:3

10 Томь 30 9 10 11 28-33 37 15 6 5 4 20-15 23 1:1 15 3 5 7 8-18 14 2:4

11 Сатурн 30 8 9 13 23-25 33 15 6 5 4 15-11 23 1:0 15 2 4 9 8-14 10 1:1

12 Амкар 30 7 12 11 25-36 33 15 5 8 2 14-9 23 1:0 15 2 4 9 11-27 10 1:1

13 Ростов 30 8 7 15 26-41 31 15 6 5 4 14-13 23 1:1 15 2 2 11 12-28 8 1:2

14 Крылья Советов 30 7 8 15 29-44 29 15 6 5 4 19-13 23 15 1 3 11 10-31 6

15 Алания 30 5 8 17 27-53 23 15 4 6 5 17-21 18 2:0 15 1 2 12 10-32 5 0:2

16 Терек 30 5 5 20 20-50 14 15 3 3 9 11-21 12 0:1 15 2 2 11 9-29 8 0:2
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Статистика состава
№ Игрок И В Г П НП ЖК 2ЖК КК ВЗ БЗ

2 Анюков 15 1350 4
26 Ашурматов 1 14 1

8 Баба Адаму 11 904 4 1 1 1 2
4 Бараса 4 61 4 1

51 Бикмаев 5 277 1 3
7 Бобер 24 1747 3 7 4 5

10 Булыга 28 1115 3 1 18 9
22 Бут 18 1552 1 4 1

5 Бэркэуан 2 156 1
17 Виноградов 23 1442 1 7 6
56 Гаджиев 1 20 1 1 1
15 Гусин 26 2060 7 3 2 6 4 1
14 Дохоян 20 1584 2 1 5

5 Каряка 13 1114 2 1 4 5
28 Кингстон 12 974 6 5

9 Ковба 25 2081 1 2 4
55 Колодин 14 1260 1 3
23 Короман 18 1307 1 4 1 3 4

3 Леилтон 21 1441 2 5 5
1 Лобос 28 2520 (-43) (-3) (2) 1

21 Макаров 2 180 (-1)
24 Немов 8 359 4 2

4 Овие 12 1012 4 1
32 Пошкус 12 955 1 3 1 5
19 Сквернюк 5 95 5

6 Соломатин 9 640 5 4
8 Соуза 4 146 3 1

11 Темиле 17 879 1 1 6 9
31 Тетрадзе 12 707 1 5 5
75 Топич 9 696 5 1 1 1

2 Шоава 6 510 3 2
33 Шпаков 14 505 9 5

Всего (32): 30 28(-44) 6(-3) 2(-2) 64 2 2 89

Турнир дублеров
И В Н П М О ДИ ГИ

1 ЦСКА 30 22 4 4 63-21 70 0:3 1:2
2 Москва 30 19 7 4 68-38 64 0:0 3:4
3 Зенит 30 18 5 7 60-44 59 2:3 1:3
4 Динамо 30 16 8 6 40-19 56 0:2 1:2
5 Локомотив 30 15 5 10 56-43 50 2:2 1:3
6 Спартак 30 14 4 12 45-47 46 1:1 0:1
7 Томь 30 12 7 11 41-40 43 2:0 2:3
8 Торпедо 30 12 6 12 29-31 42 1:1 1:1
9 Сатурн 30 11 8 11 46-42 41 0:0 1:1

10 Алания 30 11 3 16 32-58 36 1:2 1:2
11 Терек 30 10 3 17 38-50 33 +:- 1:1
12 Амкар 30 9 3 18 34-56 30 1:2 2:3
13 Рубин 30 8 5 17 40-56 29 2:2 1:2
14 Ростов 30 8 4 18 37-45 28 0:0 -:+
15 Шинник 30 8 4 18 36-60 28 2:0 3:2
16 Крылья Советов 30 4 10 16 36-51 22

«Крылья Советов» 2001-2005: движение по турам

Лучшие бомбардиры чемпионата

 Игрок Команда Г(П) И

1  Кириченко Москва 14(4) 26

2  Дерлей Динамо 13(3) 23

3  Семшов Торпедо 12 29

4  Павлюченко Спартак 11 25

5  Панов Торпедо 10 28

6  Олич ЦСКА 10(4) 20

7  Аршавин Зенит 9(1) 29

8  Базаев Алания 9(2) 28

9  Билялетдинов Локомотив 8(2) 29

10  Бузникин Ростов/Локомотив 7 15

11  Вагнер ЦСКА 7 21

12  Чижек Рубин 7 21

13  Адамов Терек 7(1) 18

14  Кержаков Зенит 7(1) 25

15  Гусин Крылья Советов 7(3) 26

Посещаемость команд

 Команда всего в среднем

1 Спартак 578725 19291

2 Зенит 519304 17310

3 Крылья Советов 469986 15666

4 ЦСКА 469455 15649

5 Локомотив 412893 13763

6 Алания 412625 13754

7 Томь 342450 11415

8 Амкар 327920 10931

9 Рубин 317087 10570

10 Динамо 310900 10363

11 Сатурн 302228 10074

12 Шинник 289140 9638

13 Торпедо 274323 9144

14 Ростов 259750 8658

15 Терек 244462 8149

16 Москва 232100 7737

Домашняя посещаемость команд

Команда всего в среднем

1 Крылья Советов 306500 20433

2 Зенит 305681 20379

3 Спартак 298500 19900

4 Алания 259500 17300

5 Амкар 197000 13133

6 Томь 195800 13053

7 Локомотив 181993 12133

8 ЦСКА 168500 11233

9 Рубин 165500 11033

10 Сатурн 144500 9633

11 Шинник 132200 8813

12 Динамо 125500 8367

13 Ростов 124000 8267

14 Торпедо 100300 6687

15 Москва 89700 5980

16 Терек 86500 5767
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…В музее «Реала» на стадионе «Сантья-
го Бернабеу» собрана самая великая на пла-
нете Земля коллекция призов, завоеванных 
«галактическим» футбольным клубом. Под 
каждым из кубков посетители могут прочи-
тать аннотацию следующего содержания: 
«В таком-то году, когда президентом «Реа-
ла» был сеньор Такой-то, в нашей команде 
были собраны следующие выдающиеся 
футболисты, которые при поддержке своих 
замечательных болельщиков в финале тур-
нира одержали великую победу над таким-
то соперником…» Про тренеров – нигде ни 
одного слова.

Конечно, это глубоко неправильно, что 
бы там эти самые «галактикос» ни навыигры-
вали за свою столетнюю историю. Во всяком 
случае, сегодня наше понимание футбола 
ставит президента клуба и главного тренера 

команды на одну иерархическую ступень. 
Вот для вас, например, кто круче, румяней и 
белее в каждом из таких тандемов послед-
него времени? Газзаев или Гинер? Филатов 
или Семин? Романцев или Романцев? Ворт-
ман или Федорычев?

Подозреваю, что ответы будут разными. 
Но вот чего-то добиться могут как раз толь-
ко те клубы, в которых подобными вопроса-
ми не задаются.

Так было прошлым летом и в «Крыльях 
Советов», которые весь год общественное 
мнение буквально хоронило. Но главному 
тренеру удалось сохранить боеспособность 
команды, а президенту – навести порядок 
в клубе. Причем оба сделали, казалось бы, 
невозможное.

Про Гаджи Муслимовича мы знаем вро-
де бы все. Не случайно же его 60-летний юби-

лей отмечала, кажется, вся Самара. А вопрос 
о том, продлит ли Гаджиев контракт с «Кры-
льями», волновал болельщиков не меньше, 
чем результаты игр нашей команды.

С Александром Барановским поклон-
ники «Крыльев Советов» еще только знако-
мятся. Наши люди – не большие любители 
перемен, поэтому, что скрывать, его появле-
ние на президентском футбольном мостике 
многими было встречено скептически. Но 
концовка прошлого чемпионата и нынеш-
нее межсезонье заметно подняли рейтинг 
Александра Петровича, хотя сам он больше 
заботился не о нем, а о команде. Но долгов 
у клуба стало меньше, команда сохранила 
прописку в Лиге и еще в декабре была уком-
плектована чуть ли не полностью. Не оце-
нить это люди не могли.

Итак, кто же он – 11-й президент ФК 
«Крылья Советов»?

Мастер спорта по пятиборью
– Я родился третьего февраля 1958 года 

в семье служащих. Отец воевал под Сталин-
градом, инвалид Великой Отечественной 
войны второй группы. Я в детстве занимался 
плаванием, а на втором курсе автодорожно-
го техникума перешел в современное пяти-
борье. И уже через год, в 75-м, стал мастером 

Александр Барановский:
«Крылья Советов» – это серьезная 

работа, а не любимая игрушка
Официальная «нефутбольная» должность Александра Петровича Ба-

рановского именуется так: Заместитель Председателя Правительства 
Самарской области – Руководитель представительства Правительс-
тва Самарской области при Правительстве РФ. Но, по его собственному 
признанию, с тех пор, как губернатор Константин Титов бросил его на 
«крыльевский» фронт, футбольные заботы стали отнимать изрядную 
часть его рабочего времени. Да и нерабочего тоже. Уж слишком беспокой-
ное досталось хозяйство.
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спорта. После окончания техникума я посту-
пил в Ленинградский Военный Институт Фи-
зической Культуры. Служить меня направи-
ли в Алма-Ату, в Среднеазиатский военный 
округ, который располагался на территории 
Казахстана, Киргизии и Таджикистана.

– Далековато…
– А я посчитал, что мне повезло. До 

этого доводилось выступать там на сорев-
нованиях, и я как-то проникся к этому го-
роду. Меня сразу назначили старшим тре-
нером по современному пятиборью, и я 

проработал в этой должности восемь лет. 
В первый же год команда, которую я гото-
вил, стала чемпионом Вооруженных Сил, 
чемпионом СССР и Европы среди клубных 
команд.

– Какие виды из пяти были у вас лю-
бимыми?

– Конкур, фехтование и стрельба. Те, где 
был нужен интеллект. А плавание и особен-
но бег я не любил.

– Как установить контакт с лошадью? 
Через силу или через доброту?

– До старта наезднику дается двадцать 
минут, в течение которых он может сделать 
шесть прыжков. Вот за это время и надо 
понять, что это за животное, на котором ты 
находишься в седле, какие у него повадки и 
наклонности. Они же все очень разные. Но 
главное в общении – хорошая техническая 
подготовка. Лошадь же сама ничего не сде-
лает. Ее нужно подвести к препятствию так, 
чтобы ей оставалось только преодолеть 
его. Не уйти влево или вправо и не упереть-
ся в него.

– Стреляли хорошо?
– Неплохо. Раньше стрельба вообще 

была интереснее, чем сейчас. Теперь стре-
ляют из пневматического оружия на десять 
метров, а мы использовали мелкокалибер-
ное огнестрельное на дистанции 25 метров, 
стреляли по появляющимся на три секунды 
силуэтам. Это и зрелищнее было, и адрена-
лина выделялось больше. Фехтование мне 
нравится: оно требует от спортсмена очень 
многих качеств, и в первую очередь – интел-
лектуальных.

– Может, президентам всех футболь-
ных клубов есть смысл пройти краткий 
курс подготовки в пятиборье?

– На самом деле, он должен быть хоро-
шим менеджером. Ему даже спортсменом 
быть не обязательно, потому что современ-
ный футбол – прежде всего бизнес. Но раз-
носторонняя подготовка пятиборца мне в 
жизни, конечно, очень помогает.

Человек, спасший многих 
спортсменов и тренеров
– Что было потом?
– Потом меня назначили заместителем 

начальника СКА. Теперь я уже отвечал не за 
одно пятиборье, а за все виды, и по спорту 
высших достижений мы входили в число 
лучших в стране. А в 89-м в армии прошла 
реорганизация, и в результате Среднеазиат-
ский округ объединили с Туркестанским со 
штабом в Ташкенте. Три года я был началь-
ником СКА ТуркВО.

– В непростое время вы там работали…
– У меня все периоды жизни непростые. 

Но интересные. Сначала кажется, что слож-
ные, а потом, когда начинаю оглядываться 

назад, обо всем вспоминаю с удовольстви-
ем. Первым лицом всегда работать интерес-
нее. Конечно, и ответственности больше, 
но, по крайней мере, ты, как руководитель, 
можешь испытать себя на компетентность. 
Мне, я считаю, удалось кое-чего добиться 
и в новом качестве. В 90-м году округ стал 
четвертым в СССР, а годом позже вышел на 
второе место.

– К событиям, которые происходили 
то в Ферганской долине, то в Оше, вы от-
ношение имели?

– Нет, в Ташкенте никаких событий не 
было. Но надвигающиеся перемены уже 
ощущались. Мир начал раскалываться на 
«коренных жителей» и «русскоязычное на-
селение». Это ведь и присниться не могло, 
что с такой суперимперией может про-
изойти подобное! Но понимание приходи-
ло очень быстро. И вскоре стало ясно, что 
все рушится и что жить там становится не-
комфортно. Пришлось нам с начальником 
СКА 73-й воздушной армии Леонтьевым, 
который у нас сейчас министр строительс-
тва и ЖКХ, принимать решение об отъезде 
на нашу историческую родину. Собрались 
как-то у меня на кухне в Ташкенте, за буты-
лочкой коньячка открыли карту Советского 
Союза и стали решать, куда же нам напра-
виться. Мы не только о себе думали – нас 

знало руководство, и устроиться каждому 
по отдельности было бы несложно. Но у нас 
была идея увезти с собой команды, трене-
ров. Вот и стали обсуждать, куда ехать. Мос-
ква и Ленинград отпали сразу – там и без нас 
было много армейских команд, да и вопро-
сы с жильем вряд ли удалось бы решить. А 
самарский вариант выглядел перспектив-
ным. Вот мы туда в начале 92-го и вылетели. 
Встретились с командующим округом Сер-
геевым, с Титовым, Завориным, 
тогдашним мэром Самары Сысу-
евым и у каждого из них нашли 
полную поддержку.

– Это был ваш первый при-
езд в Самару?

– Да. Тогда для принятия 
решения о передислокации во-
инских частей в Россию было 
необходимо заручиться согла-
сием местных властей. И мы 
его получили, благодаря чему в 
Самару переехало немало высо-
коклассных спортсменов и заме-
чательных тренеров. Леонтьев 
стал начальником ЦСК ВВС, а я 
был назначен начальником физ-
подготовки ПриВО. Время было, 
конечно, сложное – деньги обес-
ценивались, вообще было непо-
нятно, что происходит. На первый 
план вышел известный лозунг: 
«Спасение утопающих – дело рук 
самих утопающих». Но мы с Леон-
тьевым не стали ждать, что кто-то 
решит нашу судьбу, и, проделав 
огромную работу, смогли спасти 
не только себя…

Руководитель, который навел 
порядок в «большом» ЦСКА…
– И только-только наступила отно-

сительная стабильность в Самаре, как в 
вашей жизни началась еще более любо-
пытная глава…

– И не говорите! Должность начальника 
ЦСКА была полгода вакантной. Никто не хо-
тел с этим связываться, потому что там было 
очень много разного рода скандалов. Чест-
но говоря, руководство Министерства обо-
роны толком и не знало, что со всем этим 
делать. Спорт тогда курировал заместитель 
министра обороны генерал-полковник Кон-
дратьев, который знал меня еще по Ташкен-
ту. Он меня вызвал в Москву и в приказном 
порядке сделал предложение, от которого 
нельзя было отказаться. В армии не при-
нято отказываться, если тебе предлагают 
повышение, а ЦСКА – это все-таки ЦСКА. Я 
никогда и не мечтал, что мне придется слу-
жить там, а уж тем более возглавлять такой 
клуб. За всю историю я был самым молодым 
начальником ЦСКА и, приняв должность 
первого марта 1994 года, руководил клубом 
пять лет.

– Вы были не только самым молодым 
начальником ЦСКА, но и самым критику-
емым…

– Это точно. Все те статьи за пять лет моя 
пресс-служба собрала. Могу сказать, что по-
зитива в них было гораздо больше, чем не-
гатива.

– Но запоминается-то все равно са-
мое острое…

– Да, так всегда и происходит. Но ведь 
и ситуация была острая. Передо мной пос-
тавили определенную задачу: чтобы Цен-
тральный Спортивный Клуб Армии начал 
нормально функционировать в тех услови-
ях, в которых мы все тогда находились. 35 
штатных команд, спортивные сооружения, 
13 из которых имеют национальное значе-
ние, два с половиной миллиона квадрат-
ных метров недвижимости в Москве, 3000 

Тарханов пришел к министру и сказал, что ему не хватает денег…
Конфликт, конечно, получился громкий, но именно тогда в футболь-

ном клубе начала создаваться структура, которая потом позволила 
команде крепко встать на ноги.

Первым лицом всегда работать интереснее. Конечно, и ответс-
твенности больше, но, по крайней мере, ты, как руководитель, можешь 
испытать себя на компетентность.
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человек военнослужащих и гражданского 
персонала… Проблемы надо было решать 
и в комплексе всего ЦСКА, и в каждой ко-
манде в отдельности. Фактически все клубы 
пришлось создавать заново. Бюджетных 
средств выделялось крайне мало. Хочешь 
– не хочешь, их надо было зарабатывать. 
Имелись регламентирующие документы, ко-
торые позволяли использовать имущество 
для сдачи в аренду. Собственно говоря, это 
делали и до меня, но я добился того, что мы 
стали покрывать дефицит бюджета. Порой 
даже финансовое управление Генштаба бра-
ло у нас взаймы деньги, когда нечем было 
платить зарплату своим офицерам.

– А правда, что на территории ЦСКА 
был публичный дом?

– Не было там никакого публичного 
дома! В ЦСКА около ста саун. Но если туда 
кто-то приходил с женщиной или пил водку, 
это не означало, что ЦСКА оказывает услуги 
такого рода.

– Какова все же была причина появ-
ления тех разгромных статей?

– Каждая команда ЦСКА создала свой 
клуб и взяла в аренду соответствующее 

спортсооружение. При этом все клубы под-
писали арендные договора, а имущество 
по приемо-сдаточному акту не приняли. 
Получилось, что деньги от использования 
этих объектов пошли в клубы, а все расхо-
ды остались на ЦСКА. Прокуратура сделала 
представление в Министерство обороны, 
что эти сделки являются противозаконны-
ми и что необходимо привести арендные 
отношения в соответствие с законодатель-
ством. Я требовал подписания договоров с 
той ставкой арендной платы, которую рас-
считывал комитет по имуществу. А, напри-
мер, ставка арендной платы по ледовому 
дворцу была в 200 раз ниже минимально 
установленной по Москве. Разумеется, 
большинству руководителей клубов это не 
нравилось. А за каждым из них обязатель-
но стояли фигуры влиятельные, причем 
– не только в мире спорта.

– Скажите честно: у вас в тот момент 
очень опасная работа была?

– Ну, нет. Я все же работал в правовом 
поле. Если бы я предпринимал действия 
неправового характера, то действительно 
могли возникнуть те вопросы, о которых 
вы говорите. Но, какие бы самые высокие 
комиссии ни приходили, да еще с хорошим 
сопровождением в СМИ, злоупотреблений 
и нарушений финансово-хозяйственной 
деятельности с моей стороны они не нахо-
дили.

…и заложил фундамент для 
футбольных побед армейцев
– Вы тогда курировали и футбольную 

команду ЦСКА…
– Да, вот с ней была самая главная про-

блема. Еще когда я был молодым офицером, 
я знал, что о работе руководителя «большо-
го» ЦСКА судят не по тому, сколько и каких 
медалей завоевано по другим видам спорта, 
а по тому, как обстоят дела в футбольном 

клубе. Когда я принял должность, коман-
да, руководимая тренером Копейкиным и 
президентом клуба Мурашко, находилась 
в зоне вылета. Мы создали ЗАО, с которым 
правильно выстроили все юридические 
взаимоотношения, пригласили на работу 
Тарханова, и это дало результат. Уже на сле-
дующий год команда заняла пятое место.

– А потом и грянул тот знаменитый 
скандал…

– Да. Александр Федорович Тарханов 
пошел по пути хоккейного тренера Тихоно-
ва. Он добился приема у министра обороны, 
и тот подписал ему рапорт о том, чтобы все 
футбольное хозяйство передать в долго-
срочную аренду. То, что было с таким трудом 
выстроено, оказалось разрушено. Потом, 

правда, министр свое решение отменил. 
Вот и возник конфликт. Но это еще не все. 
Тарханов одновременно был и президентом 
клуба, и оказалось, что права на игроков 
странным образом – я считал это совершен-
но неправильным – принадлежат не клубу, 
а лично ему.

– А ведь тогда стольких игроков про-
дали за границу…

– Тарханов пришел к министру и сказал, 
что ему не хватает денег. А ведь я передал 
клубу право использовать торговую марку, 
оплачивал аренду стадиона «Динамо», весь 
тренировочный процесс, Министерство 
обороны предоставляло бесплатный само-
лет… Конфликт, конечно, получился гром-
кий, но именно тогда в футбольном клубе 
начала создаваться структура, которая по-
том позволила команде крепко встать на 
ноги.

– И уже в 98-м ЦСКА после долгого 
перерыва завоевал серебряные медали. 
Вы лично себе за тот результат что може-
те поставить в заслугу?

– Это была моя работа. Мы правильно 
выстроили дело: работал совет директо-
ров, у клуба было несколько акционеров, 
и все решения, в частности и кадровые, мы 
принимали своевременно. В том числе и о 
приглашении в команду Олега Долматова и 
Авалу Шамханова. Они в тандеме прекрасно 
работали в «Черноморце», а в ЦСКА сделали 
то, чего от них даже не ожидали.

– А у вас та медаль есть?
– У меня? Нет. Я, как спортивный руко-

водитель, вообще никогда не стремился, 

допустим, ездить на Олимпийские Игры. Не 
рвался занимать чье-то место.

Единственный управленец, 
перешедший из ЦСКА в «Динамо»
– В верхах существует противостоя-

ние между «Динамо» и ЦСКА?
– Это противостояние было заложено 

исторически, когда Берия поддерживал «Ди-
намо», а Василий Сталин – команду ВВС. В 
советское время вообще между всеми спор-
тивными ведомствами существовала конку-
ренция. А «Динамо» и армия всегда особен-
но остро спорили во всех видах спорта и в 
комплексном зачете, кто больше завоюет 
медалей на союзных соревнованиях, между-
народных соревнованиях, на Олимпийских 
играх, на чемпионатах мира…

– Получается, что ваш переход в ХК 
«Динамо» можно сравнить с переходом 
Фигу из «Барселоны» в «Реал»?

– У некоторых и вправду вызвало некое 
изумление, что меня из армейского коллек-
тива пригласили работать в динамовский. А 
меня это никак не удивило. Я профессионал, 

функционер, получил приглашение от лю-
дей, которые оценили мой потенциал…Ко-
нечно, ЦСКА мне ближе, поскольку я провел 
большую часть своей сознательной жизни в 
армейском спорте. Но, после того как я уво-
лился из армии, солидные люди мне предло-
жили достаточно престижную должность, и 

Процентов 80 всех финансовых ресурсов вращается в Москве. И то, что у 
нас шесть московских команд, вроде бы говорит о том, что там, где деньги, 
есть и команда. Но говорить, что все деньги решают, тоже неправильно.

Среди политиков городского уровня, которые всерьез претендуют 
на какие-то посты, пока не заметно людей, являющихся болельщиками 
и готовых помогать клубу.

Иногда спортсмену кажется, особенно в коллективных видах спорта, 
где результат достигается общими усилиями, что он – звезда. Но стоит 
ему потерять своих партнеров, и в другой команде он себя уже не находит.
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три года работы в «Динамо» я вспоминаю с 
удовольствием.

– Правда, что у хоккейного клуба был 
довольно скромный бюджет по российс-
ким меркам?

– В 2000 году я пришел как раз в тот мо-
мент, когда «Динамо» стало чемпионом Рос-
сии. Бюджет вместе с премиальными состав-
лял полтора миллиона долларов.

– То есть получается, что не деньги 
все решают?

– Тогда и у других клубов были не очень 
большие бюджеты. Но, в принципе, «Динамо» 
всегда вело разумную финансовую политику, 
и это не мешало команде побеждать. Мы ста-
ли, пожалуй, первым клубом в российском 
хоккее, который серьезно занимался рекла-
мой, работал со спонсорами. Клуб зарабаты-
вал деньги, над нами не было золотого дож-
дя, но тратили мы средства с умом.

– В советские времена в спорте была 
довольно строгая иерархия: московские 
команды, потом команды столиц союз-
ных республик, областные и так далее. 
И перешибить плетью обух было почти 
нереально. А сейчас что самое главное? 
Деньги, связи в Москве?

– Сегодня ни для кого не секрет, что, 
наверное, процентов 80 всех финансовых 
ресурсов вращается в Москве. И то, что у 
нас шесть московских команд, вроде бы го-
ворит о том, что там, где деньги, есть и ко-
манда. Но говорить, что все деньги решают, 
тоже неправильно. Можно привести в при-
мер хоккейный клуб «Динамо» – в прошлом 
году он стал чемпионом России с бюдже-

том в два раза меньшим, чем у «Ак Барса». 
Результат команды определяют не деньги. 
Проблема-то в другом: клубы, у которых 
больше возможностей, в конечном итоге 
переманят на более выгодные условия хо-
роших игроков.

– И нередко не могут их использо-
вать с той же отдачей, как в маленьких 
клубах…

– Конечно! Иногда спортсмену кажется, 
особенно в коллективных видах спорта, где 
результат достигается общими усилиями, 
что он – звезда. Но стоит ему потерять своих 
партнеров, и в другой команде он себя уже 
не находит.

– Так, собственно, и получилось со 
всеми игроками, покинувшими «Кры-
лья». Ведь никто из них не вернулся на тот 
уровень, на котором они играли у нас.

– Да-да. Этот пример – самый убеди-
тельный.

Полковник, дипломат и прагматик
– А какими вы вообще хотите, чтобы 

были «Крылья»?
– Я хотел бы, чтобы они во многом ос-

тавались такими же, какими и были. Это же 
уникальное явление, что аудитория болель-
щиков «Крыльев Советов», провинциально-
го, якобы, клуба настолько обширна!

– Будет ли футбольный клуб прини-
мать активное участие в выборах мэра 
Самары?

– Не думаю, хотя, конечно, мы распола-
гаем серьезным электоральным ресурсом. 
Но среди политиков городского уровня, 
которые всерьез претендуют на какие-то 
посты, пока не заметно людей, являющихся 
болельщиками и готовых помогать клубу. 
Продвигать-то некого! Поэтому сказать, что 
это могло бы быть ресурсом, согласен, мож-
но. Но будет ли это ресурсом, я не уверен.

– А вообще, откуда у вас вот это чувс-

тво дипломатии, совершенно нетипич-
ное для военного человека?

– Я уж не совсем такой военный. Вся 
моя армейская служба прошла в системе 
физподготовки и спорта. А наличие, как вы 
говорите, дипломатии – это, наверное, ком-
пенсация ее отсутствия в прежние годы. Я 
действительно был раньше менее комп-
ромиссным, все-таки армия построена на 
принципе единоначалия. Но работа в ЦСКА 
заставила задуматься о многом. В каких-то 
ситуациях можно было поступить диплома-

тичнее и уйти от целого ряда конфликтов. К 
тому же восьмой год уже, как я не в армии. 
Есть опыт жизни, который подсказывает, что 
худой мир лучше хорошей войны.

– Интересно, а как вы относитесь к 
такой формулировке: «полковник, но 
умный человек»? Это комплимент вам? 
Упрек армии? Такая формулировка во-
обще имеет право на существование, на 
ваш взгляд?

– Я могу сказать, что большинство 
полковников в армии – это умные, образо-
ванные люди. Просто, когда надо было ее 
развалить, армию постарались всячески 
дискредитировать на каких-то отдельных 
негативных эпизодах. Так же, как и право-
охранительную систему. Это неправильное 

вообще-то рассуждение, честно говоря 
– просто пропаганда последних лет.

– Когда вы работали в ЦСКА и имели 
много подведомственных команд, у вас в 
них были любимые игроки?

– Вы знаете, я, честно говоря, не сторон-
ник нарушать субординацию. Когда руко-
водство начинает общаться с игроками, или, 
как это у нас говорят, лезть в команду через 
голову тренера, это не здорово. Задача ру-
ководителя – в первую очередь создать для 
команды и для тренера все необходимые 
условия. А лезть туда лишний раз абсолютно 
ни к чему.

– Но были же Семак, или баскетбо-
лист Панов, с которыми всегда просто 
интересно пообщаться.

– Симпатии – они всегда какие-то есть. 
Мне очень импонировал, к примеру, баскет-
болист Маркус Уэбб. Когда у клуба были фи-
нансовые проблемы, казалось бы, он должен 
был, как американец, первым возмутиться. 
А Маркус, наоборот, как-то мобилизовывал 
ребят, говорил: у нас нормальные боссы, во-
енные, они не обманут, деньги получим. А из 
футболистов Хомуха нравился.

– Потому что он из Таджикистана, из 
вашего военного округа?

– Нет, не в этом, конечно, дело. Такой 
спокойный, техничный парень, хорошо 
пробивал стандартные положения. Когда он 
подходил к мячу, то сразу у меня возникало 
ощущение, что он забьет. Как-то надежно я 
себя чувствовал. Я со многими ребятами, ко-
нечно, общался, но я ни с кем из спортсме-
нов дружбу никогда не водил. У меня всегда 
было очень много работы, у меня только 
главных тренеров было тридцать пять чело-
век. И нужно было находить время со всеми 
общаться, и не только общаться, а решать 
проблемы, которых у каждой команды всег-
да набиралось очень много.

Человек, умеющий  
считать деньги
– До «Крыльев» вам приходилось за-

ключать контракты с игроками?
– Нет, в ЦСКА контракты подписывали 

президенты клубов. У нас, впрочем, их под-

Когда руководство начинает общаться с игроками, или, как это у нас 
говорят, лезть в команду через голову тренера, это не здорово. Задача 
руководителя – в первую очередь создать для команды и для тренера 
все необходимые условия.

Мы садимся на Премьер-Лиге, говорим правильные слова, в конечном 
итоге все, о чем мы договариваемся, сами же и нарушаем.

Все признаки футбольной индустрии у нас налицо , но для клубов 
этой индустрии как бы и нет.
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писывает генеральный директор Соловьев. 
Но решение принимаю я.

– Насколько, на ваш взгляд, у нас 
здравые цены на футболистов?

– В России – явный перекос не только 
в футболе, но и в других игровых видах 
спорта. Это связано с нашим менталите-
том, с уровнем развития общества. У нас 
невозможно представить, что, к примеру, 
владельцы клубов собрались и договори-
лись о том, чтобы бюджеты не превышали 
такую-то сумму, потому что больше мы за-
работать просто не можем. Все наши про-

блемы заложены в том, что общество не 
готово к более глубоким переменам в эко-
номике. Футбол же – это экономика и есть. 
А еще у нас нет корпоративной культуры. 
Вот мы садимся на Премьер-Лиге, говорим 
правильные слова, в конечном итоге все, 
о чем мы договариваемся, сами же и нару-
шаем. Не соблюдаем некую политкоррект-
ность, приглашаем к переговорам игрока, 
даже если по регламенту такое время еще 
не наступило… Премьер-Лига специально 
отделилась для того, чтобы в рамках мень-
шего количества клубов реализовывать 
свои интересы, но 16 владельцев клубов 
все равно не могут договориться о единых 
правилах поведения и ведения бизнеса. А 
ведь если те, кто тратит деньги на футбол, 
не смогут между собой договориться, то 
зарабатывать будут все, кроме владельцев 
клубов. Агенты, компании, которые выпус-
кают экипировку, фирмы, строящие стади-
оны… То есть все признаки футбольной 
индустрии у нас налицо – есть рекламный 
рынок, есть большие деньги, есть контрак-
ты и трансферы, есть зрелище, интересное 
миллионам болельщиков, но для самих 
клубов всей этой индустрии как бы и нет. 
И за нас эту проблему никто не решит.

– А вы для себя сделали какие-то 
выводы, почему голландский клуб АЗ, 
декларирующий бюджет, с которым в на-
шей стране нереально рассчитывать на 
высокие места, чуть не дошел в прошлом 
сезоне до финала Кубка УЕФА?

– Вот у них-то в стране как раз правовая 
система существует! Развитая экономика, 
давние традиции, участие в экономической 
жизни большей части населения. Соответс-
твенно, цена любого продукта определяет-
ся рынком. Там менталитет людей таков, что 
нельзя управлять бизнесом, который при-

носит убытки. Они не могут платить больше, 
чем зарабатывают.

– В Голландии футболистам платят 
меньше, чем у нас?

– Да. Там игроки в два раза меньше за-
рабатывают.

Президент, не собирающийся 
играть футболом
– О прошлогодней ситуации в клубе 

говорить будем?
– Про это уже столько всего сказано и 

написано! Это уже история. Герман вписал 
себя в историю самарского футбола брон-

зовыми буквами, и поэтому кто бы чего 
про него ни говорил, это будет не в пользу 
говорящего. Надо сначала достигнуть хотя 
бы аналогичного результата. А пока мы со-
хранили и тренеров, и игроков. Я сказал на 
собрании команды в Турции: финансовое 
положение у клуба будет сложным, но вы 
этого не почувствуете. А решать все задачи 
мы будем в рамках нашего бюджета. Тем бо-
лее что у нас еще есть долги прежних пери-

одов, которые надо платить. Надеюсь, что в 
этом году мы их закроем, и в следующий бу-
дем входить совсем с другой экономикой.

– А вы лично на что готовы пойти, 
чтобы, как говорите, встать вровень по 
результату? Готовы ли, например, опять 
залезть в долги?

– Ну, нет – в долги мы залазить точно 
не будем. Из этого путь только один – пов-
торить то, что уже было. Я, наоборот, буду 
стремиться к тому, чтобы у клуба появились 
заинтересованные в развитии футбола ак-
ционеры.

– То есть у вас не появилось ощуще-
ние, что «Крылья Советов» – это ваша лю-
бимая игрушка?

– Такого ощущения у меня нет. Я ощу-
щаю другое – большую ответственность 
перед болельщиками и администрацией 
области.

– А это хорошо или плохо? Какие ко-
манды скорее добьются успеха – те, кото-
рыми руководят прагматичные и грамот-
ные люди, или те, ради которых ничего 
не жалеют и готовы отдать все?

– Я думаю, что у нас нет какого-то свое-
го особенного пути развития. В России про-
исходит то же самое, что уже было в других 
странах. Я знаю настроения многих людей, 
которые финансируют футбол и другие игро-
вые виды спорта, и у них взгляды на ситуацию 
меняются быстро. Они уже начинают задумы-

ваться о том, не слишком ли много средств 
тратят. Так что, я думаю, в ближайшее время 
начнут происходить какие-то сдвиги. Надо, 
чтобы у клубов были экономически обосно-
ванные разумные бюджеты. То, что многие ко-
манды потерпели в последнее время финан-
совый крах, приводит к тому, что мы будем 
вынуждены задуматься о причинах этого.

– Бюджетные деньги могут расходо-
ваться рационально? Извините, но при-
меры здравоохранения, образования 
и некоторых прочих сфер говорят за то, 
что там, где начинаются бюджетные де-
ньги, зачастую заканчивается здравый 
смысл…

– Клуб вообще не может рассчитывать 
на то, что все свои задачи он будет решать 
только за счет бюджетных средств. Это 
– мера временная. А основная задача – вло-
жить бюджетные средства в инфраструкту-
ру, чтобы она давала клубу дополнительные 
источники доходов.

– У вас какой процент времени ухо-
дит на футбол?

– Сегодня – процентов 70.
– С учетом этого интервью?
– Без учета. А если серьезно, то я, ко-

нечно, не могу заниматься только этим, но 
футболу я отдаю очень много времени. Мы 
недавно отмечали 80-летие Виталия Ива-
новича Воротникова, который в 50-е – 60-е 
годы курировал «Крылья Советов» в качес-
тве секретаря парткома авиационного заво-
да и секретаря обкома партии. И когда я его 
поздравлял, он в ответ сказал так: «А вы зна-
ете, что у меня не было времени заниматься 
идеологической работой, потому что все 
время у меня отнимала работа с футбольной 
командой!» Мне было приятно услышать, 
что власть всегда уделяла «Крыльям» мно-
го внимания. Значит, и то, что делаю я, тоже 
нормально и правильно. 

Арнольд Эпштейн

Герман вписал себя в историю самарского футбола бронзовыми бук-
вами, и поэтому кто бы чего про него ни говорил, это будет не в пользу 
говорящего.

Власть всегда уделяла «Крыльям» много внимания. Значит, и то, 
что делаю я, тоже нормально и правильно.



РОССИЙСКАЯ ФУТБОЛЬНАЯ ПРЕМЬЕР-ЛИГА



О детской мечте и  
фанатских разборках
– Ты во всех интервью говорил, что с 

детства мечтал играть только в киевском 
«Динамо». А ведь противостояние Льво-
ва, где ты вырос, с Киевом тогда было 
довольно острым – что в футболе, что в 
жизни вообще…

– Играть за «Динамо» – это было моей 
общей, глобальной мечтой. Но, пока она не 
осуществилась, я ставил перед собой кон-
кретные задачи: из первенства района по-
пасть в первенство области, потом – во вто-
рую лигу, в «Карпаты». Львов действительно 
одно время играл неплохо с киевским «Ди-

намо» – даже побеждал иногда. Но особой 
неприязни я не ощущал. Болельщики, во 
всяком случае, не дрались.

– А, кстати, почему, на твой взгляд, 
фанатские разборки, ставшие привыч-
ными в России, Украину не захлестнули?

– Даже не знаю. Может быть, потому что 
в России на матчах внутреннего чемпионата 
собирается гораздо больше народу, чем на 
Украине. Или потому, что лидеры фан-дви-
жения в двух странах оказались непохожими 
друг на друга – а от них ведь очень многое 
зависит. Но я скажу, что и на Украине тоже 
иногда возникают неприятные ситуации, 
просто там в них участвует меньше людей, 

и это все быстрее гасится силами охраны 
правопорядка. Однажды, например, при-
ехали какие-то очень рьяные фаны из Одес-
сы – они, по-моему, не только подвыпившие 
были, но еще и обколотые.

О Бескове, Гаврилове и  
пятистах долларов
– А «Спартак» ты в детстве, как очень 

многие на Украине, ненавидел, скажи 
честно?

– Ну, нет. Для меня, конечно, сущест-
вовало только киевское «Динамо», но его 
соперникам я должное всегда отдавал. Ты, 
кстати, знаешь, что в свое время меня Бес-
ков в Москву приглашал?

– Честно говоря, нет.
– Только не в «Спартак», а в «Асмарал». 

Я с ними пару месяцев тренировался, и мне 
все очень понравилось. И сами занятия, и 
отношения в коллективе. Хозяин, помню, у 
них был богатый. А уж какие пасы Гаврилов 
раздавал…

– И что же не срослось?
– «Карпаты» меня не продали, в конце 

концов.
– Да в то время украинские клубы 

своих футболистов за пятьсот долларов 
отпускали. Никогда не поверю, что у Аль-
Халиди не нашлось пятисот долларов, 
чтобы приобрести такого игрока…

– Ну, всех подробностей я не знаю. Толь-
ко пришлось мне вернуться в «Карпаты». 
Правда, ненадолго.

Андрей Гусин:  
Футбол – это еще не вся жизнь

«Крыльям Советов» очень повезло, что в прошлом году он – до неко-
торой степени случайно – оказался в Самаре. Если бы во второй половине 
сезона у нашей команды был другой капитан, она, может быть, и не вы-
держала бы свалившихся на нее напастей. Его бесстрашие и уверенность 
в себе, умение читать игру вызывали уважение всегда. Но его неравноду-
шие к судьбе команды, к которой он еще несколькими месяцами ранее не 
имел никакого отношения, просто поражало.

…Возвращаться к перипетиям сезона-2005 уже не тянуло. Андрей – 
настолько интересный собеседник, что хотелось узнать его мнение 
обо всем.

Гусин – не из тех футболистов, которые дают интервью профессио-
нально – используя заученные фразы и обходя острые углы. Но и задачи 
чем-то поразить собеседника он перед собой не ставит тоже. Он просто 
такой, какой есть. Для человека, кое-чего добившегося в футболе, это – 
большая редкость, поверьте.
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О Большой политике и 
«самостийном» футболе
– Конец 80-х и начало 90-х – это было 

интересное время. Политика тебя тогда 
хоть чуть-чуть интересовала?

– Не особенно, если честно.
– Но ведь в то время и футбол от нее 

зависел напрямую. О чем ты думал в тот 
момент, когда украинские клубы ушли из 
чемпионата СССР?

– О том, что у меня появляется шанс. 
«Карпаты» в советском первенстве играли 
только во второй лиге, а в чемпионате Ук-
раины сразу попали в высшую. Хотя сейчас, 
когда прошло столько лет, и мы уже можем 
говорить с тобой с таких глобальных пози-
ций, я могу признаться: мне, конечно, жаль, 
что нет больше того единого чемпионата, 
который был, я думаю, одним из сильней-
ших в Европе. Из-за этого и украинские и 
российские клубы надолго потеряли кон-
курентоспособность. Российские-то сейчас 
более-менее выровнялись, а на Украине 
этого нет до сих пор. Там только два клуба 
могут вкладывать деньги в хороших игро-
ков. Иногда среди них, конечно, попадаются 
и посредственные, и в Киеве и Донецке не 
знают, что с ними делать, но в целом эти клу-
бы развиваются. В отличие от остальных.

– Как симферопольская «Таврия» 
смогла стать первым чемпионом Украи-
ны?

– А что тут удивительного? Получилось 
так, что фактически судьба всего турнира за-
висела от одного матча. А собраться на одну 
игру может любая команда. Конечно, в «Ди-
намо» были более мастеровитые игроки, но 
и «Таврия» тогда играла неплохо.

Об украинской мове и 
английских извращениях
– Ты по-украински говоришь?
– Конечно. Готов продолжить на укра-

инском, только ты переводчика потом не 
найдешь. Ведь на Западной Украине, где я 
вырос, говорят на настоящем украинском 
языке, и он совсем не похож на русский, уве-
ряю тебя. Сейчас, конечно, я кое-что подза-
был, но, когда встречаю людей, с которыми 
раньше общался по-украински, всегда пере-
хожу на этот язык.

– А почему у тебя в английском ва-
рианте фамилия начинается на «Н», а не 
на «G»?

– Если бы ты знал, как мне это не нра-
вится! Но вот так пошло с самого начала, и 
ничего с этим не поделать. Вначале вооб-
ще накрутили так, что вместо пяти букв, из 
которых состоит моя фамилия, получилось 
восемь. Я просил, чтобы написали «G», но 
сказали, что нельзя. Husin, Holovko – нас это 
сильно раздражало. Ладно хоть в «Крыльях» 
написали «G». Я вообще считаю так: футбо-
лист сам вправе решать, что должно у него 
быть на майке – у кого-то имя, у кого-то про-
звище. Вот напишу себе на чемпионате мира 
Дьячук-Ставицкий – и пусть гадают, кто это.

– В две строчки?
– Нет, в две по регламенту турнира не-

льзя.

О солдатских буднях и 
контрактных обидах
– Тебя в «Динамо» призвали или ку-

пили у «Карпат»?
– Какие деньги Львову заплатили, я не 

помню. Но и призыв был. Под это дело они 
меня и взяли, сказав, что с «Карпатами» все 
утрясут. А числился я как военнослужащий, 

что, конечно, меня полностью устроило. По-
том, правда, выяснилось: это время, которое 
я якобы отслужил, не входит в срок действия 
моего контракта с «Динамо». Собственно, я 
сам подписал такую бумагу, потому как без 
неё мне не хотели платить зарплату. У меня 
вот-вот должна была состояться свадьба, и 
мне дали эту бумагу под видом того, что я 
должен расписаться за какую-то зарплату.

– И как ты на это отреагировал?
– Страшно обиделся! А между клубами 

началось разбирательство. В «Динамо» я в 
основном сидел на скамейке и поэтому хотел 
вернуться в «Карпаты», откуда за мной даже 
приехал тренер. Но тут всплыла эта бумажка, 
клубы долго спорили, но юридическая пра-
вота была на стороне «Динамо». Конечно, в 
результате это оказалось к лучшему, но тогда 
я очень расстроился. Такая неприятная и не-
справедливая история получилась!

О жесткой конкуренции и 
первом разговоре с Лобановским
– Какие были в киевском «Динамо» 

ожидания перед возвращением Валерия 
Лобановского? Что испытывали футбо-
листы – любопытство, страх перед на-
грузками?

– Если говорить одним словом, то это была 
надежда. Что он придет, и все изменится.

– А что было не так?
– Многое. Точно так же, как многое стало 

не так и после него. Самое главное – было 
много несправедливости. В кого-то не ве-
рили, кому-то не давали шанса. В том числе 
и мне. Я, например, у Павлова, Сабо и Они-
щенко даже полушанса не имел попасть в 
основу. У нас была большая группа игроков 
примерно одного уровня, и мне казалось, 
что условия были неравными – тренеры на-
меренно делали ставку только на одних, а 
других игнорировали.

– А у Лобановского ты сразу заиграл?
– Тоже нет. Но зато сразу после его 

прихода появилось ощущение, что все 
будет по справедливости. Хотя довольно 
долго я все равно был не в основе. Тре-
неры использовали разные сочетания, и 
моими партнерами все время оказывались 
футболисты, которые не претендовали на 
первые роли. И я очень переживал, что не 
смогу рядом с ними проявить себя в пол-
ной мере. У нас как было заведено – конт-
рольный матч, и каждый состав проводит 
по тайму. Допустим, одни побеждают со 
счетом 2:0, а мы играем вничью. И считает-



ся, что мы потерпели поражение, хоть само 
«Динамо» и победило.

– Это были просто подначки?
– Нет, что ты! У нас к этому относились 

вполне серьезно и делали соответствую-
щие выводы. С одной стороны, у футбо-
листов появлялся дополнительный стимул, 
но я-то чувствовал, что если бы попал в 
первый состав – к Реброву, Калитвинцеву 
и прочим, то выглядел бы рядом с ними 
лучше, чем с теми партнерами, которые 
мне доставались. Но меня к ним не ставили. 
Так что и чемпионат я опять начал в запасе, 
хотя на сборах просто с задницы не вста-
вал. Тут уж я набрался смелости и – хотя до 
этого никогда не напрашивался на разгово-
ры – подошел к Лобановскому. Я сказал так: 
Валерий Васильевич, до вас были тренеры, 
которые вообще не давали мне шанса – не-
ужели его у меня опять не будет? И – пред-
ставляешь – уже на следующий матч он 
меня поставил в основу, из которой я уже 
потом не выпадал.

– Представляю, какие на двусторон-
ках искры летели…

– Еще бы! Все же хотели играть в основ-
ном составе киевского «Динамо».

– А внутри команды эта конкуренция 
всегда была честной? Посторонний этого 
даже не заметит, но пять человек всегда 
смогут одного клоуном выставить – даже 
в самой обычной игре в квадрате.

– Нет-нет, у нас такого никогда не было. 
Над кем-то, конечно, шутили больше, над 
кем-то меньше, но с точки зрения челове-
ческих отношений при Лобановском все 
было нормально. Он никогда сам никого не 
унижал и ни за что не допустил бы, чтобы это 
сделал кто-то другой.

О непонятных упражнениях и 
проблеме лишнего веса
– Тебе все решения Лобановского 

были понятны?
– У него была определенная схема под-

готовки к сезону, межигровых циклов, ко-
торую мы знали. Но некоторые упражнения 
мне действительно были непонятны. Мне 
они казались неигровыми, такими, кото-
рые нельзя применить в матчах. Например: 
мимо тебя пробегает неприкрытый игрок, 
но ты должен отвечать только за «своего» и 
бегать за ним по всему полю. Если ты сдела-
ешь так же во время матча, то тебя или по-

садят на скамейку, или оштрафуют. На поле 
ты обязательно должен страховать товари-
ща по команде, а в некоторых упражнениях 
это почему-то не требовалось. Однако их в 
«Динамо» делают до сих пор. Я, у какого бы 
тренера ни играл, в любом случае буду вы-
полнять все его указания. Но с годами по-
неволе начинаешь анализировать их более 
критично.

– А что, нельзя было задать вопрос: 
для чего нужно то или иное упражнение? 
Не в качестве претензии, а просто для 
расширения кругозора. Ведь если чело-
век что-то делает сознательно, это пой-
дет делу только на пользу…

– Нет, при Василиче никаких вопросов 
задавать было нельзя: он такие вещи сразу 
рубил: садись на мое место! Он, в отличие, 
допустим, от Муслимыча, который всегда 
интересуется мнением игроков, не был 
предрасположен к таким беседам. После 
Лобановского – да, я задавал эти вопросы. 
Но убедительного ответа не получил. Я по-
нимаю: что-то, конечно, нужно оставить. 
Но любую систему надо ж как-то совер-
шенствовать. Я считаю, что каждый чело-
век должен иметь свои идеи, свои взгляды. 
А то мы делали десять лет одно и то же, а 
потом приходит тренер, от которого ты 
ждешь каких-то новшеств, а он ничего не 
меняет. Футболисту это очень тяжело пси-
хологически.

– Несколько лет тому назад в «Крыль-
ях» играл еще один человек, прошедший 
школу киевского «Динамо» – защитник 
Кирюхин. И он был на поле запрограмми-
рован только на одно – пройти по флангу 
и сделать прострел в одну и ту же точку, 
вне зависимости от того, есть кто-то в 
штрафной или нет. Это у вас действитель-
но так учили?

– Нет. Многое зависит от интеллекта 
самого футболиста, а не оттого, что его не-
правильно учили. Я ведь не говорю, что тре-
нировочный процесс был неправильным. 
Я просто рассказываю о некоторых вещах, 
которые мне непонятны. За то время, кото-
рое я провел в «Динамо», было очень много 
хорошего. Но кое-что мне не нравилось.

– Что именно?
– Да те же самые жесткие режимные ус-

ловия, которые там были созданы, напри-
мер. За тринадцать лет мой вес изменился 
на килограмм-полтора. Но взвешивали нас 
по пять раз в день – до завтрака, перед 
первой тренировкой, после нее, до вто-
рой тренировки и вечером. И некоторые 
футболисты так хотели показать, насколь-
ко хорошо они работают, что пытались 
сбросить как можно больший вес. После 
тренировки пить хочется, а они, пока не 
взвесятся, не пили, даже думали, когда в 
туалет сходить…

– Это ты говоришь с позиций игро-
ка. А разве причина, по которой эти 
взвешивания проводили столь часто, 
не могла заключаться в том, что тре-
неров интересовало, допустим, как 
реагирует организм футболиста на те 
или иные нагрузки? Ведь если так, то 
им вовсе не были нужны все эти ваши 
изыски…

– Не знаю. Но вот Шевченко никогда не 
скидывал на тренировках больше одного 
килограмма веса. Однако это же не говори-
ло о том, что он не работал на тренировках, 
правда? В то же время кто-то другой мог 
сбросить и три. Но вообще-то правильно ты 
говоришь: у всех своя правда.



Об особенностях памяти и 
экспериментальном составе
– Ты можешь привести пример ка-

кого-то неожиданного тренерского ре-
шения Лобановского, повлиявшего на 
результат матча? Какая-то замена или 
тактическая перестановка, после кото-
рой футболисты сами говорили: да, это 
было гениально!

– Знаешь, больше помнятся, наоборот, 
провалы и поражения.

– Почему? Ты же никак не выглядишь 
человеком злопамятным или тем более 
мстительным. Честно говоря, никак не 
ожидал от тебя такого ответа.

– Просто я ненавижу проигрывать, и эти 
матчи будут сидеть у меня в памяти занозой 
всю жизнь. Победы – они как-то забываются. 
Конечно, я могу привести и массу примеров 
того, как на решающие матчи он выбирал не-
ожиданный состав, и команда играла хоро-
шо. Несколько раз это повторялось в самых 
важных для нас поединках – отборочных за 
право играть в Лиге Чемпионов. Он ставил 
такой состав, который вообще никто не мог 
предположить, и мы разрывали соперников 
в пух и прах. Причем – на выезде.

О полуфинале Лиги и  
выборах мэра
– Как команда пережила поражение 

в полуфинале Лиги Чемпионов от «Бава-
рии»?

– Для меня это была трагедия. А многие 
решили, что ничего страшного не произош-
ло: команда была на ходу, она с каждым го-
дом только прибавляла, и это наводило на 
мысль, что так будет всегда. Даже выход в 
полуфинал Лиги представлялся только оче-
редным шагом наверх.

– Как раз в это время в Киеве прохо-
дили выборы мэра, в которых принимал 
участие президент ФК «Динамо» Григо-
рий Суркис. Мне казалось, что на волне 
такого взлета своей команды он должен 
победить безоговорочно. А на самом 
деле Суркис выборы с треском проиграл. 
Почему?

– Мы провели тогда много акций в его 
поддержку. Ездили на открытом грузовике, 
разбрасывали футболки, в том числе и с 
моей фотографией. Еще Василич с нами ез-
дил… Но популярность Омельченко, кото-
рый руководил городом и тогда и сейчас, в 
Киеве всегда была высокой.

– Неужели киевское «Динамо» люби-
ли меньше, чем какого-то чиновника?

– Так говорить нельзя. Омельченко 
много делал для города, и люди это виде-
ли. Футбол ведь еще не вся жизнь. Если 
людям нравится какой-то игрок, они будут 
аплодировать ему стоя, а если нет – начнут 
свистеть. За деньги это не купишь. Так же и 
на выборах. «Динамо» – конечно, народная 
любовь, но для победы на выборах только 
этого, как видишь, оказалось мало. А может, 
просто этих акций оказалось недостаточно.

О Западной Европе и  
нежелании бастовать
– У тебя была возможность уехать из 

«Динамо» в какой-нибудь западноевро-
пейский клуб?

– У меня всегда был длительный дейс-
твующий контракт, так что от меня факти-
чески ничего не зависело. Мне в клубе все 
время говорили, что по Гусину никаких 
предложений нет. А я получал впоследствии 
информацию, что на «Динамо» не только вы-

ходили неоднократно, но и что представите-
ли каких-то клубов приезжали даже в Киев.

– Мысли забастовать у тебя не было?
– Нет. Каха Каладзе, когда узнал о пред-

ложении «Милана», поднял небольшой бунт, 
и его отпустили. Но то – не мой путь. Ко-
нечно, я хотел уехать, но это должно было 
стать обоюдным решением. Да и точной 
информации о том, какие клубы мной инте-
ресуются, я не имел. К тому же в «Динамо» 
упустили момент, когда меня действительно 
стоило продавать. Если футболист долго иг-
рает в одной команде на хорошем уровне, 
является игроком сборной, ему надо дать 
возможность уйти и что-то изменить в сво-
ей жизни. Не только заработать, но и просто 
обстановку сменить. Но они не прочувство-
вали эти моменты со многими футболиста-
ми, которые, к сожалению, сейчас не играют 
в сильных клубах.

– Ты считаешь, что ту команду, кото-
рая вышла в полуфинал Лиги, надо было 
распродать сразу?

– Нет, конечно. Но понемножку обнов-
лять ее было надо. А я подозреваю, что они, 
продав за 25 миллионов Шеву, решили, что 
смогут получить за каждого из нас минимум 

по десять. Но так же не бывает. И действи-
тельно – после этого у нас уже не было таких 
успехов в Лиге, наша сборная не участво-
вала в финальных турнирах чемпионатов 
мира и Европы, а цены на футболистов они, 
я думаю, так и не сбросили.

О прическах Бэкхэма и перспек-
тивах Андрея Гусина-младшего
– Не обидно, что у тебя на поле не 

слишком-то творческое амплуа?
– Нет. Я никогда не был супертехнич-

ным футболистом и всегда себя в этом пла-
не трезво оценивал. Не выдавал финтов, не 
стремился играть пяткой. Всегда действовал 
просто – да футбол вообще простая игра.

– А тебе никогда не хотелось выгля-
деть на поле таким же, каким ты стара-
ешься быть в остальной жизни, где все у 
тебя с иголочки, все красиво и эстетично? 
Чтобы ты был не королем подкатов в са-
мой перепачканной футболке, а таким 
изысканным диспетчером, артистом, у 
которого майка остается белоснежной до 
самого финального свистка?

– Понимаешь, в команде всегда была 
группа футболистов с более тонким, чем у 
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меня, пониманием игры, с более отточенной 
техникой. И я не претендовал на их лавры.

– То есть никаких комплексов на этот 
счет у тебя нет?

– Абсолютно.
– А когда ты смотришь записи своих 

матчей, тебе важно, как ты выглядишь на 
крупных планах?

– Я на это вообще не обращаю внимания. 
Разве ты видел, чтобы я, например, прически 
менял? Исключительно только на фарт. Вот 
сын у меня внимание этому уделяет. Как-то 
Андрюшка показал мне журнал, где собраны 
все прически Бэкхэма за последние пять лет. А 
я ему говорю: ты лучше на игру смотри, а не на 
прически. Но это возрастное у него, конечно.

– Получится из Гусина-младшего фут-
болист?

– Очень может быть. Главное, чтобы же-
лание не пропало.

– А какая у него мотивация? Считает-
ся ведь, что футбол – это занятие для де-
тей из небогатых семей…

– Хорошая у него мотивация. Хорошая! 
Он хочет себя проявить, чего-то добиться 
самостоятельно. Да и просто футбол любит.

О неформальной одежде и 
«оранжевых» посулах
– По части одежды тебя жена воспи-

тала?
– Знаешь, я еще давно привык уходить с 

игры в гражданской одежде. Надо мной час-
то подшучивали по этому поводу, а мне нра-
вилось, даже если я просто еду домой. Мне 
было приятно снять эту спортивную форму, 
в которой я три дня ходил на «заезде».

– Может, это тоже была своеобразная 
форма протеста?

– Нет, это уж слишком какое-то жесткое 
слово. Просто у меня есть внутренняя пот-

ребность не ходить все время в спортивном. 
Я считаю, что футбол – это моя профессия, и 
на поле я ради него себя не жалею. Но матч 
закончился – все, до следующей тренировки 
я имею право про футбол забыть.

– Некоторые команды приезжают и 
на игры в цивильном…

– Да, и мне это нравится. У нас есть фут-
болисты, которые против, а мне это кажется 
эстетичным и солидным. Я вот только галс-
туки не люблю и никогда их не ношу.

– А я только хотел спросить, сколько 
разных узлов ты умеешь завязывать…

– Нет, это не по мне. Хотя одно время я 
накупил себе костюмов, но потом плюнул. 
Так и висят. Мне все же нравится более не-
формальная одежда.

– Ты одеваешься в бутике и ателье, 
принадлежащих твоей жене?

– В основном – да.
– У тебя в прошлом году не было 

потребности как-то свернуть ее бизнес, 
чтобы она больше времени проводила с 
тобой в Самаре?

– Она и так со мной была довольно мно-
го, и бизнес от этого действительно страдал. 
Работа-то без нее идет, но там самое главное 
– индивидуальный подход к каждому клиен-
ту, а когда она со мной, ее заменить сложно.

– А правда, что она отказалась участ-
вовать в последней президентской кам-
пании на Украине?

– Да. Ей предлагали устроить показ мод, 
чтобы обязательно присутствовал оранже-
вый цвет. Но она не захотела с этим связы-
ваться.

– Из опасения, что выборы выиграет 
кто-то другой?

– Да нет, просто ни ей, ни мне это все 
совершенно не интересно. Хотя многие, кто 
участвуют в этих акциях, впоследствии по-

лучают возможность одевать, скажем, жену 
Ющенко, еще кого-то. Кристина прекрасно 
понимала, что получит рекламу, получит пиар, 
но все равно решила остаться в стороне.

Об именинах у Кристины и 
жажде творчества
– Какие ты ей делал самые романти-

ческие подарки?
– На украинском телевидении есть такая 

передача – «Все для тебя». И недавно они 
снимали о ее дне рождения специальную 
программу, которая не выходила в эфир, а 
была записана для личного просмотра. Я за-
казал вертолет, его посадили возле дома на 
площадку. Вокруг были декорации, на кото-
рых изобразили кафе и снежинки – потому 
что первая наша встреча была в кафе «Сне-
жинка». Потом ее отвезли на поле, где я ус-
троил поджог большой фигуры, изображав-
шей мое сердце. Красиво получилось! Были, 
конечно, и дороже подарки, но нельзя же 
все сводить к материальному и мерить толь-
ко деньгами. Можно, конечно, просто взять 
и подарить машину, но должно же быть что-
то для души.

– Так у тебя же и машина для души, 
насколько я знаю…

– Да, «Субару-STI» Я в ней много чего 
усовершенствовал. Поменял почти все де-
тали двигателя, подвески. Сделал тюнинг са-
лона, обшил все кожей, звук поставил, музы-
ку. Красиво все сделал. Для меня это – самый 
настоящий творческий процесс. Если есть 
время, на гоночное кольцо выезжаю.

– Обычно же покупают машину с та-
ким расчетом, чтобы потом ее поменять.

– Она мне очень нравится. Быстрая, хо-
рошо управляется. Я ее менять не собира-
юсь. 

Арнольд Эпштейн



…Биография Виталия Ивановича Во-
ротникова, набранная довольно мелким 
шрифтом, едва умещается на машинопис-
ной страничке. Вся – от ученика слесаря во-
ронежского паровозоремнотного завода и, 
транзитом через наш авиационный завод, 
Куйбышевский обком партии и облиспол-
ком – до Председателя Совета Министров 
РСФСР и члена Политбюро ЦК КПСС. Недав-
но ему исполнилось 80, но Виталий Ивано-
вич, приехав на условленное для интервью 
место через пол-Москвы, сразу оговорил, 
что сможет уделить журналисту не более 
двадцати пяти минут: его день, как всегда, 
расписан по минутам.

Расспросить такого собеседника, конеч-
но, подмывало о многом. Но, коли так, то от 
основной темы интервью отвлекаться было 
некогда. А тема эта была предельно прос-
той: участие партийного лидера Виталия 

Ивановича Воротникова в судьбе куйбышевс-
кой футбольной команды «Крылья Советов».

Что скрывать: о чем-то мне хотелось 
расспросить его поподробнее, а о чем-то 
тянуло и поспорить. Но в данной конкрет-
ной ситуации мне не оставалось ничего дру-
гого, кроме как смириться с тем, что после 
окончания короткого разговора придется 
просто взять и расшифровать диктофон-
ную запись. Что я аккуратно и сделал…

– В 55-м я стал парторгом завода, – на-
чал он свой рассказ, заглянув в специально 
подготовленный по поводу интервью кон-
спектик. – До этого, конечно, тоже интере-
совался футболом, но как болельщик. А как 
секретарю парткома пришлось столкнуться 
с ним поближе.

– Что входило в круг ваших футболь-
ных обязанностей?

– «Крылья Советов» были закреплены 
за Куйбышевским Авиационным заводом, 
на котором я работал. Предыстория была 
такой. Команду мастеров в Куйбышеве со-
здали в 1945 году, и тогда она состояла из 
работников трех авиационных заводов – 
моторного московского, самолетного мос-
ковского и самолетного воронежского, на 
каждом из которых была своя команда. Пер-
вым капитаном был Сергей Румянцев. В 45-м 
«Крылья Советов» сразу вышли в высшую 
лигу и с 46-го стали в ней играть до самого 
семидесятого.

– Только два раза на год вылетали…
– Да, но зато сразу же и возвращались. 

Так вот, сначала команда была за 24-м заво-
дом, там был директором большой болель-
щик Жезлов. Числилась она как профсоюз-
ная организация. «Крылья Советов» – так 
называлось и спортивное общество в соста-
ве профсоюзов. Команда была у них на бюд-
жете, получала доходы от сборов, и, кроме 
того, футболисты подрабатывали на основ-
ном предприятии. Они числились работни-
ками завода и определенную часть времени 
там работали. А в 54-м или 55-м году на заво-
де сменилось руководство, и команда стала 
хиреть. Поэтому ее передали нам. И дирек-
тор завода футбол любил, и я тоже. Когда 
«Крылья» пришли к нам на завод, Румянцев 
был начальником команды. А потом он стал 
председателем завкома. Так что команду мы, 
конечно, опекали. Ее капитаном был Виктор 
Карпов. Команда была на бюджете, но у них 
всегда возникали всякие вопросы: то кому-
то машину, то женился кто-то, то развелся… 
На основные игры, да и по всем проблемам 
тоже, мы собирали команду, встречались. 
Тот же Карпов был у меня на приеме несчет-
ное число раз. То одно, то другое, то базу 
надо, то новые домики строить, то их обору-

Виталий Воротников: 
Обстановка вокруг команды была здоровая!

Блохин-Семин-Жупиков, Арутюнян-Капаев-Панфилов, Аряпов… Это – 
самый первый состав «Крыльев», который я в середине 70-х мог назвать 
назубок. Это потом, когда опытнейший защитник Василий Жупиков вер-
нется в Самару, он легко перейдет на «ты» с корреспондентом местной 
молодежной газеты, а скромный Равиль Михалыч Аряпов будет реагиро-
вать на просьбы об интервью безо всякого энтузиазма, зато без дикто-
фона столько всего порасскажет. А тогда, в самом начале, они казались 
единым целым. Как Михайлов-Петров-Харламов или Шалимов-Шадрин-
Якушев. Или: калий-кальций-натрий-магний, алюминий-цинк-железо, ни-
кель-олово-свинец, хотя сейчас я уже представления не имею, что объ-
единяло именно этих членов команды капитана Менделеева.

И была еще одна команда, которая, несмотря на редкие трансферы, 
которые в ней происходили, казалась столь же вечной и незыблемой, как 
и само детство: Воротников-Гришин-Громыко, Демичев-Зимянин-Капи-
тонов… Политбюро ЦК КПСС.

Никогда бы не подумал, что судьба сведет меня и с кем-то из этой ко-
манды.

85



довать, то инвентарь заменить… А сколько 
проблем было с проведением сборов на 
юге! Вот всеми этими делами заниматься и 
приходилось…

– А почему к вам приходил футболист, 
а не тренер или начальник команды?

– Они тоже приходили. Но Карпова 
очень уважали, он был не только хороший 
футболист, но и очень эрудированный че-
ловек, он мог правильно изложить суть 
проблемы. Поэтому к нему всегда относи-
лись с симпатией и доверием. Он был капи-
таном команды, а потом работал тренером. 
Капитанскую же повязку после него надел 
Борис Казаков.

– У вас, кстати, не было возможности 
воспрепятствовать его переходу в ЦСКА?

– Казакова после каких-то сборов в 
Москве задержали, одели в армейскую 
форму, сфотографировали и призвали. 
Хотя он был тогда членом сборной СССР 
и поэтому призыву в армию не подлежал. 
Это уже была середина 60-х, и я работал 
вторым секретарем обкома. Но о «Крыль-
ях», конечно заботился. И вот прибегает ко 
мне Карпов и говорит: надо что-то делать. 
Я позвонил министру обороны Гречко: как 
же так, вы ведь сами издали приказ, что 
члены сборных команд СССР по всем ви-
дам спорта призыву в армию не подлежат! 
А он мне говорит: я издал приказ, чтобы не 
призывать, я же издал и приказ, чтобы при-
звать! Есть, мол, ко мне какие-то вопросы? 
Я говорю: вопросов нет, но это бестактно, 
вы же разваливаете команду. А Гречко от-
вечает: если вы имеете такую возможность, 
жалуйтесь на меня. А как можно было на 
него пожаловаться?

– Болельщики со стажем рассказы-
вали, что каждую подобную несправед-
ливость в городе не просто очень остро 
переживали, но и как-то еще теснее спла-
чивались вокруг команды…

– Так и было. Да тогда «Крылья» вооб-
ще были очень близки к любителям фут-
бола. Проходили встречи в цехах, игрокам 
задавали вопросы, давали наказы. То есть 

болельщики имели с ними непосредствен-
ную связь, и футболисты это чувствовали. 
Каждый из них был закреплен за каким-то 
цехом, в котором числился. Работали они, 
конечно, мало, но форма была соблюдена. 
Это поддерживало их материально. Поми-
мо той зарплаты, которую они получали по 
линии профсоюзов, и помимо тех денег, что 
они получали за счет побед, у них были еще 
и эти доплаты.

– То есть премиальные за победы 
платили?

– Да, конечно. На эти цели мы имели пра-
во расходовать определенную часть суммы, 
полученной от сборов на стадионе. Команда 
была любима и популярна. Румянцева в го-
роде знали хорошо – комсомольский лидер, 
секретарь горкома комсомола, так что для 
него были открыты все двери. А я с 60-го года 
работал в обкоме партии – сначала заведую-
щим оборонным отделом, потом секретарем, 
вторым секретарем обкома, председателем 
облисполкома. Так что у нас были финансо-
вые возможности поддерживать команду. 
Строили базу, ремонтировали поле…

– Но по своим возможностям «Кры-
лья», наверное, все равно уступали и 
московским командам и соперникам из 
братских союзных республик?

– Я ничего не могу сказать на этот счет. 
Но, во всяком случае, ребята жили безбедно.

– Знаете, меня в этом плане всегда 
вот что очень удивляло. В СССР, особенно 
в то время, ведь жили по очень строгим 
законам, и любое нарушение, скажем, 
финансовой дисциплины было очень 
даже чревато. А вот футболу позволя-
лось оставаться как бы государством в 
государстве…

– Мы же все делали в законном порядке. 
Темных денег у нас не было – все оформля-
лось документами. Директор из своего фон-
да имел право выделить какие-то средства, 
профсоюзы тоже могли. Если завод выпол-
нял план, он получал прибыль, а ее опреде-
ленная часть шла на социальные нужды. Не 
только на футбол, конечно.

– То есть никаких нарушений не 
было?

– Ну, например, человек числился на 
заводе мастером, а работал, может быть, ме-
сяц-полтора. Зарплату же получал за год.

– Так я и говорю: почему за это нигде 
и никого не наказывали?

– Что значит, почему? Болели все…
– А можно сказать, что футболисты были 

более обеспеченными людьми, чем вы?
– Думаю, они получали примерно на та-

ком же уровне.
– А вас это не задевало? Особенно пос-

ле неудачных матчей «Крыльев Советов»?
– Да глупости какие! И как вы вообще 

можете задавать такой бестактный вопрос? 
Мы гордились тем, когда они побеждали и 
давали им все, что могли! Ребята отдавали 
себя полностью – как я мог завидовать фут-
болистам? Как у вас только язык повернулся 
такое спросить!

– Да вы не обижайтесь, пожалуйста. Я 
же примерно такого ответа и ждал от вас.

– А-а, это вы просто провоцируете меня? 
Ну, провоцируйте, ради бога.

– Первой нестоличной командой, 
ставшей чемпионом СССР, в 72-м была 
ворошиловградская «Заря». Но вскоре 
после этого у их секретаря обкома нача-
лись большие проблемы. А вот «Крылья», 
на ваш взгляд, могли добиться большего, 
чем просто ежегодно сохранять пропис-
ку в высшей лиге?

– Я думаю, что на большее у нас все же 
духу не хватало. Состав был недостаточно 
мастеровитым, а такой политики, чтобы по-
купать игроков, просто не было. В основном 
играли наши, местные футболисты. Конеч-
но, «Крылья» подпитывались и из других 
команд, но это было редко.

– В 53-м году «Крылья Советов» впер-
вые вышли в финал Кубка СССР и проиг-
рали московскому «Динамо». А можно 
было выиграть? Никаких санкций не пос-
ледовало бы?

– Если бы выиграли, то никаких сан-
кций не было бы. Какие могли быть сан-
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кции? Поймите, все это надумано сей-
час. Сейчас начинают навешивать на 
прошлое такие неприятные ярлыки, что 
диву даешься. Как будто это была какая-
то казарма, где все жили в страхе, писа-
ли доносы… Да стукачей сейчас больше 
в два раза! Конечно, люди были всякие, 
но обстановка-то была здоровая. И наша 
работа заключалась в том, чтобы создать 
дружную атмосферу в самом коллективе. 
Вот там-то конфликты возникали посто-
янно. То футболиста не поставили на игру, 
то поставили, но не туда, куда он хочет, то 
одному дали «Победу», а другому – «Мос-
квича»…

– И все это вам приходилось разрули-
вать?

– Приходилось убеждать, беседовать… 
Вот был у нас такой игрок, Федоров Аль-
фред. Футболист неплохой, но с излишними 
претензиями. Он часто загадывал загадки 
такого характера. А Федор Новиков – хоро-
ший, талантливый парень, из тех, кто созда-
вал нормальную обстановку в коллективе. 
Ширяев, Хусаинов – спокойные ребята. Ну и 
Борис Казаков, конечно, я бы его мог срав-
нить по манере поведения с Третьяком. Был 
звездой, но вел себя достаточно скромно.

– А правда, что в то время, когда тре-
нер «Крыльев» Александр Абрамов при-
думал нашу волжскую защепку, было 
какое-то чуть ли не решение ЦК партии 
о том, что этот стиль ведения игры явля-
ется чуждым для советского атакующего 
футбола? Если это так и было, то за не-
сколько лет до вас, но, может быть, вы об 
этом что-то знаете…

– Я очень сомневаюсь, что такое могло 
быть. Не думаю, что у ЦК могли дойти руки 
до нашей команды. «Крылья» были интерес-
ны городу, заводам и, соответственно, бо-
лельщикам. А чтобы кто-то из центральных 
органов стал вмешиваться в то, как играет 
команда? Нет, вряд ли.

– Так они просто были ни на кого не 
похожими, а еще и дорогу сильным мира 
сего переходили нередко…

– В Москве, конечно, были многие не-
довольны тем, что «Крылья» обыгрывали 
то «Динамо», то ЦДКА. Но ничего такого не 
предпринимали.

– То есть никаких несправедливостей 
по отношению к нашей команде вы не 
помните?

– Какие-то детали, наверное, были. Тот 
же Карпов часто жаловался на судейство, 
когда «Крылья» играли в других городах. 
Еще бытовые проблемы на выездах возни-
кали. То автобус не дадут, то гостиница пло-
хая, то с питанием проблемы. Для того, что-
бы команда могла держать себя в тонусе, в 
некоторые поездки приходилось давать им 
дополнительный ресурс. Но эти мелочи, на-
сколько я знаю, есть и сейчас. Вот, я смотрю, 
даже на Олимпийских играх и то у спортсме-
нов нет нормальных условий для жизни.

– В 55-м году команда вылетела из 
высшей лиги и уже на следующий туда 
вернулась. Но сезон-56 был очень длин-
ным – в классе «Б» играло почти в два 
раза больше команд, и переезды были 
большими: от Ашхабада до Тбилиси. Это 
не сильно ударило по бюджету команды?

– Финансировали, как полагается. Они же 
отчитывались билетами. Из кармана ничего 
не шло, все было за счет профсоюзного бюд-
жета. Какие-то ресурсы накапливались и у са-
мой команды – капитан и начальник команды 
имели возможность его использовать.

– Узнать счет матча, который состоял-
ся, скажем, в Ашхабаде, было проблемой?

– Почему проблемой? Позвонили – и все. 
Иногда и по ходу игры информацию получа-
ли. В команде был администратор, он или в 
автомат бегал, или переговоры заказывал.

– В середине 50-х в Куйбышев на 
товарищеские матчи стали приезжать 
иностранные футбольные команды. У 
нас город был тогда открытый для них?

– По-моему, его открыли после смерти 
Сталина.

– Но потом, начиная с 60-х, он надо-
лго опять стал для них закрытым?

– Честно говоря, этот момент у меня из 
памяти выпал – когда его открывали, когда 
закрывали… Но принимать иностранные 
команды, конечно, было почетно.

– А где их селили?
– У нас было несколько гостиниц – «Вол-

га», потом «Бристоль» на Куйбышевской и на 
Ленинградской.

– Футболисты бразильской команды 
«Байя» не просили какую-то такую пищу, 
которой у нас в те времена быть просто 
не могло?

– Не знаю. В эти дела я никогда не вме-
шивался.

– А у болельщиков была возможность 
с ними пообщаться?

– Конечно! И автографы брали, и даже в 
гости приглашали. Знаете, как они напива-
лись у нас!

– Вы на «Динамо» где сидели?
– В центральной ложе. Хозяева коман-

ды, как теперь бы сказали.
– А когда «Крылья» проигрывали, в 

ваш адрес какие-то обидные выкрики 
слышали?

– Ну, нет. Таких вещей у нас не было, 
болельщик «Крыльев» всегда оставался 
тактичным и терпимым. Поход на стадион 
«Динамо» – это был праздник для людей, 
туда ходили с женами, с девушками. Гуляли 
вокруг по территории…

– Футболисты с артистами драмтеат-
ра дружили, насколько я знаю.

– Да-да. Стадион находился в центре го-
рода, и туда с удовольствием ходила интел-
лигенция. А через дорогу от него находился 
роддом, и многие женщины смотрели матчи 
с балкона.

– Вы что-то можете рассказать об 
объединении «Крыльев Советов» и «Ме-

таллурга», состоявшемся после оконча-
ния сезона-69?

– Я не участвовал в этом процессе. Но 
могу сказать, что металлургический завод 
был в то время очень богатым, и его ди-
ректор Мочалов Павел Петрович болел за 
«Крылья». А команда была слабоватая, хотя 
стадион построили лучше, чем «Динамо». 
Так что логичное решение.

– И не могу не спросить вас о той беде, 
в которую «Крылья» попали в конце 70-х 
– начале 80-х, когда команда из высшей 
лиги рухнула во вторую. По городу тогда 
ходили слухи, что причина – в равноду-
шии к футболу первого секретаря обко-
ма партии Муравьева. Если это – правда, 
то скажите: можно ли было повлиять на 
ситуацию из Москвы?

– По этому поводу из Куйбышева ник-
то не обращался. Правда, меня в это вре-
мя в Москве не было: с 79-го по 82-й я был 
Чрезвычайным и Полномочным Послом 
СССР на Кубе.

– А если бы вы были в Москве, то мог-
ли бы позвонить и сказать: мол, Евгений 
Федорович, вашу мать, так же поступать 
нельзя?

– Наверное. Что говорить, Орлов, рабо-
тавший до Муравьева, был в этом отношении 
человеком с более широким кругозором, 
занимался не только партийной работой и 
сельским хозяйством. Он-то футбол любил 
и за команду переживал. Но с апреля 79-го 
Орлов уже работал в Совмине. И повлиять 
на ситуацию тоже не мог…

На этом мое время безнадежно истекло. 
И, прежде чем протянуть руку для корот-
кого пожатия, Виталий Иванович рассказал 
еще лишь одну короткую историю:

– А я ведь и сам спортом занимался, 
конкретно – гимнастикой. Дважды прини-
мал участие во Всесоюзных парадах физ-
культурников в Москве. Они проходили в 
46-м и 47-м годах на стадионе «Динамо». 
Я учился в Куйбышевском Авиационном 
техникуме, и мы занимались в городской 
секции гимнастики. Из нас отобрали груп-
пу ребят и девушек, и мы были в сводной 
колонне гимнастов России. Но от гимнас-
тики пришлось отойти: чтобы в ней чего-
то добиться, надо было быть ростом по-
меньше… 

Арнольд Эпштейн
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ЖИЗНЬ ЗАМЕЧАТЕЛЬНЫХ ЛЮДЕЙ
Андрей Гусин не будет играть в футбол 
ни за какие деньги под руководством 
некоторых тренеров

Серж Бранко готов играть в  
футбол хоть голым

Виталий Булыга плакал на своей свадьбе

Алексей Медведев влюбился, когда ему 
было четыре года, а Дмитрий Васильев и 
Иван Шпаков еще не влюблялись

Эдуардо Лобос и Силва Леилтон  
любят интернет за возможность 
получать почту

Бенуа Ангбва ассоциирует себя с 
муравьем

Мэттью Бут не любит узкие шорты

Семь игроков «Крыльев Советов»  
будут болеть на Чемпионате мира  
против Бразилии

Есть ли 
в мире 

команда, за 
которую ты 
не будешь 
играть ни 
за какие 
деньги?

Возраст, в 
котором ты 

впервые 
влюбился?

Сколько 
денег тебе 
нужно для 
счастья?

Делаешь ли 
ты подарки 

своему 
первому 
тренеру?

Какой  
иностран-
ный язык 

ты хотел бы 
выучить?

Часто ли  
у тебя  

возникает 
желание 

убить  
человека?

В каком  
месте на 
Земле ты 
мечтаешь 
побывать?

Твой  
любимый 

сайт?

1
Эдуардо

Лобос

«Универси-
дад» Чили

В 18 лет Нисколько Да Английский Никогда Иерусалим Моя почта

3
Леилтон

Нет таких В 15 лет
Я и сейчас 
счастлив

Да Английский Никогда
Нет такого 

места
Моя почта

4 
Кшиштоф 
Лагиевка

«Сконто» 21 год
Счастье не в 

деньгах
Нет Английский Никогда В Самаре Нет такого

5 
Андрей 

Канчельскис

Например, 
какая-
нибудь 

африканская

В 13-14 лет
Деньги –  
не самое 
главное

Обязательно
Французс-

кий
Никогда В Японии

Не пользу-
юсь интер-

нетом

6
Андрей

Соломатин

Наверное, 
нет

В первом 
классе

Счастье не в 
деньгах

Да
В совер-
шенстве 

английский
Нет В Австралии Нет

7 
Антон 
Бобёр

Нельзя 
ничего  

загадывать
Не помню

Счастье не в 
деньгах

Да, по воз-
можности

Английский Изредка В Австралии
www.kc-

camapa.ru

9 
Денис 
Ковба

Нет В школе
Чем больше, 

тем лучше

Скорее 
помогаю 

полезными 
вещами

Английский Не часто
Всех мест не 

перечесть
www.sport-
express.ru

10 
Виталий 
Булыга

Нет 10 лет Миллиард Да Английский Нет В Америке
www.kc-

camapa.ru

11
Омониго
Темиле

Несколько 
нигерийских 

команд
В 16 лет

Чем больше 
– тем лучше

Нет
Французс-

кий
Нет –

www.
eurosport.

com

12 
Серж 

Бранко

Много таких 
команд

С детства 
влюбляюсь

Счастье не 
купишь

Периодичес-
ки делаю

Русский и 
испанский

Если в 
опасности 

дети – могу 
решиться

Тибет
www.

eurosport.
com



Зависит ли 
твоя игра  
от цвета, 
качества 
и фасона 
формы?

Часто ли 
ты хочешь 

убить  
судью?

Назови  
страну,  
против 

сборной 
которой 

ты будешь 
болеть на 

Чемпионате 
мира.

Ты подаешь 
милостыню?

С кем из 
животных  

ты себя ассо-
циируешь?

Какую 
дистанцию 
ты можешь 
проплыть 

без  
остановки?

Тебя когда-
нибудь били 

тренеры?

Знаешь 
ли ты хотя 
бы одного 

спортивного 
журналиста, 

который 
разбирается 

в футболе 
лучше тебя?

Когда ты в 
последний 
раз плакал?

Кто  
является 
лучшим  
игроком 

мира  
в твоем 
амплуа?

Лишь  
бы была  
удобная

Иногда Бразилия Иногда Лев 50 метров Нет Не знаю В январе Ван дер Сар

Нет
Я не такой 

плохой
Аргентина Да Не знаю 100 метров Нет Не знаю

Когда в 
декабре 

поссорился 
с женой

Роберто 
Карлос

Влияет лишь 
на психо-

логическое 
состояние

Очень часто Бразилия Да Медведь 100 метров Нет Нет
Когда в  
детстве  

сломал руку
Зидан

Нет

Убить нет, 
дать по 
«шапке» 
хотелось

Против я не 
болею

Да
Трудно отве-
тить на этот 

вопрос

Километра 
два

Нет Нет
Когда умер 

сын

Из правых 
полузащитни-

ков – может 
быть, Бэкхэм.

Нет Нет
Смотря 

какое пари 
заключу

Да
Не особен-
но люблю 
животных

Не знаю Нет Нет Не помню
Лучше меня 
никого нет

Нет Изредка
Против 

всех, кроме 
Украины

Да Бобёр
Плавание не 
моё сильное 

качество
Нет Нет Не помню

Криштиану 
Роналду

Нет Нет
Не буду бо-
леть против 

кого-то
Да Ни с кем

Если очень 
нужно, то 

много
Нет

Василий 
Уткин

Не помню Гаттузо

Нет, но есть 
любимые и 
нелюбимые 

цвета

Бывали 
моменты

Пока не 
знаю

Да Собака Километр Да, били Не знаю
На своей 
свадьбе 3 
года назад

Рональди-
ньо

Нет Никогда
Мне все 
команды 
нравятся

Конечно
Я не очень 

люблю 
животных

Не умею 
плавать

Нет
В Нигерии 

есть не-
сколько

Когда два 
года назад 
умер отец

Бергкамп, 
Кака

Нет, могу 
играть хоть 

голым

Я бы – на 
каждом  
матче

Кот д` Ивуар

Каждый месяц 
я делаю что-то 

благотвори-
тельное

Тигр
Я не умею 

плавать

Нет, но 
жёсткие 

разговоры 
были

Не знаком с 
журналис-

тами

Не могу 
вспомнить

Эшли Коул

89
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Есть ли 
в мире 

команда, за 
которую ты 
не будешь 
играть ни 
за какие 
деньги?

Возраст, в 
котором ты 

впервые 
влюбился?

Сколько 
денег тебе 
нужно для 
счастья?

Делаешь ли 
ты подарки 

своему 
первому 
тренеру?

Какой  
иностран-
ный язык 

ты хотел бы 
выучить?

Часто ли  
у тебя  

возникает 
желание 

убить  
человека?

В каком  
месте на 
Земле ты 
мечтаешь 
побывать?

Твой  
любимый 

сайт?

13 
Алексей 

Медведев
Нет

В 4 или  
в 5 лет

Денег много 
не бывает, 

чем больше 
– тем лучше

Да

В совершенс-
тве английс-
кий, а также 
итальянский 

или испанский

Никогда В Мексике Их много

14 
Карен 

Дохоян

Да, но не 
могу сказать

В детстве
Я не думал 

об этом
Конечно, да

Английский 
и француз-

ский
Нет Их много

www.kc-
camapa.ru

15 
Андрей 

Гусин

Скорее есть 
тренеры, с 

которыми я бы 
не играл ни за 
какие деньги

В 7 лет в пер-
вую учитель-

ницу Светлану 
Александ-

ровну

Пара  
миллионов

Каждый 
день – ведь 

это мои 
родители

Довести до 
совершенс-
тва англий-

ский

Никогда
Везде, где 

мечтаю, там 
и бываю

Независи-
мый сайт 
«Динамо» 

Киев

16 
Денис 

Вавилин
Нет В 9-м классе

Счастье не 
измеряется 

в деньгах

Нет. Я давно 
его не встре-

чал
Английский Никогда

На  
Мальдивах

www.kc-
camapa.ru

17 
Сергей 

Виноградов

Не думал об 
этом

В детском 
саду

Счастье не в 
деньгах

Да Английский Никогда
Где хотел, 
там уже 
побывал

Я не люби-
тель ком-
пьютеров

18 
Игорь 

Шевченко
Не знаю Не помню Много Нет Английский Нет В Австралии Нет такого

19 
Алексей 

Сквернюк

«Звезда» 
Минск

В 9-м классе Немного Нет

Довести до 
совершенс-
тва англий-

ский

Нет, не часто
На красивых 

островах
www.kc-

camapa.ru

20 
Махач 

Гаджиев

Не думал  
об этом

Пока ещё не 
влюбился

Счастье не в 
деньгах

Да
Португаль-

ский
Нет В Америке

Не увлека-
юсь интер-

нетом

21 
Александр 

Макаров

Затрудняюсь 
ответить

18 лет Много Регулярно
Один из 

восточных
Нет В Японии

www.kc-
camapa.ru

22
Мэттью

Бут
Нет В 16 лет

Это не столь 
важно

Он далеко – 
в Австралии

Французс-
кий

Иногда В Японии
www.kc-

camapa.ru

23 
Дмитрий 
Васильев

Нет
Ещё не влю-

бился
Мне пока 

хватает
Да, ведь это 

мой отец
Итальянский Иногда Их много Их много

24 
Пётр 

Немов
Не знаю 15-16 лет

Миллионов 
100

Нет
Французс-

кий
Никогда Нью-Йорк Berlin Avto

25 
Бенуа 

Ангбва

Нет, футбол 
– это моя 

работа
В 16 лет

Для счастья 
нужно бла-
гословение 

бога

Обычно мы 
подарки не 

делаем
Русский Никогда

Всё хочется 
посетить

Сайт каме-
рунской 
сборной

33 
Иван 

Шпаков

Наверное, 
такой нет

Я ещё не 
влюбился

Пока не за-
думывался

Да, бывает Английский Никогда Бразилия
www.kc-

camapa.ru

75 
Марко 
Топич

Команда 
города, где ро-
дился, потому 

что у них  
нет денег

10-12 лет
Для счастья 
нужна моя 

семья
Нет Японский

Нет, я видел 
войну, это 

плохо.
Швейцария

Сайт газеты 
Bild



91

Зависит ли 
твоя игра  
от цвета, 
качества 
и фасона 
формы?

Часто ли 
ты хочешь 

убить  
судью?

Назови  
страну,  
против 

сборной 
которой 

ты будешь 
болеть на 

чемпионате 
мира.

Ты подаешь 
милостыню?

С кем из 
животных  

ты себя ассо-
циируешь?

Какую 
дистанцию 
ты можешь 
проплыть 

без  
остановки?

Тебя когда-
нибудь били 

тренеры?

Знаешь 
ли ты хотя 
бы одного 

спортивного 
журналиста, 

который 
разбирается 

в футболе 
лучше тебя?

Когда ты в 
последний 
раз плакал?

Кто  
является 
лучшим  
игроком 

мира  
в твоем 
амплуа?

Нет Никогда
Против 

болеть не 
буду

Да Медведь
Постарался 

бы по макси-
муму

Тренеры 
– никогда

Нет
В прошлом 

году
Анри, Это`О, 

Дрогба

Нет Нет
Украина и 
Бразилия

Да
Не с живот-

ными, а с 
Драконом

Затрудняюсь 
сказать

Нет
Знаю, но я  

их называть 
не буду

Я не помню
Роберто 
Карлос

Главное, что-
бы она была 

удобна

Не убить, но 
наказать

Я не болею 
против

Иногда Не знаю

В экстремаль-
ной ситуации 

и тёплой 
воде – очень 

много

В детстве 
получал 

подзатыль-
ники

Нет
Когда умер 
Лобановс-

кий

Не моё 
амплуа, но 
очень нра-

вится Зидан

Абсолютно 
не зависит

Никогда Бразилия Да Кошка
Не знаю, не 
пробовал

Никогда Нет В детстве Касильяс

Нет Нет

Против 
Словении, 

которой там 
нет

Иногда Собака Большую Нет Нет Не помню Зидан

Нет Нет
Германия и 

Франция
Да Ни с кем

Я плохо 
плаваю

Нет Нет Не помню Шевченко

Зависит, 
наверное

Бывало Бразилия Да Собака
Километр 

– спокойно
Нет Нет Не помню

Криштиану 
Роналду

Нет Нет Бразилия Да Собака 2000 метров Нет Нет Давно
Криштиану 

Роналду

Зависит от 
качества

Никогда. 
А ударить 

– очень 
часто

Затрудняюсь 
ответить

Да
Белый  

медведь
Километра 

3-4

Никогда, с 
детства я 

был очень 
крупным

Я сам в нем 
плохо разби-

раюсь

В глубоком 
детстве

Петер  
Шмейхиль

Главное – что-
бы шорты не 
были узкими

Нет Не знаю
Это – слиш-
ком личный 

вопрос
Жираф

Я родился на 
море –  

5 км легко
Нет Знаю

Когда 
обрушилась 

трибуна в 
ЮАР

Апиа из «Ли-
верпуля»

Нет Бывало
Не могу 
сказать

Иногда Гепард 200 метров Нет Нет Не помню Роналдо

Нет Никогда

За Украину 
– точно, 

против – не 
знаю

Иногда Собака 100 метров Нет Нет
Давно, не 

помню
Зидан

Не имеет 
значения

Злюсь часто, 
но убить 

– никогда

Не знаю, у 
меня врагов 

нет

Постоянно 
это делаю

Муравей

К сожа-
лению я 
не умею 
плавать

Нет Знаю

Когда Каме-
рун выбыл 

из Кубка 
Африки

Кафу

Нет Бывало Не знаю Редко Не знаю
Сложно 
сказать

Нет
Много, 

наверное
Недавно Роналдиньо

Нет
Нет, все 

мы можем 
ошибаться

Бразилия Нет Лошадь

20-25 
метров, я 
не люблю 
плавать

Нет Нет
Когда моя 

жена родила 
ребёнка

Роналдо
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Гол у «КС»: Васильев, 45’.
«Крылья Советов»: Макаров (Лобос, 58’), Канчельскис (Немов, 

63’), Бут (Алексеев, 58’), Логиевка (Видич, 65’), Дохоян (Бранко, 46’), 
Тетрадзе (Леилтон, 63’), Гусин (Виноградов, 65’), Ковба (Шпаков, 65’), 
Булыга (Сквернюк, 36’), Васильев (Бобер, 58’), Топич (Сердюков, 65’).

3 февраля
«Крылья Советов»-2 – «Шинник» (Ярославль) – 0:1 (0:0)
«Крылья Советов»: Лобос, Немов, Видич, Алексеев, Леилтон, 

Соломатин (Разулис, 65’), Темиле (Соколов, 74’), Виноградов (Ямсков, 
76’), Шпаков (Сердюков, 61’), Гаджиев, Шевченко.

«Шинник»: Сафонов, Костолани (Могилевский, 65’), Евсиков 
(Романович, 46’), Иордаки (Николаев, 46’), Штоклаза (Шиклич, 46’), 
Радосавлевич (Засядьвовк, 46’), Мамаев (Кошелев, 46’), Коновалов 
(Францискович, 46’), Рубин (Мягков, 46’), Хазов (Будиша, 67’), Право-
суд (Бакош, 46’).

5 февраля
«Крылья Советов» – ЦСКА (София, Болгария) – 0:0
«Крылья Советов»: Макаров (Лобос, 84’), Канчельскис, Бут, Ло-

гиевка, Дохоян (Бранко, 65’), Тетрадзе (Соломатин, 75’), Гусин, Ковба, 
Бобер (Булыга, 65’), Топич (Сквернюк, 78’), Васильев (Медведев, 46’).

6 февраля
«Крылья Советов»-2 – «Заря» (Луганск, Украина) – 2:1 (1:0)
Голы «КС»: Темиле, 33’ (1:0), Темиле, 65’ (2:0).
«Крылья Советов»: Лобос (Вавилин, 46’), Немов, Соломатин (Ра-

зулис, 46’), Алексеев, Бранко, Темиле, Леилтон (Ямсков, 46’), Виног-
радов, Шевченко, Гаджиев, Сердюков.

Испания. С 11.02 по 25.02

13 февраля. La Manga Cup. 1-й тур
«Бранн» (Норвегия) – «Крылья Советов» – 0:1 (0:0)
Гол: Васильев, 53’.
«Крылья Советов»: Макаров, Канчельскис, Бут, Логиевка, Дохо-

ян, Гусин (Бранко, 46’), Ковба, Бобер, (Медведев, 62’), Булыга, (Гаджи-
ев, 86’), Топич, Васильев, (Виноградов, 66’).

16 февраля. La Manga Cup. 2-й тур
«КР» (Исландия) – «Крылья Советов» – 2:4 (0:1)
Голы «КС»: Васильев, 23’ (0:1), Булыга, 56’ (1:2), Топич, 58’ (1:3), 

Медведев, 70’ (2:4).
«Крылья Советов»: Макаров (Лобос, 62’), Дохоян, Логиевка, Гу-

син, Бобер (Темиле, 77’), Шевченко (Бранко, 59’), Леилтон (Бут, 46’), 
Ковба, Булыга, Васильев (Медведев, 46’), Топич.

17 февраля
«Крылья Советов»-2 – «Рубин»-2 – 2:0 (0:0)
Голы: Бут, 49’, Медведев, 72’.
«Крылья Советов»: Лобос (Вавилин, 55’), Бут (Леилтон, 55’), 

Бранко, Карлос, Ангбва, Леилтон (Сквернюк, 46’), Немов, Гаджиев, 
Темиле, Виноградов, Медведев.

20 февраля. La Manga Cup. 3-й тур
«Тромсё» (Норвегия) – «Крылья Советов» – 1:1 (0:0)
Голы: Топич, 60’, Арст, 86’.
«Крылья Советов»: Макаров, Ангбва, Бут, Лагиевка, Дохоян, Гу-

син, Ковба (Виноградов, 82), Соломатин (Бранко, 46), Булыга (Сквер-
нюк, 67), Топич, Медведев (Шевченко, 46).

21 февраля.
«Рубин»-2 – «Крылья Советов»-2 – 5:2 (3:1)
Голы «КС»: Сквернюк, 21’ (1:2); Медведев, 61’ (2:5).
«Крылья Советов»: Лобос (Вавилин, 50), Зе Карлос, Леилтон, 

Махмутов, Дзюба, Рубин, Сквернюк (Шевченко,46), Медведев, Гад-
жиев, Немов, Виноградов (Сквернюк, 51).

24 февраля. Финал La Manga Cup
«Крылья Советов» – «Рубин» – 0:4 (0:1)
Голы: Базаев, 8’, Домингес, 67’, Байрамов, 77’, Байану, 80’ (пен.)
«Крылья Советов»: Макаров (Лобос, 76), Ангбва, Лагиевка, Бут, 

Дохоян (Гаджиев, 84), Гусин, Ковба (Темиле, 76), Бранко, Булыга (Ле-
илтон, 84), Топич, Медведев (Шевченко, 60).

«Рубин»: Колинько, Байано, Синев, Салуквадзе, Калисто, Си-
байя, Базаев, Ялланд (Васильев, 85), Скрыльников (Сан Кью Кан, 84), 
Домингес (Бухаров, 69), Байрамов (Скотти, 90).

Турция. С 10.01 по 23.01

12 января
«Крылья Советов»-2 – «Спартак» (Нальчик) – 0:1 (0:0)
«Крылья Советов»-2: Макаров (Вавилин, 46’), Канчельскис (По-

корн, 46’), Тетрадзе, Алексеев, Горин, Разулис, Немов, Костиль (Ян-
сков, 46’), Шпаков (Ристич, 46’), Сквернюк (Леилтон, 46’), Шевченко 
(Васильев, 46’).

14 января
«Фенербахче» (Турция) – «Крылья Советов»-2 – 4:2 (3:1)
Голы «КС»: Ристич, 5’, 60’.
«Крылья Советов»-2: Вавилин, Покорн, Алексеев, Тетрадзе 

(Ямсков, 45’), Немов, Разулис, Шевченко, Ристич, Горин, Васильев 
(Асильдаров, 55’), Костиль (Соколов, 60’).

14 января
«Бешикташ» (Турция) – «Крылья Советов» – 2:2 (0:1)
Голы: Бут, 25’, Виноградов, 58’, Доган, 69’, Ялкин, 77’.
«Бешикташ»: Сахин, Атан, Бурук (Доган, 46’), Аилтон, Метин 

(Ялкин, 46’), Клеберсон, Узулмез, Гунес (Авки, 41’), Акин (Кихан, 80’), 
Тораман, Седеф.

«Крылья Советов»: Макаров (Лобос, 46’), Канчельскис, Бут, Ло-
гиевка, Дохоян (Сквернюк, 87’), Ковба (Леилтон, 68’), Гусин, Виногра-
дов, Медведев, Топич (Шпаков, 80’), Булыга (Бобер, 62’).

Стамбул. Стадион Bjk Inonu. 15000 зрителей.

16 января
«Крылья Советов»-2 – «Рубин»-2 (Казань) – 1:1 (0:0)
Голы: Звагольский, 58’ (0:1), Ристич, 65’ (1:1).
«Крылья Советов»-2: Макаров (Вавилин, 46’), Леилтон, Алек-

сеев, Покорн (Ристич, 46’), Сквернюк (Ямсков, 46’), Немов, Разулис, 
Гаджиев (Соколов, 46’), Ристич (Костиль, 46’), Шевченко, Шпаков (Ва-
сильев, 46’).

18 января
«Крылья Советов» – «Ильичевец» (Мариуполь, Украина) – 0:0
«Крылья Советов»: Макаров (Лобос), Канчельскис (Горин), Бут, 

Логиевка, Дохоян (Бранко), Гусин (Тетрадзе), Бобер (Гаджиев), Виног-
радов (Немов), Булыга (Ковба), Топич (Ристич), Медведев (Сквернюк).

20 января
«Крылья Советов»-2 – «Амкар» (Пермь)– 2:1 (0:1)
Голы: Савин, 43’ (0:1), Ристич, 79’ (1:1), Васильев, 86 ‘(2:1).
«Крылья Советов»: Макаров (Вавилин, 46’), Леилтон, Горин (Со-

ломатин, 46’), Ямсков, Ндреко, Разулис, Алексеев, Бранко, Гаджиев 
(Соколов, 46’), Шпаков (Ристич, 46’), Шевченко (Васильев, 46’).

Удаление: Бранко, 50’.

«Крылья Советов» – «Отелул» (Румыния) – 1:1 (0:1)
Гол «КС»: Булыга, 89’ (1:1).
Нереализованный пенальти: Топич, 16’ (вратарь).
«Крылья Советов» (первый тайм): Макаров, Канчельскис, 

Логиевка, Гусин, Дохоян, Бобер, Соломатин, Виноградов, Леилтон, 
Медведев Топич.

«Крылья Советов» (второй тайм): Лобос, Горин, Бут, Логиев-
ка, Бранко, Тетрадзе, Немов, Ковба, Сквернюк, Булыга, Ристич.

Турция. С 29.01 по 7.02

30 января
«Крылья Советов» – «Глория» (Румыния) – 2:2 (1:0)
Голы «КС»: Топич, 3’ (1:0), Леилтон, 81’ (2:1, пен.).
«Крылья Советов» (первый тайм): Макаров, Канчельскис, Бут, 

Логиевка, Дохоян, Гусин, Ковба, Соломатин, Булыга, Шевченко, Топич.
«Крылья Советов» (второй тайм): Лобос, Немов, Тетрадзе, 

Алексеев, Корнаухов, Разулис, Бобер, Леилтон, Виноградов, Медве-
дев, Васильев.

1 февраля
«Крылья Советов»-2 – «Оболонь» (Украина)– 1:1 (0:1)
Гол у «КС»: Сердюков, 67’.
«Крылья Советов»-2: Вавилин (Лобос, 46’), Бранко, Ямсков, Солома-

тин, Немов, Леилтон, Алексеев, Соколов, Гаджиев, Шевченко, Сердюков.

2 февраля
«Крылья Советов» – «Лех» (Польша) – 1:1 (1:0)

Жаркая зима «Крыльев»





В Камеруне он… никогда не жил. Серж 
вообще родился в другой части света – в 
Южной Америке. А конкретно – в столице 
Французской Гвианы, городе Кайен (кто же 
не знает знаменитый кайенский перец – са-
мый острый в мире). Его отец – француз, 
а мать камерунка. Гражданство у Бранко 
французское, но уже в три года Серж оказал-
ся в Германии, где впоследствии и началась 
его карьера футболиста.

– Отец нас бросил, когда я был совсем 
маленький, – рассказывает Бранко. – Мы с 
мамой перебрались в Германию, где я и вы-
рос. В то время блистали знаменитые Роже 
Милла и Омам Бийик, и мои дяди очень бо-
лели за них и за сборную Камеруна. Я так хо-
тел быть похожим на них! Когда пришли пер-
вые успехи, селекционеры из камерунской 
федерации в Германии меня приметили. И 
начали узнавать, имею ли я право выступать 
за сборную Камеруна. Когда оказалось, что 
могу, меня стали привлекать в националь-
ную команду, а потом взяли на Олимпиаду. 
И мы ее выиграли! Вы знаете, что такое фут-
бол для Камеруна? Это – все. После войны 

там нет никаких возможностей, нет работы, 
нищета. И футбол для страны – как религия. 
Каждый игрок сборной – национальный ге-
рой. После победы в Сиднее президент Ка-
меруна наградил игроков сборной ордена-
ми. И освободил нас от уплаты таможенных 
пошлин. Но, знаете, что самое интересное? 
Объявился мой папаша! Вот, говорит, мой 
сын – олимпийский чемпион! Но я холодно с 
ним обошелся. Это что же получается? Если 
бы я не добился успеха, то мой отец обо мне 
мог и не вспомнить?

Да, футбол для камерунцев – это единс-
твенная отрада в суровой действитель-
ности. Но есть и обратная сторона медали. 
Серж рассказал мне как-то, что однажды 
не забил за сборную пенальти. Так дом его 
мамы просто разгромили, а он сам до пяти 
утра находился на стадионе под охраной по-
лиции! Через некоторое время в Камеруне 
произошла еще одна точь-в-точь такая же 
история, о которой узнал весь мир. Прошлой 
осенью игрок сборной Воме на последней 
минуте матча с Египтом не забил пенальти, и 
это стоило его команде путевки на ЧМ-2006. 

Во всех СМИ тогда прошла информация, что 
его дом подвергся нападению, и что мно-
гочисленные болельщики поклялись отом-
стить футболисту, если он появится на ро-
дине. А ведь речь шла именно о том самом 
Воме, который на Олимпиаде забил золотой 
пенальти испанцам!

…Серж Бранко приехал в ярославский 
«Шинник», не зная о нашей стране ничего. 
Все мы в курсе, как трудно адаптироваться 
легионерам в России. Умом, как известно, 
Россию не понять. А если человек вырос в 
Германии? А в Ярославль приехал из Англии, 
где до этого играл, и где живет его семья?

Поначалу Бранко постоянно опаздывал 
на клубный автобус, из условленного места 
увозивший футболистов на базу «Шинника», 
которая находится довольно далеко за го-
родом. В результате ему приходилось доби-
раться на такси прямо туда. Оказалось, что 
он сам, изучая русский, вызывал машину по 
телефону для поездки по городу. И искрен-
не верил, когда слышал ответ: «Пять минут». 
Это в Германии по транспорту можно часы 
сверять, но мы-то в России. К счастью, Серж 
быстро разобрался что к чему и очень скоро 
освоился. Объяснял это он очень просто:

– Мой отец – француз, мать – камерун-
ка. Я родился в Южной Америке, а вырос 
в Германии. Мой дом сейчас в Лондоне, а 
играю я в России. Я – человек мира. Сво-
бодно говорю на трех языках – немецком, 
французском, английском. Неужели вы ду-
маете, что я не смогу договориться с людь-
ми в России?

Черный блондин  
в разнообразных ботинках

Одним из первых новичков «Крыльев» этого межсезонья стал едва ли 
не самый колоритный футболист Премьер-Лиги – олимпийский чемпион 
Сиднея-2000 в составе сборной Камеруна Серж Бранко.

У Самары еще будет время познакомиться с ним поближе. И скучать ей 
не придется наверняка. Пока же мы предоставляем слово человеку, лучше 
которого Сержа Бранко в России не знает никто – Дмитрий Евсеев тесно 
общался с ним в прошлом году в качестве переводчика ярославского «Шин-
ника».
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Это верно, такой не пропадет нигде. 
Серж постоянно штудирует русский раз-
говорник, охотно общается на языке меж-
национального футбольного общения. Ка-
мерунцев в Ярославле было двое – Бранко 
и Бикей. Давно играющий в «Локомотиве» 
Бикей до сих пор по-русски не свяжет и двух 
слов. Бранко по сравнению с ним – просто 
профессор.

Серж мог появиться в России гораздо 
раньше. Он был несколько лет назад в ис-
панской Марбелье на просмотре у тренера 
«Спартака» (не поверите) Романцева. Но 
про наш чемпионат тогда такое рассказы-
вали, что камерунец побоялся. Он играл в 
благополучном в ту пору английском «Лид-
се», и друзья отговорили Сержа от авантю-
ры. А на этот раз агент Бранко Алекс Тиль-
ман уговорил-таки своего подопечного 
рискнуть.

Главная проблема Сержа в том, что его 
манера игры многим судьям кажется жест-
кой. Но он утверждает, что в Англии только 
так и действуют. И всегда подчеркивает, что 
для него нет разницы между тренировками 
и официальными матчами – Бранко всегда 
бьется до конца. Пусть даже возникают жес-
ткие столкновения. «Против меня тоже игра-
ют жестко,- говорит Бранко. – Но я терплю, 
это же футбол».

Режим для него святое – Серж даже в вы-
ходные сам приезжал на базу «Шинника» для 
индивидуальных занятий. Находясь в отпус-
ке, все равно тренируется. Меня ничуть не 
удивило, что он, приехав в тренировочный 
лагерь «Крыльев» позже остальных, ничуть 
не уступил другим футболистам по уровню 
готовности. О том, что Бранко, как истый му-
сульманин, не пьет и не курит, даже не стоит 
говорить. А уж бутсы он себе понакупил, по-
хоже, на все случаи жизни. Перед матчем с 
«Торпедо» в Лужниках Серж увидел, что ему 
предстоит играть на искусственном газоне. 
И тут же мы поехали покупать ему новую 
спортивную обувь – именно для этого пок-
рытия. И Бранко, впервые в жизни выйдя 
на синтетику, не просто здорово отыграл в 
защите, но и чуть не забил.

Серж Бранко мог бы позволить себе еще 
трех жен. Но это не для него.

– Моя семья мусульманская, а Коран 
позволяет иметь до четырех жен, – говорит 
он. – В Африке многие так и живут. Но ведь 
я вырос в Германии, и у меня европейский 
менталитет. Тем более что жил без отца, и не 
желаю такой участи своим детям. Я же дол-
жен заботиться о них.

Его семья – жена и три дочки – приеха-
ла в Ярославль летом. Когда они пришли 
на стадион, все удивленно подбадривали 
камерунца – вот так хет-трик! Кшиштоф Ла-
гиевка, ставший коллегой Бранко и по обо-
роне «Крыльев», тоже не смог пройти мимо: 
«Хороший защитник – три дочки! А где сын, 
кто будет в футбол играть?» « У них папа иг-
рает, – ответил счастливый отец. – А девоч-
ки пусть теннисом занимаются». Но позже 
признался, что ждет сына с нетерпением. Да 
только пока ему с этим никак не везет.

Впрочем, трое детей – для него все рав-
но мало. Бранко уверяет, что надо бы семь-
восемь.

С приездом семьи Серж буквально рас-
цвел: слишком долго находится вдали от 
родных. Если жена Мерро после Лондона и 
заскучала в чужом непривычном Ярославле, 
то детям всегда весело – особенно если папа 
рядом. А в детских магазинах в лице Бранко 
появился самый щедрый клиент.

Африканские футболисты, к которым, 
наверное, с небольшой натяжкой можно от-
нести и Сержа, сродни хорошим актерам. Их 
прически уже стали привычной темой для 
обсуждения болельщиков. «Черный блон-
дин» – так окрестили журналисты Сержа 
Бранко. Его легко узнаешь даже на черно-
белых фото.

– Раньше я носил растаманские дреды. 
Выбривался налысо, что только не делал. 
Но многие мои друзья говорили, что я по-
хож на Джебриля Сиссе и советовали мне 
окраситься так же. Мы ходили в одну парик-
махерскую с Сиссе в Лондоне, и я попросил 
сделать прическу «под него». Так и пошло, а 
мне понравилось.

Бранко даже в Ярославле нашел подхо-
дящего парикмахера, и теперь нужно сроч-
но порекомендовать ему хороший салон в 

Самаре. И не думайте, что это шутка. Перед 
игрой «Шинника» со «Спартаком» в Москве 
Серж не смог найти в отеле место для «подго-
товки» головы к матчу. И на полном серьезе 
заявил, что не сможет играть с неокрашен-
ной бородой и головой. Пришлось обойти 
несколько кварталов в поисках нужного 
места, тщательно подобрать подходящий 
цвет и добиться желаемого. В итоге «Спар-
так» не только не смог победить неуступчи-
вых гостей, так еще и гол ярославцы забили 
с подачи Бранко. Вот и не принимайте после 
этого всерьез суеверия футболистов.

Впрочем, колоритная внешность не 
освобождает и от забот о собственно про-
фессиональном мастерстве. Серж не раз 
говорил, что хотел бы, чтобы болельщики 
оценивали его игру, а не прическу. 

Дмитрий Евсеев



Меня зовут Кшиштоф Лагиевка
– Как все-таки правильно произно-

сится твоя фамилия? Когда в «Шиннике» 
сначала появился футболист по фамилии 
Лагиевка, а потом – Лонгевка, многие во-
обще решили, что это два разных чело-
века…

– Да, получилось, конечно, смешно. Пи-
шется правильно – Лагиевка. Мне проще и 
удобнее, когда меня именно так и называют. 
А что до произношения, то в польском язы-
ке есть такой специфический звук, который 
трудно выразить английскими или русскими 
буквами.

– На сайте польского «Леха», с кото-
рым «Крылья» играли в феврале конт-
рольный матч, тебя назвали правиль-
но…

– Если честно, я вообще долго думал, 
что Лагиевка – это вообще не польская фа-
милия. Во всяком случае, так мне говорили в 
школе. Но потом я узнал, что на самом деле 
это – древняя народная фамилия, которой 
уже не меньше четырехсот лет..

– А где ты это узнал?
– В тот момент, когда оформлял доку-

менты после рождения своего сына. Это 

было в Риге, и мы переводили каждую букву 
с латышского языка на русский, а потом – на 
польский. Я консультировался в посольстве, 
много интересного рассказал и переводчик 
документов. Мне очень хотелось, чтобы все 
было сделано правильно.

– Ты попросил, чтобы у тебя на форме 
фамилия была написано именно так, как 
тебе хочется?

– Да, конечно.
– А твою фамилию на русский как-то 

перевести можно?
– Нет. Она не образована от какого-то 

конкретного слова.

Я всегда любил футбол,  
а не торговлю
– Ты прекрасно говоришь по-русски. 

А как дела с польским у твоей жены?
– Наталья понимает польскую речь хо-

рошо, а вот говорить немного стесняется. 
Дело в том, что когда говоришь на чужом 
для тебя славянском языке, очень легко по-
пасть в смешное положение – многие слова 
пишутся и произносятся одинаково, а зна-
чение имеют совершенно разное. У меня, 
например, до сих пор есть одна большая 

проблема – я никак не могу запомнить, где 
и в каком случае надо ставить ударение в 
слове «писать».

– Польский Белосток находится ря-
дом с границей, которая раньше была со-
ветской, а сейчас стала белорусской. Мне 
доводилось через него проезжать – рус-
ская речь там звучит повсюду.

– Да, это точно. Я родился в маленьком 
городке километрах в двадцати от него, а 
потом мы переехали в сам Белосток. Там 
весь рынок по-русски говорит…

– А тебе чем-нибудь торговать прихо-
дилось?

– Ну, нет. У нашей семьи необходимости 
заниматься этим не было – папа и мама дали 
все, чтобы торговать мне не пришлось. Мой 
папа – водитель грузовика, и его зарплаты 
хватало, чтобы содержать среднюю польскую 
семью. А меня с самого детства, сколько себя 
помню, интересовал только футбол. Да, я пре-
красно знал, что можно встать за прилавок и 
заработать какие-то деньги, но вместо этого 
шел на тренировку. И о деньгах не думал.

– Водитель грузовика – это лет десять 
назад не было опасной профессией? У 
нас в то время каких только ужасов не 
рассказывали о том, что творится на 
польских дорогах…

– Если человек хочет спать и останавли-
вается в лесу – это одно. А если он доезжает 
до бензоколонки и ночует там, то ему ничего 
не грозит. Мой отец, слава богу, ни в какие 
переделки не попадал.

– Многие поляки – люди очень набож-
ные. А ты? Не чувствовал дискомфорта 
из-за того, что в Ярославле нет католи-
ческого храма?

– Возможно, он там и есть. Но для меня 
главное – чтобы бог был внутри меня, в сер-
дце. Если это есть, то молиться в церкви не 
обязательно. Хотя, когда я в Польше, то каж-
дое воскресенье хожу в церковь. И, конеч-
но, на Рождество – это самый главный праз-
дник. А Пасху все время пропускаю, потому 
что в это время уже футбол.

В свое время у меня были  
очень смешные агенты
– Какой смысл был уезжать из Поль-

ши в Латвию? Это же в футбольном смыс-
ле был явный шаг назад…

– Шаг? Да это восемь шагов назад! Ко-
нечно, это была моя ошибка. Хорошо хотя 
бы, что получилось все удачно. Если бы я 
не попал в Латвию, то не играл бы сейчас в 
России. Да и жену бы не встретил. А что каса-
ется футбола… Мне работу со Старковым и 
вспоминать не хочется, ведь полтора года я 
практически не играл. Главное – он сам меня 
покупал, был поначалу вроде бы мной дово-
лен, а потом – как отрезало. Честно говорю: 
так и не знаю, чего же он хотел.

– А как тебя туда вообще занесло-то?
– У меня тогда были такие смешные аген-

ты… Мне было девятнадцать, и я считался 
перспективным игроком, карьера которо-
го должна идти по восходящей. А команда 
«Ягеллония» из Белостока, за которую я тог-
да играл, вылетела из первой польской лиги. 
И вот, они всю предсезонку возили меня на 
просмотр то в один западный клуб, то в дру-
гой. А ведь игрок может только тогда произ-
вести впечатление, когда он тренируется и 
находится в хорошей форме. Я же только ез-
дил. Был даже в английском «Саутгемптоне». 
Я только потом понял, что везти меня туда на 
просмотр не было никакого смысла, потому 
что я не играл за сборную и у меня не было 

Автобиография.
Только первая глава…

Судьба пока не слишком-то баловала 22-летнего новичка «Крыльев 
Советов». С предыдущими командами, во всяком случае, перспективно-
му польскому защитнику не везло определенно. Будь иначе – да запросто 
он мог бы оказаться в обойме футболистов его страны, готовящихся к 
чемпионату мира. Но как попасть в эту самую обойму из совсем уж за-
штатного рижского «Сконто» и скромного ярославского «Шинника»?

Впрочем, заковыристая биография никоим образом не испортила ха-
рактер этого парня, который стал в «Крыльях» своим буквально с первой 
же тренировки. Можно предположить, что и по числу интервью, кото-
рые возьмут в сезоне-2006 у футболистов «Крыльев Советов» самарские 
журналисты, Кшиштоф потеснит некоторых признанных лидеров это-
го жанра…

А первое интервью, как и полагается, автобиографическое.
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шансов получить английскую рабочую визу. 
Короче говоря, все это кончилось тем, что до 
старта первенства осталось несколько дней, 
а у меня не было клуба. Других вариантов 
кроме «Сконто» просто не нашлось.

– В Англию-то тебя для чего могли по-
везти – «Саутгемптон» бы, допустим, за-
ключил с тобой контракт и отдал в арен-
ду куда-нибудь в Бельгию…

– Возможно. Но они возили-возили 
меня, а сделать так ничего и не смогли.

– Сейчас у тебя другие агенты?
– Да, конечно.
– А они знают много такого, чего не 

знаешь ты? Иными словами, ты сам не 
считаешь себя готовым вести свои дела?

– Многое за эти годы я, конечно, понял. 
В России я, наверное, и вправду мог бы все 
решить сам – я и читаю и пишу по-русски, да 
и футбольные законы знаю. А уж в ближай-
шее время мне агент точно не понадобится, 
потому что вопросы трудоустройства сей-
час передо мной не стоят – я связываю свое 
будущее только с «Крыльями».

– Неужели в Европу совсем не тянет?
– Конечно, нельзя загадывать, что будет 

дальше, но сейчас мне кажется, что уезжать 
из Самары будет очень трудно. Настолько 
она уже успела мне понравиться – и за те 
дни, что я провел здесь с «Шинником», и 
особенно за время сборов.

Мой дед всю жизнь  
боялся России…
– Многие поляки без особой симпа-

тии относятся к СССР, и имеют на то осно-
вания. К твоей семье это относится?

– Мой дед, который умер в ноябре про-
шлого года, всегда боялся России. Когда он 
был маленьким, его вместе со всей семьей – 
мамой, папой, братьями – вывезли в Сибирь, 
куда-то в район казахской границы. У нас в 
семье это легенда – как они потом чуть ли не 
пешком возвращались домой в Польшу.

– Наверное, он отговаривал тебя 
ехать в Россию?

– Эх, мне так жалко, что я не успел убе-
дить его съездить сюда со мной! Я столько 
раз говорил ему: «Дед, давай я покажу тебе 
Москву, Ярославль – это же прекрасные го-
рода!» Но он отказывался категорически: 
никогда, говорит, не поеду. Ну, что поделать: 
есть люди, которые любят Россию, а есть и та-
кие, которые не любят. Когда обидят малень-
кого ребенка, он может стать сильнее, а мо-
жет сохранить чувство страха на всю жизнь. 
Что касается меня, то мне здесь хорошо. Нет 
никакого повода сказать про Россию хоть 
одно плохое слово.

…а я чувствую себя здесь как дома
– Иностранцев обычно в России уг-

нетает то, что наши люди гораздо реже 
улыбаются и держатся менее доброжела-
тельно. У тебя нет такого ощущения?

– Люди есть разные везде. А вот чем Рос-
сия лучше любой западноевропейской стра-
ны – так это тем, что здесь люди помогают 
друг другу. В Европе каждый – сам по себе, 
а здесь, если человеку плохо, ему на выруч-
ку приходят. Еще раз могу повторить то, что 
уже говорил: мне здесь очень нравится.

– А чего ты вообще хочешь от фут-
бола? Вот, допустим: у тебя всегда будут 
хорошие контракты, тебя не обманет ни 
один президент клуба, тебя обойдут сто-
роной травмы – но при этом ты за всю 
свою карьеру ничего серьезного не вы-
играешь. Тебя это устроит?

– Одно время я часто задавал себе при-
мерно такой же вопрос. И понял, что всего 
перечисленного мне мало. Мало! Хочется что-
то выиграть. К сожалению, в «Шиннике» это 
было невозможно с самого начала. А вот Са-
мара – другое дело. Мне кажется, здесь есть 
все для того, чтобы команда могла решать 
большие задачи. Я чувствую, что у нас склады-
вается очень хороший коллектив, в котором 
играют не фамилии, а именно команда.

И вообще, у меня  
еще все впереди!
– Если в футболе у тебя все сложится 

так, как ты хочешь, когда-нибудь у тебя 
будет возможность обосноваться в лю-
бом месте земного шара. Скажи, где бы 
ты хотел построить дом или виллу?

– Пока не знаю. Я еще видел слишком 
мало стран.

– А почему, кстати? Я читал в твоих 
интервью, что и этот отпуск, и прошлый 
ты проводил в одних и тех же местах: 
Рига, Белосток… Почему?

– У нас слишком маленький сын, что-
бы его оставлять. Жена больше трех дней 
разлуки не выдержит и начнет плакать. Как 
только он подрастет, будем ездить.

– А у тебя нет ощущения, что тебе, как 
футболисту, было бы просто для здоро-
вья нелишне провести недельку на бере-
гу океана?

– Конечно, есть. Так и будет. Но, когда я 
играл в «Сконто», просто денег особых не 
хватало на подобный отдых. Так что пока у 
меня ни одного такого отпуска не было…

– Есть какое-то место, куда ты хочешь 
попасть обязательно?

– Я хочу побывать везде.
– У тебя есть какие-то увлечения кро-

ме футбола?
– Меня вообще многое в этой жизни ин-

тересует. Компьютерные игры люблю, но в 
первую очередь это опять футбольный ме-
неджер.

– За какую команду играешь?
– Я стараюсь выбирать небогатые клубы 

и добиваться с ними максимальных резуль-
татов. По-другому мне неинтересно.

– В твоей команде находится место 
футболисту Кшиштофу Лагиевке?

– Конечно.
– А когда ты присваиваешь каждому 

из игроков те или иные качества, ты его 
приукрашиваешь? Или он играет такой, 
какой есть?

– Зачем? Я себя оцениваю реально. Тем 
более что футбол все-таки устроен не так, 
как, скажем, искусство, где есть Пикассо и 
какой-то неизвестный художник. Да, Лагиев-
ка – это не Зидан, что в жизни, что в компью-
терной игре. Но промассировать ему ахилл 
он, если что, сможет. 

Айвар Лигенс



Календарь
футбольного сезона 2006 года

15 февраля, среда
Кубок УЕФА-2005/06

1/16 финала. Первые матчи
Локомотив – Севилья – 0:1
Русенборг – Зенит – 0:2

23 февраля, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/16 финала. Ответные матчи
Севилья – Локомотив
Зенит – Русенборг

1 марта, среда
Товарищеский матч

Россия – Бразилия

4 марта, суббота
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Первые матчи
Зенит – Терек
Луч-Энергия – Спартак
Локомотив Ч – Локомотив М

5 марта, воскресенье
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Первые матчи
ЦСКА – Спартак Кс
Торпедо – Москва
Рубин – Шинник
Амкар – Сатурн
Крылья Советов – Динамо

8 марта, среда
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Ответный матч
Шинник – Рубин

9 марта, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/8 финала. Первые матчи

11 марта, суббота
Парламент-суперкубок 

России
ЦСКА – Спартак

12 марта, воскресенье
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Ответные матчи
Локомотив М – Локомотив Ч
Москва – Торпедо
Терек – Зенит

13 марта, понедельник
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Ответные матчи
Динамо – Крылья Советов
Сатурн – Амкар

14 марта, вторник
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Ответные матчи
Спартак – Луч-Энергия

15 марта, среда
Кубок России-2005/06

1/8 финала. Ответный матч
Спартак Кс – ЦСКА

16 марта, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/8 финала. Ответные матчи

ЧЕМПИОНАТ РОССИИ 
ПЕРВЫЙ КРУГ

1-й тур

17 марта, пятница
1. Москва – Амкар
2. Торпедо – Томь

18 марта, суббота
3. Спартак – Луч-Энергия
4. Динамо – Шинник

19 марта, воскресенье
5. Спартак Нч – ЦСКА
6. Локомотив – Крылья Советов
7. Рубин – Ростов
8. Зенит – Сатурн

22 марта, среда
Кубок России-2005/06

1/4 финала. Первые матчи

2-й тур

26 марта, воскресенье
9. ЦСКА – Шинник
10. Томь – Динамо
11. Сатурн – Торпедо
12. Амкар – Зенит
13. Ростов – Москва
14. Луч-Энергия – Локомотив
15. Спартак Нч – Спартак

27 марта, понедельник
16. Крылья Советов – Рубин

30 марта, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/4 финала. Первые матчи

3-й тур

31 марта, пятница
17. Торпедо – Амкар
18. Динамо – Сатурн

1 апреля, суббота
19. Спартак – ЦСКА
20. Шинник – Томь

2 апреля, воскресенье
21. Локомотив – Спартак Нч
22. Рубин – Луч-Энергия
23. Москва – Крылья Советов
24. Зенит – Ростов

6 апреля, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/4 финала. Ответные матчи

4-й тур

8 апреля, суббота
25. ЦСКА – Томь
26. Москва – Луч-Энергия
27. Сатурн – Шинник
28. Ростов – Торпедо

9 апреля, воскресенье
29. Спартак – Локомотив
30. Амкар – Динамо
31. Крылья Советов – Зенит
32. Спартак Нч – Рубин

12 апреля, среда
Кубок России-2005/06

1/4 финала. Ответные матчи

5-й тур

15 апреля, суббота
33. Локомотив – ЦСКА
34. Зенит – Луч-Энергия
16 апреля, воскресенье
35. Рубин – Спартак
36. Москва – Спартак Нч
37. Торпедо – Крылья Советов
38. Шинник – Амкар
39. Томь – Сатурн

17 апреля, понедельник
40. Динамо – Ростов

19 апреля, среда
Резервный день

20 апреля, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/2 финала. Первые матчи

6-й тур

22 апреля, суббота
41. ЦСКА – Сатурн
42. Амкар – Томь
43. Луч-Энергия – Торпедо

23 апреля, воскресенье
44. Спартак – Москва
45. Локомотив – Рубин
46. Ростов – Шинник
47. Крылья Советов – Динамо
48. Спартак Нч – Зенит

27 апреля, четверг
Кубок УЕФА-2005/06

1/2 финала. Ответные матчи

7-й тур

29 апреля, суббота
49. Рубин – ЦСКА
50. Торпедо – Спартак Нч
51. Динамо – Луч-Энергия

30 апреля, воскресенье
52. Москва – Локомотив
53. Зенит – Спартак
54. Шинник – Крылья Советов
55. Томь – Ростов
56. Сатурн – Амкар

3 мая, среда
Кубок России-2005/06

1/2 финала. Первые матчи

8-й тур

6 мая, суббота
57. ЦСКА – Амкар
58. Локомотив – Зенит
59. Ростов – Сатурн
60. Крылья Советов – Томь

7 мая, воскресенье
61. Спартак – Торпедо
62. Рубин – Москва
63. Луч-Энергия – Шинник
64. Спартак Нч – Динамо

10 мая, среда
Кубок УЕФА-2005/06

Финал
Кубок России-2005/06

1/2 финала. Ответные матчи

9-й тур

13 мая, суббота
65. Шинник – Спартак Нч
66. Томь – Луч-Энергия

14 мая, воскресенье
67. Москва – ЦСКА
68. Зенит – Рубин
69. Торпедо – Локомотив
70. Сатурн – Крылья Советов

15 мая, понедельник
71. Динамо – Спартак
72. Амкар – Ростов

17 мая, среда
Резервный день

20 мая, суббота
КУБОК РОССИИ-2005/06

Финал

27 мая, суббота
Товарищеский матч

Испания – Россия

1, 2 июля –  
суббота, воскресенье

Кубок Интертото-2006
2-й раунд. Первые матчи

2 июля, воскресенье
Кубок России-2006/07

1/16 финала. Первые матчи

8, 9 июля –  
суббота, воскресенье

Кубок Интертото-2006
2-й раунд. Ответные матчи

10-й тур

10 июля, понедельник
73. ЦСКА – Ростов

11 июля, вторник
74. Локомотив – Динамо
75. Москва – Зенит

12 июля, среда
76. Спартак – Шинник
77. Рубин – Торпедо
78. Крылья Советов – Амкар
79. Луч – Энергия – Сатурн
80. Спартак Нч – Томь

15, 16 июля – 
суббота, воскресенье

Кубок Интертото-2006
3-й раунд. Первые матчи

11-й тур

15 июля, суббота
81. Зенит – ЦСКА

16 июля, воскресенье
82. Шинник – Локомотив
83. Томь – Спартак
84. Сатурн – Спартак Нч
85. Амкар – Луч -Энергия
86. Ростов – Крылья Советов

17 июля, понедельник
87. Москва – Торпедо

19 июля, среда
88. Динамо – Рубин

22 июля, суббота
Кубок Интертото-2006

3-й раунд. Ответные матчи

12-й тур

21 июля, пятница
89. Спартак – Сатурн

22 июля, суббота
90. Зенит – Торпедо
91. Локомотив – Томь

23 июля, воскресенье
92. ЦСКА – Крылья Советов
93. Москва – Динамо
94. Луч – Энергия – Ростов
95. Спартак Нч – Амкар

26 июля, среда
96. Рубин – Шинник

25, 26 июля – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

2-й отборочный раунд.  
Первые матчи
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13-й тур

29 июля, суббота
97. Торпедо – ЦСКА
98. Динамо – Зенит
99. Амкар – Спартак

30 июля, воскресенье
100. Томь – Рубин
101. Сатурн – Локомотив
102. Шинник – Москва
103. Крылья Советов – Луч-Энергия

31 июля, понедельник
104. Ростов – Спартак Нч

1, 2 августа – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

2-й отборочный раунд.  
Ответные матчи

2 августа, среда
Резервный день

14-й тур

4 августа, пятница
105. ЦСКА – Луч-Энергия
106. Торпедо – Динамо

5 августа, суббота
107. Спартак – Ростов
108. Рубин – Сатурн

6 августа, воскресенье
109. Локомотив – Амкар
110. Москва – Томь
111. Зенит – Шинник
112. Спартак Нч – Крылья Советов

8, 9 августа – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

3-й отборочный раунд.  
Первые матчи

10 августа, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

2-й отборочный раунд.  
Первые матчи

15-й тур

12 августа, суббота
113. Томь – Зенит
114. Сатурн – Москва

13 августа, воскресенье
115. Спартак – Крылья Советов
116. Динамо – ЦСКА
117. Шинник – Торпедо
118. Амкар – Рубин
119. Ростов – Локомотив
120. Луч-Энергия – Спартак Нч

16 августа, среда
Товарищеский матч  

сборной России

ВТОРОЙ КРУГ

16-й тур

19 августа, суббота
121. ЦСКА – Спартак Нч
122. Луч-Энергия – Спартак
123. Шинник – Динамо
124. Сатурн – Зенит
125. Крылья Советов – Локомотив

20 августа, воскресенье
126. Томь – Торпедо
127. Амкар – Москва
128. Ростов – Рубин

22, 23 августа – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

3-й отборочный раунд. 
Ответные матчи

24 августа, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

2-й отборочный раунд.  
Ответные матчи

17-й тур

26 августа, суббота
129. Торпедо – Сатурн
130. Москва – Ростов

27 августа, воскресенье
131. Спартак – Спартак Нч
132. Рубин – Крылья Советов
133. Зенит – Амкар
134. Динамо – Томь
135. Шинник – ЦСКА

28 августа, понедельник
136. Локомотив – Луч-Энергия

2 сентября, суббота
Отборочный матч ЧЕ-2008
с участием сборной России

6 сентября, среда
Отборочный матч ЧЕ-2008
с участием сборной России

18-й тур

9 сентября, суббота
137. ЦСКА – Спартак
138. Амкар – Торпедо
139. Ростов – Зенит
140. Крылья Советов – Москва
141. Спартак Нч – Локомотив

10 сентября, воскресенье
142. Сатурн – Динамо
143. Томь – Шинник
144. Луч-Энергия – Рубин

12, 13 сентября –  
вторник, среда

Лига Чемпионов-2006/07
1-й тур группового турнира

14 сентября, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

1-й раунд. Первые матчи

19-й тур

16 сентября, суббота
145. Торпедо – Ростов
146. Шинник – Сатурн
147. Луч-Энергия – Москва

17 сентября, воскресенье
148. Локомотив – Спартак
149. Рубин – Спартак Нч
150. Зенит – Крылья Советов
151. Динамо – Амкар
152. Томь – ЦСКА

20 сентября, среда
Кубок России-2006/07

1/16 финала. Ответные матчи

20-й тур

23 сентября, суббота
153. ЦСКА – Локомотив
154. Спартак – Рубин
155. Ростов – Динамо

24 сентября, воскресенье
156. Сатурн – Томь
157. Амкар – Шинник
158. Крылья Советов – Торпедо
159. Луч-Энергия – Зенит
160. Спартак Нч – Москва

26, 27 сентября –  
вторник, среда

Лига Чемпионов-2006/07
2-й тур группового турнира

28 сентября, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

1-й раунд. Ответные матчи

21-й тур

30 сентября, суббота
161. Шинник – Ростов
162. Томь – Амкар

1 октября, воскресенье
163. Рубин – Локомотив
164. Москва – Спартак
165. Зенит – Спартак Нч
166. Динамо – Крылья Советов
167. Сатурн – ЦСКА

2 октября, понедельник
168. Торпедо – Луч-Энергия

7 октября, суббота
Отборочный матч ЧЕ-2008
с участием сборной России

11 октября, среда
Отборочный матч ЧЕ-2008
с участием сборной России

22-й тур

14 октября, суббота
169. ЦСКА – Рубин
170. Спартак – Зенит
171 . Локомотив – Москва
172. Амкар – Сатурн
173. Луч-Энергия – Динамо
174. Спартак Нч – Торпедо

15 октября, воскресенье
175. Ростов – Томь
176. Крылья Советов – Шинник

17, 18 октября – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

3-й тур группового турнира

18 октября, среда
Резервный день

19 октября, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

1-й тур группового турнира

23-й тур

20 октября, пятница
177. Динамо – Спартак Нч
178. Шинник – Луч-Энергия

21 октября, суббота
179. Торпедо – Спартак
180. Сатурн – Ростов
181. Амкар – ЦСКА

22 октября, воскресенье
182. Москва – Рубин
183. Зенит – Локомотив
184. Томь – Крылья Советов

24-й тур

24 октября, вторник
185. Спартак Нч – Шинник

25 октября, среда
186. ЦСКА – Москва
187. Спартак – Динамо
188. Локомотив – Торпедо
189. Рубин – Зенит
190. Ростов – Амкар
191. Крылья Советов – Сатурн
192. Луч-Энергия – Томь

25-й тур

28 октября, суббота
193. Шинник – Спартак
194. Ростов – ЦСКА

29 октября, воскресенье
195. Зенит – Москва
196. Торпедо – Рубин
197. Динамо – Локомотив
198. Сатурн – Луч-Энергия
199. Амкар – Крылья Советов
200. Томь – Спартак Нч

31 октября, 1 ноября –  
вторник, среда

Лига Чемпионов -2006/07
4-й тур группового турнира

2 ноября, четверг
Кубок УЕФА-206/07

2-й тур группового турнира

26-й тур

4 ноября, суббота
201. Торпедо – Москва
202. Крылья Советов – Ростов
203. Луч – Энергия – Амкар

5 ноября, воскресенье
204. ЦСКА – Зенит
205. Спартак – Томь
206. Локомотив – Шинник
207. Рубин – Динамо
208. Спартак Нч – Сатурн

27-й тур

8 ноября, среда
209. Торпедо – Зенит
210. Динамо – Москва
211. Шинник – Рубин
212. Томь – Локомотив
213. Сатурн – Спартак
214. Амкар – Спартак Нч
215. Ростов – Луч-Энергия
216. Крылья Советов – ЦСКА

28-й тур

12 ноября, воскресенье
217. ЦСКА – Торпедо
218. Локомотив – Сатурн
219. Рубин – Томь
220. Зенит – Динамо
221. Луч-Энергия – Крылья Советов
222. Спартак Нч – Ростов

13 ноября, понедельник
223. Спартак – Амкар
224. Москва – Шинник

29-й тур

18 ноября, суббота
225. Динамо – Торпедо
226. Шинник – Зенит
227. Томь – Москва
228. Сатурн – Рубин
229. Амкар – Локомотив
230. Ростов – Спартак
231. Крылья Советов – Спартак Нч
232. Луч-Энергия – ЦСКА

21, 22 ноября – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

5-й тур группового турнира

23 ноября, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

3-й тур группового турнира

30-й тур

26 ноября, воскресенье
233. ЦСКА – Динамо
234. Локомотив – Ростов
235. Рубин – Амкар
236. Москва – Сатурн
237. Зенит – Томь
238. Торпедо – Шинник
239. Крылья Советов – Спартак
240. Спартак Нч – Луч-Энергия

29, 30 ноября – среда, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

4-й тур группового турнира

5, 6 декабря – вторник, среда
Лига Чемпионов-2006/07

6-й тур группового турнира

13, 14 декабря – среда, четверг
Кубок УЕФА-2006/07

5-й тур группового турнира
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Совсем нетрудно подсчитать среднюю 
посещаемость домашних матчей «Крылы-
шек». Наверное, реально выяснить, сколь-
ко людей, не имеющих прямого отношения 
к Самаре, болеют за «Крылья» на других 
российских стадионах. В той же Москве их 
даже не десятки, а сотни, уверяю вас! Но 
даже примерно представить, сколько же по 
всему миру наберется у «Крыльев Советов» 
поклонников и сочувствующих, вряд ли воз-
можно. Но то, что их очень и очень много, 
сомнений не вызывает. «Металлург» всех их 
разом не вместит наверняка.

Из кого же состоит эта уникальная зеле-
но-бело-синяя диаспора?

Во-первых, конечно, в нее входят быв-
шие куйбышевцы и самарцы. Многих наших 
земляков судьба раскидала не только по 
стране, но и по всему миру. Однако теплые 
чувства к родному городу и команде, матчи 
которой раньше они старались не пропус-
кать, остались.

Но «Крылья» интересны и симпатичны 
отнюдь не только землякам. Они вообще 
являются для многих и многих любителей 
футбола самой настоящей «второй любимой 
командой». Такая у них судьба, что «Кры-
лышкам» то сочувствуют, то аплодируют. По-
чему-то именно у нашей команды и взлеты 
и падения оказываются настолько пронзи-
тельными, что не остаются равнодушными 

даже посторонние. Ну, а уж тот, кто хоть раз 
побывал на «Металлурге», пусть даже и со 
своей командой, не проникнуться симпати-
ей к самарской просто не сможет.

Впрочем, есть и такие, у которых «Кры-
лья» – это первая любовь, а никакой другой 
им и не надо. Сегодня мы предоставим сло-
во троим из них. Обычным людям, живущим 
в разных концах света. Знакомьтесь: Никита 
Коновалов из Северодвинска, Юрий Нарыл-
ков из Абакана и Дайнюс Букантас из Клай-
педы. Их разделяют тысячи километров, но 
что-то же заставляет их каждые выходные 
бежать к телевизорам, радиоприемникам 
или к своим компьютерам, чтобы задаться 
одним вопросом: «Как же там наши?»

– С чего началось ваша «болезнь» 
«Крыльями»?

Никита: Футболом я увлекаюсь еще с 
детства, но вначале я не болел ни за кого, 
кроме нашей сборной. За «Крыльями» по-
началу стал следить по банальной причине 
– в сезоне-2000 в команде появился мой 
однофамилец Андрей Коновалов. А после 
того, как я увидел, что они еще и показыва-
ют самый зрелищный футбол в стране, это 
увлечение переросло в настоящую любовь. 
Теперь я уже «и во сне и наяву всем за «Кры-
лья» пасть порву».

Юрий: Честно говоря, когда именно я 
начал болеть за «Крылья», для меня самого 

большая загадка. Началось все в середи-
не 90-х. Хорошо помню, что мне перестали 
импонировать московские клубы из-за их 
гегемонии в футболе. И тут как-то случай-
но по телевизору я увидел матч с участием 
«Крыльев». Я не помню, в каком это было 
сезоне, и с кем они играли, но зато хорошо 
помню, что был очень удивлен качеством 
игры команды. И вот после этого начал сле-
дить именно за «Крыльями», причем – по на-
растающей. Через некоторое время я стал 
уже ярым болельщиком! А после того, как 
в команду пришел Андрей Тихонов, я понял 
– «Крылья» – навсегда!

Дайнюс: У меня живут родственники в 
Самаре, и я часто приезжаю к ним в гости. 
В 2001 году меня привели на футбол, игра-
ли с «Аланией», и с тех пор я считаю себя 
болельщиком «Крыльев». Тогда, правда, 
сыграли вничью, но сама игра команды 
и особенно атмосфера на трибунах при-
шлась мне по душе. В Литве такого не най-
дешь! К тому же в «Крыльях» играл литовец 
Нериус Бараса, к которому через год при-
соединился мой земляк Робертас Пошкус, 
а потом и Эвалдас Разулис. После этого о 
«Крыльях» стали больше говорить и у меня 
на родине.

– Показывают ли в вашем городе фут-
больные матчи «Крыльев»?

Юрий: С телетрансляциями беда – ка-
нал «Спорт» не принимается в нашем реги-
оне, а по центральным каналам в лучшем 
случае показывают второй тайм матча меж-
ду московскими командами поздно ночью в 
записи. В связи с этим хочу поблагодарить 
создателей прекрасного клубного сайта, ко-
торый я начал посещать году эдак в 2000-м. 
Основную массу информации беру, конечно 
же, там, посещаю его каждый день.

Крылатая диаспора
Ни для кого уже давно не является секретом, что популярность «Кры-

льев Советов» распространяется далеко за пределы Самары и области. 
Только судя по сухой статистике счетчика посещений сайта «Крыльев», 
ежедневно на www.KC-CAMAPA.ru заходят представители более чем 80 
государств! Львиная доля иностранцев – это, конечно же, посетители из 
стран бывшего СССР, но есть и завсегдатаи из Бразилии, Великобрита-
нии, США, Канады, Израиля...
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Дайнюс: У нас тоже проблемы с транс-
ляциями. Есть лишь канал «РТР-Планета», но 
по нему показывают только центральный 
матч тура. И есть еще обзор тура в програм-
ме «Футбол России». Основную информа-
цию беру из Интернета, с сайта «Крыльев», 
слушаю Миронова, регулярно общаюсь и с 
друзьями из Самары.

– Как часто вам удается поболеть за 
«Крылья Советов» вживую?

Никита: В Самаре я никогда на футбо-
ле не был, но регулярно бываю в Москве. 
Удалось пока посмотреть только матч «Ло-
комотив» – «Крылья» в 2004-м. Сидел среди 
болельщиков «Локомотива», но все равно 
переживал за своих.

Юрий: К сожалению, я действительно 
не имею никакой возможности посещать 
игры «Крыльев». Единственный матч, кото-
рый мне удалось увидеть – это выездную 
игру в Томске 30 июля 2005 года. Так как до 
Томска от нас всего около 700 километров, 
то упустить такую возможность я никак не 
мог. Я уговорил еще двоих знакомых пое-
хать. Они – не болельщики «Крыльев», но 
посмотреть Большой Футбол им было ин-
тересно. До Томска мы 18 часов добирались 
автобусом. И это был просто праздник! Сна-
чала в городе мы познакомились с врачом 
команды Юрием Михайловичем Кутузовым, 
он там стоял у ларька с атрибутикой и поку-
пал значки… С ним дошли до гостиницы, где 
остановилась команда, увидели всех их воо-
чию, даже удалось со всеми сфотографиро-
ваться. Юрий Михайлович подарил мне ма-
ленький значок «КС», так что теперь у меня 
своего рода раритет. Потом я познакомился 
с Арнольдом Эпштейном, Максимом Съес-
тновым, Андреем Мироновым, которого я 
раньше слышал по веб-радиотрансляцям на 
сайте «Крыльев». В общем, впервые в жизни 
окунулся в атмосферу футбола.

В 1999 году «Крылья» приезжали в Аба-
кан и провели товарищеский матч с тогда 
еще существовавшей у нас командой второй 
лиги «Реформация». Сыграли 1:1, у «Крыль-
ев» забил Циклаури… И вот меня на этом 
матче не было – по работе пришлось в это 
время уехать в другой город. Никогда себе 
этого не прощу!

Дайнюс: Каждый год стараюсь приез-
жать в Самару именно «под футбол», в про-
шлом году с друзьями съездил в Москву, 
на «Динамо», в то непростое для команды 
время нужна была поддержка. Это был «про-
щальный» матч Александра Анюкова. А в 
конце августа уже из Литвы съездил на матч 
Кубка УЕФА в Борисов, благо там недалеко. 
Мы добились победы, и все были счастливы.

– Современному болельщику трудно 
обходиться без непременных атрибутов 
– клубного шарфа, майки с фамилией 
кумира или просто значка с любимой эм-
блемой. Что из атрибутики «Крыльев» у 
вас есть, где и как достаете?

Никита: Атрибутику у нас в городе не 
достать, а по интернету заказывать дорого. 
Поэтому у меня в наличии имеется лишь 
самодельный зелено-бело-синий флажок с 
нашитой эмблемой. Сестру попросил сшить. 
Ну, а на стене висит плакат Андрея Каряки. 
Любовью к «Крыльям» я заразил и свою де-
вушку, которая болела за них, потому что 
«Каря – такой зайка». Когда мы расстались, 
она принципиально стала болеть за ЦСКА. 
Вот такое непостоянство.

Юрий: Сказать, что с ней тяжело – не 
сказать ничего. Если уж местные поклон-
ники «Спартака» и ЦСКА испытывают с ней 

трудности, то уж про крыльевскую и гово-
рить нечего… Так что история появления 
моей первой «розы» вообще детективная: 
есть у нас на центральном рынке точка, где 
торгуют всякими банданами и майками с 
надписью «ТАТУ», так вот там были выстав-
лены розы «Спартака» и ЦСКА. Зная мою 
любовь к «Крыльям Советов», один мой 
знакомый спросил, бывают ли в продаже их 
шарфы. На что был получен ответ, что, мол, 
тебе под заказ привезем… Верите или нет, 
но примерно через год там действительно 
появилась в продаже наша роза! Знакомый 
ее выкупил и торжественно мне в прошлом 
году подарил. Вот так. Еще я имею в нали-
чии: бейсболку и большой флаг «КС». Все это 
я выписывал по интернету. А в начале этого 
года мне привезли майку с №12 и «розу», 
на которой написано «бронзовый призер 
-2004». Теперь я почти счастлив, хотя, конеч-
но, этого мало. И кружку, и шапку – да много 
чего я бы еще купил. Но, увы, пока негде…

Дайнюс: Когда бываю в Самаре, то ре-
гулярно что-то покупаю. У меня шарф есть, 
даже фирменные игровые шорты с №17 
Сергея Виноградова. Что-то присылают 
родственники, иногда привозят друзья. В 
знаменитом шарфе с заветными словами 
«бронзовый призер-2004» я уже встречал 
2005 год, так что проблем с атрибутикой у 
меня нет. А еще в Литве как-то увидел на од-
ном парнишке майку Пошкуса с №32, насто-
ящую, фирменную. Даже сторговался с ним 
в цене, но потом он передумал. Потом видел 
на нашем футболе в Литве на трибуне еще 
одного в майке «Крыльев», но это оказался 
их бывший футболист Робертас Рингис.

– Много ли в вашем городе едино-
мышленников, с которыми можно соб-
раться у телевизора или монитора ком-
пьютера и поболеть за «Крылья»?

Никита: Таких в нашем городе, навер-
ное, нет. Но моя любовь к «Крыльям Сове-
тов» привела к тому, что многие меня назы-
вают не иначе как «самарец».

Юрий: Увы, я одинок в этом плане в сво-
ем славном городе Абакане. У нас вообще 
не так много болельщиков как таковых, ну 
а уж готовых в тот же Томск сгонять ради 
любимой команды, так я, наверное, вообще 
один такой. Жаль немного.

Дайнюс: Я думаю, у нас многие пережива-
ли за игроков сборной Пошкуса и Барасу, но 

после их ухода интерес к «Крыльям» немного 
снизился. Из моих знакомых в Литве только 
одна девушка Ксения из города Висагини-
са переживает за «Крылья», в Беларусь мы 
приезжали вместе. Некоторые друзья, когда 
приходили ко мне домой, сначала интересо-
вались, что за плакаты и флаги развешаны у 
меня на стенах, потом как-то привыкли, стали 
тоже интересоваться, какое место команда 
занимает, но по-настоящему болеть – нет.

– Какие планы на сезон-2006?
Никита: Пока в Самару на «Металлург» 

мне не суждено попасть, но постараюсь 
выбраться на какой-нибудь матч команды 
в Москву.

Юрий: Очень хочу совершить три выез-
да: это будет, конечно же, Томск, постараюсь 
посетить матч во Владивостоке, ну и, нако-
нец, летом планирую съездить в Самару и 
своими глазами увидеть все великолепие 
этого города и бушующий «Металлург»!

Дайнюс: Как обычно, летом приеду в Са-
мару на несколько недель, надо будет пос-
мотреть календарь, когда удобней приехать, 
чтобы получилось посмотреть как можно 
больше домашних матчей «Крыльев». Наде-
юсь, что еврокубковые игры тоже когда-то 
будут, пусть не в этом году, так в следующем. 
А вообще жду выхода в Премьер-Лигу кали-
нинградской «Балтики», тогда у меня будет 
лишняя возможность поболеть за любимую 
команду практически рядом с домом.

…Каждый год элитные европейские 
клубы, такие как «МЮ», «Реал», «Ливерпуль», 
приезжают во время своей предсезонной 
подготовки в Китай, Корею или Японию. 
Называют это «азиатским турне», только в 
отличие от наших клубов они едут на сборы 
не за качественной подготовкой к сезону на 
хороших полях, а отправляются на сборы 
денег. А почему нет, если в Азии так любят 
Бэкхэма, Оуэна или Криштиану Роналду? 
Если там готовы платить бешеные юани и 
иены, чтобы увидеть зарубежных звезд?

«Крылья» к подобным турне пока, конеч-
но, не готовы. Но в клубе есть другая мечта: 
а вот собрать бы когда-нибудь всех своих 
болельщиков вместе! Летом, в Самаре, на 
всемирный крыльевский фан-слет!

Согласитесь, наша диаспора такой праз-
дник заслужила…

Глеб Рудяков



Еще в прошлом веке мне довелось при-
нимать участие в одной первоапрельской 
мистификации. Суть ее заключалась в том, 
что в одной из рекламных газет была на-
печатана этикетка якобы новой водки ком-
бината «Родник» – под названием «Крылья 
Советов». Вместо распространенной в то 
время на подобных напитках надписи «Cool 
before drink» («Перед употреблением охла-
дить») на той этикетке значилось «Football 
before drink». Выйти в свет этот напиток дол-
жен был, разумеется, 1 апреля, в день старта 
очередного чемпионата России по футболу.

Но годы идут, сменяются века и даже 
тысячелетия, и то, что когда-то казалось воз-
можным только в качестве шутки или безум-
ной мечты, становится реальностью. Ну, кто 
бы еще в конце 90-х поверил, что в «Крыль-
ях» будут играть Тихонов или Гусин? Что мы 
не только начнем бороться за верхние места 
в турнирной таблице, но и завоюем бронзу, 
а полуфиналист Кубка УЕФА получит в Сама-
ре пять «пробоин»? В этом ряду появление 
водки под названием «Совет от «Крыльев» 
уже выглядело никакой не сенсацией, а 
давно ожидавшимся и закономерным собы-
тием. Не сомневаюсь, что «Совет» не мог не 
стать одним из самых успешных проектов 
этого предприятия. Надо ли говорить, какой 
именно сорт чаще всего покупается фут-
больными болельщиками? И какую именно 
водку везут самарские почитатели футбола 
в подарок иногородним друзьям? И какую 
стремятся опробовать приезжающие в Са-
мару на выезд болельщики других команд?

Вот только с рекламной кампанией это-
го продукта вышел небольшой казус. Как 
только по городу появились щиты с над-
писью: «Совет от «Крыльев»: штрафные не 
пропускать», в ворота самарской команды 
начали что-то чересчур уж часто влетать 
мячи, забитые именно со стандартных по-
ложений. Впору посоветовать алкогольным 
рекламщикам раздавать от имени «Крыль-
ев» какие-нибудь «вредные советы» в духе 
Григория Остера – из суеверия, по принципу 
«ни пуха, ни пера».

Другая рекламная кампания, связанная 
с «Крыльями», тоже вызвала летом 2005-го 
неоднозначную реакцию. На плакатах одной 
из сотовых компаний, агитирующих подклю-
чаться к тарифу «Патриот», в Самаре вместо 
стандартного для прочих регионов лубочно-

го комсомольца появился портрет Андрея 
Каряки. Об истории со сменой гражданства 
кумиром самарских болельщиков креатив-
щики, скорее всего, просто не знали, да и 
не в том дело – уж какой-какой, а клубный 
патриотизм определяется отнюдь не цветом 
паспорта. Просто Каряка невольно оказался 
одним из первых, кто расстался с «Крылья-

«Крылья» плохого не посоветуют

ми» в кризисные для них времена. Многим 
казалось в то время: надо было вместо Ка-
ряки избрать «лицом» тарифа Александра 
Анюкова – он и свой, доморощенный, и из 
команды никуда не уходит. Кто ж знал, что 
пройдет совсем немного времени, и именно 
Анюков удостоится от болельщиков наибо-
лее горячих обвинений в отсутствии этого 
самого патриотизма… Но это, как говорит-
ся, уже совсем другая история.

А вообще в прошлом году в жизни нашей 
команды было очень много неправильного, 
грустного, а иногда и просто несуразного. В 
том числе – и в святом для любого спортив-
ного клуба деле работы со спонсорами. Как 
тут не вспомнить ситуацию, когда на матч в 
Питере Баба Адаму вышел в футболке, на ко-
торой не оказалось одного из спонсорских 
логотипов…

Конечно, в этом соседстве на главной 
странице клубного сайта банеров «Мегафо-
на», «Нурофена» и «Марафона» – оператора 
сотовой связи, средства для устранения 
боли при травмах и букмекерской конто-
ры – не было ничего предосудительного. Но 
вряд ли такой веселый набор спонсоров с 
созвучными именами мог появиться хоть у 
какой-нибудь другой команды в любое дру-
гое время… 

Евгений Егоров
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